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VÍSPERA DEL DÉCIMO ANIVERSARIO DE LA DESAPARICIÓN

Petardean Senado 
por los 43; acusan 
falta de decisión 

para hallar la verdad 

Construyen en 

Edomex cimientos 

de la transformación

Aguascalientes, “el 
gigante de México” 
por su unidad

ESPAÑA RECHAZA ASISTIR A TOMA DE POSESIÓN  
DE CLAUDIA; EU CONFIRMA A JILL, MAYORKAS...

JOHN DEJA 3 MUERTOS  
Y CUANTIOSOS DAÑOS  

EN GUERRERO Y OAXACA

RECIBE CLARA BRUGADA 
CONSTANCIA DE VALIDEZ

Israel asesina a mando de Hezbolá; 

569 muertos en “ataques selectivos”  

DELFINA Gómez, gobernadora, destaca 
en su Primer Informe que la entidad es la 
que más empleos genera; reporta baja de 
5% en delitos de alto impacto. pág. 16

GOBERNADORA Tere Jiménez rinde 
Segundo Informe; resalta logros econó-
micos y  captación de inversión; el esta-
do “es uno de los más seguros”. pág. 17

CONFLICTO en Líbano provoca 
éxodo de 100 mil; en ONU exigen 
frenar tensiones; Tel Aviv critica 
que sólo lo condenen a él.  pág. 30

LA DECLARAN  Jefa de Gobierno electa; ésta llama a hacer de CDMX la 
capital de la transformación sin muros de pobreza, exclusión... pág. 19

SÓLO fue invitado Pedro Sánchez; gobierno español califica de  
“inaceptable la exclusión” del rey Felipe VI; no enviará a nadie.

LA CASA Blanca anuncia delegación encabezada por la primera 
dama; también están Sherwood, Salazar, congresistas... pág. 12

CAUSA deslaves, socavones en carreteras, afectación 
a viviendas, árboles caídos y comunidades incomunica-
das; despliegan a 18,718 elementos para apoyo; prevén 
que Helene sea hoy huracán y llegue a Q Roo. pág. 11

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Seguimos siendo una sociedad plural  pág. 2

MIS HERMANOS y padres, hasta 
vecinos, nos hemos turnado para 
cuidarlo (a Aldo, un sobreviviente 
en estado vegetativo); él sólo nos 
ve, pero no responde nada”

LEONEL GUTIÉRREZ 
Hermano de Aldo

Normalistas endurecen protes-
tas; rompen vidrios con artefactos; 
padres exigen justicia y critican que 
Gobierno ataque a quienes los ayu-
dan; “nos mueve la dignidad”

Cristina, madre de Benjamín As-
cencio, pide que se acabe la pesa-
dilla; Blanca, esposa de José Ángel, 
a�rma que la búsqueda la ha hecho 
sin comer y sin dinero  págs. 3 a 8
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DELFINA GÓMEZ, al centro, con Rosa Icela 
Rodríguez y autoridades de los 3 poderes.

UN EDIFICIO en ruinas tras un 
ataque israelí en el sur de Beirut. 

TERE 
Jiménez, 
ayer, al 
entregar su 
Segundo 
Informe. 
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RAFAEL ROJAS
La nueva ofensiva del ELN en Colombia  pág. 7

VALERIA LÓPEZ
Del caballo de Troya a la operación Grim Beeper  pág. 31
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E l Gobierno ha mostrado en varias ocasiones 

que su memoria es corta. Se sigue señalando 

al pasado como eje de los males y pasa por alto 

que lleva seis años en el ejercicio real del poder y 

que muchos asuntos están en su ventanilla.

SEGUIMOS SIENDO UNA  

SOCIEDAD PLURAL

Ponen por delante que antes eran peor las cosas para 
atenuar las críticas de lo que hoy son la gobernabilidad y las 
formas sociales en el país no están aparejadas con la terca 
realidad.

Lo que pasa en la cotidianidad es que a menudo termi-
nan siendo como los de antes. No sirve de mucho plantear 
que antes era peor como una justificación para que ahora sea 
menos peor.

Lo que han llamado la creación de un nuevo régimen no 
puede construirse sólo a partir de reformas interminables. 
Bajo la dinámica en que vamos entrando lo más delicado y 
riesgoso de todo es que en función de lo que se propone la 
división de poderes, empiece a diluirse.

El Congreso con la mayoría del partido del Gobierno está 
en un proceso de control y aprobación de reformas en que el 
diálogo es un pretexto para justificar la maquinaria legislativa. 
Algunos legisladores no encuentran la necesidad de dialogar 
con la oposición, de hecho, el Presidente no se reunió a lo 
largo de su sexenio en ninguna ocasión con la oposición, lo 
que no queda de otra que interpretar como el  menosprecio 
y el desinterés en la pluralidad para ejercer la gobernabilidad.

Esta tendencia de alguna manera fue la que se vivió en 
las cámaras estos seis años. En ocasiones se criticaba a con-
veniencia a la Corte por sus fallos, pero en muy pocos mo-
mentos se reparó en la forma en que se estaban haciendo las 
cosas. El famoso viernes negro en que se aprobaron una gran 
cantidad de reformas en la vieja casona del Senado fue mo-
tivo para una crítica desatada en contra de las y los ministros. 
No se reparó en que todo el proceso estaba fuera de lugar en 
términos de ley, como lo reconoció la senadora morenista y 
exministra de la Corte Olga Sánchez Cordero.

La creación de un nuevo régimen no puede permitir si-
mulación alguna. Plantear que se ha erradicado la corrupción, 
que la CNDH es garante de los derechos humanos, que se han 
creado condiciones para erradicar la violencia, aprobar una 
reforma al Poder Judicial que genera dudas justificables, no 
puede ser visto como la creación de una nueva concepción 
del Estado.

Al Presidente a menudo lo ha alcanzado la terca realidad. 
No se sabe si todo el reconocimiento que sus furibundos 
seguidores ponderan de su gestión pueda trascender a la 
vida del país, porque, sin duda, creó estados de ánimo más 
polarizantes de los que veníamos viviendo. López Obrador 
desde siempre ha querido pasar a la historia como un hom-
bre que logró reestructurar la dinámica del país y que además 
tuvo como eje de su gobernabilidad la defensa de los más 
desprotegidos.

Esto último no merece cuestionamientos. Una de sus 
máximas ha sido ocasión para que el país voltee a quienes 
eran invisibles y que son parte integral del país desigual e 
injusto: los pobres. Sin embargo, en el proceso de reestruc-
turación del país en lugar de integrarlo lo acabó dividiendo.

Apelar a la gran cantidad de votos que obtuvo Claudia 
Sheinbaum y Morena para justificar la unilateralidad  no 
debe pasar por alto que muchos ciudadanos se abstuvieron 
o votaron por otras opciones políticas, lo que produce un país 
con una minoría legítima con derecho a voz y voto funda-
mental para la pluralidad, la democracia y la gobernabilidad.

Es cierto que la oposición vive atribulada, pero también 
es cierto que detrás de lo que estamos viendo aparece como 
constante una visión unilateral del hoy y quizá de lo que 
quieren mañana.

El 2 de junio no erradicó la pluralidad en nuestra sociedad.

RESQUICIOS.

Que recordemos, en pocas ocasiones habíamos visto tantas 
medidas de seguridad tan extremas en el Senado. El asun-
to llama además la atención porque quienes hoy gobiernan 
eran brutalmente críticos ante medidas de esta naturaleza en 
otros tiempos; es lo que es.

ES CIERTO que 
la oposición vive 
atribulada, pero 

también es cierto 
que detrás de lo 

que estamos vien-
do aparece como 

constante una 
visión unilateral 

del hoy y quizá 
de lo que quieren 

mañana. El 2 de 
junio no erradicó 

la pluralidad en 
nuestra sociedad

No quieren recibir documentación 
Y fue ayer en las instalaciones del Centro Prodh, donde, nos cuentan, de plano les cerraron la puerta en 
la nariz a funcionarios de la Comisión de la Verdad del Caso Ayotzinapa de la Secretaría de Goberna-
ción. Su intención era entregar a los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala una carta del 
Presidente, además de correspondencia de éste con el primer ministro de Israel y con el secretario de la 
Defensa Nacional. Fue alrededor de las seis de la tarde que llegaron al sitio a entregar también una caja 
que contenía cinco tomos que conforman el tercer informe de la CoVAJ. Inquietó que no fuera recibida la 
documentación porque, nos hacen ver, este hecho daría cuenta de que alguno de los abogados no quiere 
que los padres se enteren de los avances de la investigación. Todo esto ocurre cuando Vidulfo Rosales ha 
dado a conocer que las autoridades recién encontraron restos óseos en el basurero de Cocula. Ahí el dato.

Morosa, la Segob de Alcalde
Y no fue por “exceso de pago”, como con humor algunos morosos solían argumentar el corte de algún 
servicio doméstico. Y es que resulta que ayer a la Secretaría de Gobernación le cortaron los servicios de 
datos. Y todo porque dejaron de pagarlos nada menos y nada más que ocho meses, con lo cual acumula-
ron un adeudo de 63 millones 730 mil pesos, sin considerar intereses y actualizaciones. Ayer se conoció 
un documento enviado por la empresa Triara al área de administración y finanzas de la dependencia 
donde despacha Luisa María Alcalde, en el que se señala que el retraso en los pagos “nos ha generado 
enormes afectaciones con el personal de soporte 7x24, proveedores tecnológicos y aliados nacionales 
e internacionales”. Y notifica de la aplicación del protocolo de suspensión progresiva de sus servicios. 
¿No estaría bien que la futura presidenta de Morena cerrara la cuenta en ceros a quien la sucederá?, se 
preguntan en el futuro equipo de gobierno.

IMSS-Bienestar: Legado de la 4T
Y fue en ayer en Palacio Nacional donde Zoé Robledo, director general del IMSS, destacó la gran hazaña 
que representa el IMSS-Bienestar, y que quedará como legado del gobierno del Presidente López Obra-
dor. Algunos de los indicadores que esta institución arroja son los siguientes: brinda atención médica 
gratuita a 53.2 millones de personas sin seguridad social en 23 estados; desde su implementación en 
octubre de 2023 pasó de 80 a 660 hospitales y de 3 mil 622 Unidades Médicas Rurales a 11 mil 935 Cen-
tros de Salud, con una plantilla laboral de 274 mil 977 trabajadores. Ayer, además, en enlaces remotos a la 
mañanera, mandatarios de nueve entidades inauguraron unidades médicas y hospitales. Está claro que 
el IMSS-Bienestar, con Robledo al frente, pudo encaminarse y acelerar y ha quedado establecido como 
política relevante de la 4T. Por lo pronto, López Obrador reconoció a Zoé por quedarse en su puesto en 
lugar de aspirar a la gubernatura de Chiapas y celebró su ratificación por parte de Claudia Sheinbaum 
para continuar con el avance del IMSS-Bienestar. Ahí el dato.

Yunes y Corral juntos
Y el que está que no cabe de contento es Miguel Ángel Yunes Márquez, el legislador que dio el voto 
que faltaba a la mayoría cuatroteísta en la Cámara alta para que se aprobara la controversial reforma al 
Poder Judicial. Y es que resulta que ayer se dio a conocer que le ha sido concedido ser secretario de una 
comisión importante en el Senado. Éste ya confirmó que efectivamente ocupará una posición que según 
los acuerdos de reparto debía ocupar un morenista —aunque él sostiene que aún no lo es  —. Y no pasó 
mucho de que se conociera el anuncio que en las redes se diera una oleada de señalamientos que acusan 
que no es otra cosa que un reflejo del voto con el que se completó la mayoría calificada en la referida 
reforma constitucional. Para muchos también ha resultado de mal gusto que de ser señalado por temas 
pendientes con la justicia morenista en Veracruz, ahora quede como secretario de la Comisión de Justicia. 
Por cierto que, nos comentan, el presidente de la misma será otro al que estuvieron a punto de detener 
también por pendientes con la ley: Javier Corral. Uf.

¿La última de Marx?
Y el que no se quería ir sin dejar sembrada su última polémica es el director de Materiales Educativos 
de la Secretaría de Educación Pública, Marx Arriaga. Y es que resulta que el funcionario, artífice de los 
polémicos libros de texto, llamó a los maestros a no someterse a la evaluación diagnóstica que realiza 
la Comisión Nacional para la Mejora Continua conocida como Mejoredu. “¡Magisterio, resistan! En todo 
el país, en contra de la Nueva Escuela Mexicana, se obliga a los docentes al desarrollo de la Evaluación 
Diagnóstica de Mejoredu. ¡Resistan! No permitan que la NEM se convierta en un producto. Recuerden, 
ese ejercicio neoliberal de Mejoredu es ¡voluntario!”, fue el mensaje que publicó en las benditas redes el 
lunes pasado. Y ayer agregó otro, luego de que se le vinieran encima cuestionamientos por frenar una 
prueba con la que la propia SEP se ayuda a mejorar. “Algún incauto creería que Mejoredu las diseñó para 
ayudar al SEN. Convencernos de que no es ‘capital Humano’ sino que formamos ‘talento Humano’”, sos-
tuvo. ¿Será que Marx así se despide o anda buscando continuar? Pendientes.

Cuatro horas votando por jueces 
Además de entretenido, nos comentan, el simulacro de elección de jueces que llevó ayer a cabo el coor-
dinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, ha resultado esclarecedor de lo complejo 
que resultará elegir a los jueces, ministros y magistrados. El ejercicio permitió ver cómo sería elegir a 
648 juzgadores de entre más de cuatro mil candidatos. Los participantes tenían que llevar 25 boletas y 
depositarlas en la misma cantidad de urnas, pero se enfrentaron a varias complejidades, por ejemplo, la 
de anotar cada uno de los nombres de los jueces, pues se tiene previsto que cada elector apunte el nombre 
del candidato de su preferencia. Sólo para el caso de los ministros hay que anotar nueve nombres de una 
lista de 81 posibilidades. De acuerdo con el diputado, los “electores” se tardaron cuatro horas, tiempo que 
pasaron de pie en las mamparas: un mecanismo inoperante. “Se los digo a mis compañeras y compañeros 
de Morena: ustedes pusieron en la Constitución cosas tan específicas que no lo van a poder arreglar en 
las leyes secundarias”, alertó el priista.    
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MINISTROS DISCREPAN SOBRE CONSULTAS EN LA CORTE. Los mi-
nistros Juan Luis González Alcántara Carrancá y la ministra Yasmín Esquivel 
Mossa publicaron por separado los proyectos sobre las consultas abiertas por 
la ministra presidenta Norma Piña, para que el pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación revise la constitucionalidad de la reforma judicial. El pri-
mero admitir la consulta planteada por un grupo de jueces federales, al consi-

derar que el máximo tribunal puede “velar por la autonomía e independencia del 
Poder Judicial”. Por el contrario, la ministra Esquivel propone en sus tres proyec-
tos desechar los recursos al señalar que la Corte no tiene facultades para “actuar 
en contra del texto constitucional o de su procedimiento de reforma”. Dado que 
ocupan los primeros lugares en la lista de asuntos a discutir por el pleno, es pro-
bable que los mismos se aborden la próxima semana. PÁG. 10

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 25.09.2024
AGENDA NACIONAL

Ordenan al INE frenar 
la elección de jueces
EL JUEZ Segundo de Distrito en Colima, Francisco Javier Gar-
cía, ordenó al INE que se abstenga de implementar el Proceso 
Electoral Extraordinario para la elección de jueces por la entra-
da en vigor de la reforma judicial, que se detenga su implemen-
tación en otras autoridades y la emisión de leyes secundarias.

México

ESTA HERI-
DA que tene-

mos es muy fuerte; 
queremos que nos 
digan la verdad, que 
nos digan a dónde se 
los llevaron. Nunca 
nos vamos a cansar 
de exigir justicia”

METODIA 
CARRILLO
Madre de normalista

VEMOS 
que hay 

acciones tendientes a 
manipular los restos 
encontrados, accio-
nes desesperadas, 
manotazos al caso, 
para intentar dar 
algo de información, 
cuando en realidad 
es lo contrario”

VIDULFO 
ROSALES
Abogado  
de los padres

| Por Jorge Butrón y Ulises Soriano

E
n una escalada de protestas, este 
martes estudiantes de la Nor-
mal Rural Raúl Isidro Burgos, 
de Ayotzinapa, vandalizaron y 

arrojaron cohetones a las instalaciones 
de un Senado de la República cercado 
con vallas, al aproximarse el décimo 
aniversario de la desaparición de los 43 
estudiantes en Iguala, Guerrero.

Luego de realizar un mitin frente al re-
cinto legislativo, los estudiantes norma-
listas, que llevaban capuchas, hicieron 
pintas en las banquetas y lugares donde 
se colocan las exposiciones sobre Paseo 
de la Reforma.

Con pintura blanca, escribieron: “nos 
faltan 43” y “fue el Estado”. Después, 
arrojaron 10 petardos y cohetones hacia 
la sede senatorial.

Fueron seis los artefactos explosivos 
que penetraron hacia las o�cinas, pese 
a que se colocaron vallas de tres me-
tros de altura para evitar el impacto. El 
resultado de la agresión fueron varios 
vidrios rotos y unas láminas de madera 
perforadas, aunque no hubo personas 
lesionadas. Una vez que terminaron la 
violenta manifestación, se dirigieron al 
Centro Prodh, donde se resguardan las 
familias de los normalistas víctimas de 
desaparición forzada.

Los familiares de los estudiantes cam-
biaron, durante la mañana, los lugares de 
las protestas o movilizaciones, debido a 
que el Zócalo de la Ciudad de México, la 
Fiscalía General de la República (FGR), la 
Secretaría de Gobernación (Segob) y el 
mismo Senado fueron “amurallados” por 
la presencia en la capital de los padres; in-
cluso, la Cámara de Diputados también 
se encuentra cercada con vallas.

Se espera que este miércoles los fami-
liares continúen sus protestas en la FGR 
o en el Campo Militar 1, pero depende de 
lo que acuerden de último momento.

Las detonaciones de ayer en el Sena-
do generaron sorpresa, tensión y pre-

Arrojan petardos y vandalizan sede

Escalan en el Senado protestas por 
los 43, a 10 años de su desaparición

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, dice que 
legisladora resultó afectada; padres de las víctimas exigen justicia en la Cámara

UNO DE LOS embozados lanza un explosivo a la sede del Senado de la República, ayer.

PADRES de los normalistas se manifes-
taron antes, en el mismo lugar.

ocupación en el recinto legislativo. El 
presidente de la Mesa Directiva, Gerardo 
Fernández Noroña, dio a conocer que la 
morenista Lucía Trasviña resultó afec-
tada en un ojo y se le bajó la presión por 
el estruendo. Explicó que la legisladora 
seguiría la sesión desde su o�cina en el 
recinto parlamentario.

“Lamentablemente, la senadora Lucía 
Trasviña, que tenía abierta su ventana, 
recibió los efectos de las detonaciones; 
se le lastimó el ojo derecho, se le alteró la 
presión, y se le tuvo que poner oxígeno”, 
expresó.

Aun así, evitó condenar los hechos 
ocurridos en los que detonaron seis pe-
tardos dentro. En conferencia, aseguró 
que la desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa es una herida abierta. 

“Mantengo mi postura de que la vio-
lencia no se justi�ca, pero entiendo el ac-
tuar. No lo comparto. Ha funcionado el 
operativo que se ha hecho de resguardo 
al inmueble”, mencionó, y aseguró que 
las sesiones programadas para discutir 
las reformas de los pueblos indígenas y 
el traspaso de la Guardia Nacional (GN) a 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena) estaban blindadas.

Más temprano, antes de que se genera-
ra el episodio de violencia, los familiares 
de los 43 normalistas desaparecidos exi-
gieron justicia y verdad sobre los hechos 
ocurridos el 26 de septiembre del 2014.

“Lejos estamos de saber la verdad, el 
paradero de los 43 estudiantes y castigo 
a los responsables, pues a 10 años de los 
hechos, no hay ninguna sentencia con-
denatoria. De los varios procesados, las 
autoridades no han podido obtener in-
formación contundente sobre el parade-
ro de nuestros hijos”, dijo Isidoro Vicario, 
vocero de los padres.

Señaló que la investigación se estancó 
desde que se dio a conocer la participa-
ción del Ejército. Por ello, dijo, se mani-
festaron en el recinto legislativo, ya que 
en el marco de la adscripción de la GN a la 
Sedena es cuando quieren exigir los 800 
folios que tienen en su poder las Fuerzas 
Armadas para saber el paradero de al me-
nos 17 estudiantes.

Por su parte, Metodia Carrillo Lino, 
madre de Luis Ángel Abarca, criticó la 
labor del Gobierno federal, debido a que 
señaló que a pesar de que tuvo a las ins-
tituciones y la información de primera 
mano, nunca pudo hacer nada. 

“Esta herida que tenemos es muy 
fuerte; queremos que nos digan la ver-
dad, que nos digan a dónde se los lleva-
ron. Nunca nos vamos a cansar de exigir 
justicia, porque hemos sufrido, pero eso 
no le importa a las autoridades”, expresó.

En tanto, el abogado Vidulfo Rosales 
dio a conocer que el lunes pasado las au-
toridades encontraron un resto huma-
no en el municipio de Cocula, el cual se 
encuentra en proceso de identi�cación, 
pero hasta el momento no les han dicho 
nada acerca de él; por ello, hizo un llama-
do a estar atentos para que las autorida-
des no “vayan a querer engañar”.

Aseguró que al inicio parecía haber 
voluntad para resolver el caso, con la 
Comisión para la Verdad, y por ello las 
investigaciones avanzaron hasta el año 
2020; después de ahí, en el momento 
en que fueron canceladas 16 órdenes de 
aprehensión contra militares, el caso se 
fue en picada, sostuvo.

“No sabemos qué pasó, no se ha inves-
tigado, no se ha profundizado sobre los 
17 compañeros que fueron sacados de la 
barandilla. Desde 2022 está esa línea de 
investigación y los informes del Ejército, 
pero es el día que no sabemos nada de 
ellos”, señaló.

Expuso que el Gobierno se empeñó 
en crear una narrativa culpando a las 
organizaciones y las representaciones 
legales, cuando la verdadera línea de in-
vestigación se encuentra apuntando a las 
Fuerzas Armadas.

Indicó que hubo presiones desde el 
Ejército contra Alejandro Encinas y el 
exfiscal del caso, Omar Gómez Trejo, 
que los obligaron a separarse de las in-
vestigaciones. 

“Vemos que hay acciones tendientes 
a manipular los restos encontrados, ac-
ciones desesperadas, manotazos al caso, 
para intentar dar algo de información, 
cuando en realidad es lo contrario”, dijo.

EL DIRIGENTE nacional 
del PRI y senador, Alejandro 
Moreno, criticó la incapaci-
dad del Gobierno de la 4T 
de dialogar y cumplirle a las 
familias de los normalistas.

C A S O  A Y O T Z I N A P A

10 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

PADRES de los normalistas 
y el centro Tlachinollananun-
ciaron que darán un “Mensaje 
a lanación” el próximo jueves, 
en la Facultad de Filosofía y 
Letras de la UNAM.

F
o

to
s|

C
u

a
rt

o
sc

u
ro

03LR4759.indd   303LR4759.indd   3 25/09/2024   0:39:0325/09/2024   0:39:03



razon.com.mxLa Razón • MIÉRCOLES 25.09.2024
México04

RECUERDO muy bien sus pala-
bras, sus sueños y sus anhelos, 

pues quería sobresalir y ser más que 
todos. Siempre buscó estudiar y supe-
rarse, pero siempre lo tengo presente; 
todos los días, hasta que muera”

CRISTINA BAUTISTA SALVADOR
Madre de Benjamín Ascencio

ES MUY DIFÍCIL ponernos del 
lado de las instituciones que fue-

ron parte de la desaparición de nuestros 
hijos, y todavía, se empeñan en no que-
rer dar información sobre lo ocurrido; 
eso es lo que más nos molesta”

EMILIANO NAVARRETE
Padre de José Ángel Navarrete

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

M
olesto por la falta de justi-
cia en los 10 años que lleva 
el caso, pero con la frente y 
la dignidad en lo alto por la 

esperanza que representa la entrada de 
un nuevo sexenio, Emiliano Navarrete 
Victoriano, padre de uno de los 43 estu-
diantes de la Normal Rural de Ayotzinapa 
desaparecidos en el 2014, exige justicia y 
hace un llamado al Gobierno federal para 
que se decida a obtener la verdad sobre el 
paradero de sus hijos.

 “Qué más quisiera, que el Presidente 
tenga un poco de humanidad en su cora-
zón, pues se dio cuenta que no pudo do-
blegarnos, y que valore que la dignidad es 
lo que nos mueve para saber dónde están 
nuestros hijos. Ellos, como autoridades, 
tienen que saber más que nosotros, pues 
están ligados al Ejército y otras dependen-
cias; es muy tonto entender que no saben 
nada más. Ya que se decidan a obtener la 
verdad”, dijo. 

En entrevista con La Razón, mencionó 
que la pérdida de su hijo cambió “radical-
mente” su vida, pues aseguró que el invo-
lucramiento de las autoridades y todos los 
“tapones” que hubo a través de los años 
fue haciendo más difícil obtener la verdad 
sobre los hechos ocurridos en el año 2014. 

El padre de José Ángel Navarrete Gon-
zález, uno de los normalistas más jóvenes 
al momento del secuestro y pos-
terior desaparición, mencionó 
que ha sido una pesadilla, ya que 
nunca ha tenido el valor de ha-
blar de frente con sus otros hijos 
y decirles que no sabe nada de su 
hermano. 

“No he tenido el valor de ha-
blarles de frente y decirles que 
no sé nada de su hermano, por-
que me parte el alma. Cuando yo 

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

E
nferma y cansada, pero con la 
esperanza de ver a su hijo entrar 
a su casa una vez más para que 
se acabe “la pesadilla” que vive 

desde hace 10 años, Cristina Bautista 
Salvador, madre de Benjamín Ascencio 
Bautista, normalista desaparecido en 
2014, expresó que “ha sido muy difícil, de 
verdad, pues ya son 10 años de caminar, 
luchar y exhibir a las autoridades y su fal-
ta de responsabilidad”, destacó. 

Entrevistada por este diario, explicó 
que Benjamín siempre tuvo presente 
que debía estudiar para no sufrir tanto, 
pues siempre fue su sueño ser alguien 
importante, ya que trabajaba en el cam-
po, sembrando maíz con su familia, pero 
desde siempre vio algo más y siempre les 
dijo que estudiar le iba a cambiar la vida. 

“Recuerdo muy bien sus palabras, sus 
sueños y sus anhelos, pues quería sobre-
salir y ser más que todos. Siempre buscó 
estudiar y superarse, pero siempre lo 
tengo presente; todos los días hasta que 
muera”, dijo. 

Señaló que durante los últimos 10 años 
ha sufrido diversas enfermedades que 
han ido mermando su salud, como crisis 
nerviosa, dolor de huesos, presión alta y 
heridas en los pies. 

“Me he enfermado mucho, como to-
das las madres; pues antes todo estaba 
bien, pero después del 26 de 
septiembre de 2014 hubo mu-
cha preocupación, mucho su-
frimiento, y nunca me imaginé 
llegar hasta los 10 años, pues al 
mes quería tirar la toalla, pero 
aquí seguimos”, dijo. 

Mencionó que su ritmo de 
vida también ha cambiado, ya 
que dejó la siembra en el cam-
po, así como la atención a sus 

llegaba en la noche, nunca me di cuenta que 
mis hijos me estaban esperando, pero los 
desatendí por coraje y desesperación”, dijo. 

Narró a este diario que con el paso de los 
años tuvo que “agarrar fuerzas” y esconder 
el dolor por la partida de José Ángel, pues 
aseguró que, en años de caminar por los 
estados, se han dado cuenta que pasan 
administraciones y realmente a ningún 
gobierno le interesa el tema, sólo a ellos 
como familiares afectados, pues los polí-
ticos, dijo, sólo han tomado el tema con 
intereses propios.

 Emiliano Navarrete, quien también 
es uno de los principales voceros de los 
padres, hizo una fuerte crítica contra el 
Presidente de la República, al señalar que 
sólo se ha dedicado a atacar a las institu-
ciones, grupos y personas que de verdad 
los han ayudado; incluso, dijo que en un 
momento se llegó a romper el diálogo con 
los padres, debido a que no aceptaron los 
resultados de sus investigaciones.

 “¿Cómo haces que un individuo auto-
ritario entre en razón?... Es el único que 
dice tener la razón y eso nos ha complica-
do mucho la investigación. Es muy difícil 
ponernos del lado de las instituciones que 
fueron parte de la desaparición de nues-
tros hijos, y todavía, se empeñan en no 
querer dar información sobre lo ocurrido; 
eso es lo que más nos molesta, pero, aun 
así, hemos sido tolerantes a todo lo que 
nos dicen”, agregó.

Su hijo José Ángel nació en Tixtla, Gue-
rrero, y creció con su madre An-
gélica González y sus hermanos 
Tania y Emilio, ya que Emiliano 
emigró a Estados Unidos para 
brindarle una mejor vida a su 
familia. Sin embargo, le inculcó 
a su hijo lo importante que era 
estudiar, lo que derivó en una 
meta clara: trabajar con niños en 
comunidades marginadas, obje-
tivo que le llevó a Ayotzinapa.

familias por salir a las búsquedas. 
“Tengo otras dos hijas que extrañan a su 

hermano, así como primos, tíos y muchos 
familiares, pero no podemos hacer nada”. 

La madre pidió al Gobierno federal 
respuestas, pues si bien ha intentado 
esclarecer el caso, dijo, en los hechos no 
hay avances sustanciosos, ya que hay 
mucha gente que sigue amenazada y que 
no quiere o no puede hablar; sin embargo, 
espera que en estas semanas alguna de las 
personas pueda hablar y decir algo acerca 
de lo que ocurrió la noche del 26 de sep-
tiembre del 2014. 

“Todo ha sido una simulación, real-
mente no vemos esclarecimiento o avan-
ce de las cosas; nos da coraje que nos si-
gan viendo la cara con verdades a medias 
en estos 10 años, pero esperamos que de 
verdad ya se tenga algo de avance”, dijo. 

Cristina Bautista ha sido una de las 
madres que más ha exigido al Gobierno 
federal la presentación de los 800 folios 
que pueden dar información acerca de al 
menos 17 estudiantes que habrían estado 
retenidos con conocimiento de las auto-
ridades, pues, de acuerdo con el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Indepen-
dientes (GIEI), se localizaron conversa-
ciones interceptadas por el Ejército que 
dan a conocer posibles ubicaciones de 
normalistas. 

Por ello, la madre aseguró que lo peor 
que le pudo ocurrir al caso es que se ven-
tilara la presencia del Ejército la noche 

de los hechos, pues a partir de 
ello las autoridades federales 
comenzaron a “dar carpetazo” 
al caso y una defensa a los ele-
mentos castrenses, lo que com-
plicó el mismo trabajo del GIEI, 
que tuvo que salir del país por 
segunda ocasión, debido a que 
ya era “imposible” seguir en-
contrando detalles por la falta 
de información de la autoridad.

BENJAMÍN ASCENCIO, uno de 
los 43, en una imagen de archivo.

JOSÉ ÁNGEL Navarrete, en una 
imagen de archivo.

Admite que ha sido una pesadillaReconoce cambio en ritmo de vida

“Que Gobierno 
ya se decida a 
sacar la verdad”

“Quería tirar la 
toalla al mes, 
pero seguimos”

EMILIANO NAVARRETE, padre de José Ángel, pide al Presi-
dente valorar la dignidad que mueve a padres y madres; dice que el 
mandatario sólo se ha dedicado a atacar a quienes los han ayudado

CRISTINA BAUTISTA, madre de Benjamín Ascencio, señala que 
durante la última década ha sufrido diversas enfermedades que 
mermaron su salud; no ve avances en el esclarecimiento del caso

C A S O  A Y O T Z I N A P A

10 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

EN ESTOS 10 
años, Navarrete 
se ha convertido 
en un orador 
indispensable en 
las manifestacio-
nes de los padres.

BENJAMÍN 
Ascencio es 
originario de 
Alpoyecancingo, 
comunidad del 
municipio de 
Ahuacoutzingo.
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Exigen justicia por José Ángel Campos Cantor 

“Quería seguir estudiando; un 
mejor futuro para su familia”
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

J
osé Ángel Campos Cantor, a�cio-
nado al América y tlacololero de 
corazón, buscó superarse para 
darle una mejor vida a su esposa 

e hijas; sin embargo, la noche del 26 de 
septiembre del 2014 vio truncados sus 
sueños y esperanzas a manos del grupo 
criminal Guerreros Unidos.

“Su mayor pasatiempo era el fútbol 
y le iba al América. Él quería seguir es-
tudiando, ya que terminó su prepa con 
puro examen; se tardó un año en entrar 
a la Normal porque no le entregaban 
su certi�cado, pero volvió a intentarlo 
hasta que lo logró, pues quería darle un 
mejor futuro a su familia”, explica su es-
posa, Blanca González.

José Ángel es uno de los 43 norma-
listas de Ayotzinapa que fueron secues-
trados y desaparecidos hace 10 años, 
pero pese a las exigencias de su familia, 
siguen sin tener informes sobre su pa-
radero, además, dejó a dos niñas, una 
recién nacida y otra de ocho años que 
no lograron convivir plenamente con su 
padre y que hasta el momento mantie-
nen la esperanza de volverlo a ver.

“Pues para mí ha sido muy difícil, ya 
que me dejó a cargo de dos niñas que las 
estoy sacando sola, y a mí se me hace 
muy difícil porque tengo que trabajar; 
las he dejado mucho tiempo solas, y con 

LA ESPOSA de uno de los 43 normalistas desaparecidos ase-
gura que para ella ha sido difícil cuidar a sus dos hijas; su padre, 
quien encabezaba la lucha, murió a causa del Covid-19, señala

Pactos de silencio siguen vigentes: Patrón 
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A 10 AÑOS de la desaparición de 43 jó-
venes estudiantes de la Escuela Normal 
Rural de Ayotzinapa, no se han devela-
do ni mucho menos superado los “pac-
tos de silencio y los pactos de impuni-
dad”, a�rmó el rector de la Ibero Puebla, 
Mario Patrón Sánchez.

El también exdirector del Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez, quien brindó asesoría jurídica a 
los padres y madres de los normalistas 
desaparecidos, denunció que el actual 
Gobierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador así como el anterior, el 
de Enrique Peña Nieto, han intentado 
dividir al movimiento.

“Hoy, a 10 años, sin duda tenemos 
que decir que en México no se han de-
velado ni mucho menos se han supera-
do los pactos de silencio y los pactos de 
impunidad. Llegamos a 10 años sin jus-
ticia, sin verdad, a consecuencia de esa 

estructura que genera tanto silencios 
como pactos de impunidad”, aseguró.

En el conversatorio “La digna lucha 
frente a la indolencia estatal”, organiza-
do por la Ibero, Patrón resaltó la lucha 
que han emprendido los familiares de 
las víctimas, como Emiliano Navarrete, 
padre de José Ángel, estudiante desapa-
recido con 42 jóvenes más en septiem-
bre de 2014 en Iguala, Guerrero.

“Han sido 10 años de camino en don-
de en distintos tramos los han intentado 
dividir, los han intentado criminalizar, 
justo una de las estrategias más recien-
tes del actual Gobierno ha sido dividir al 
grupo de padres y madres de familia, y a 
pesar de todo eso hoy están aquí reivin-
dicando la necesidad de conocer el para-
dero de sus hijos y que se haga justicia”, 
aseguró Patrón.

Los ponentes Emiliano Navarrete, 
Miguel Álvarez de Serapaz; Santiago 
Aguirre, del Centro Agustín Pro, y Abel 
Barrera del Centro de Derechos Huma-
nos de la Montaña Tlachinollan, coinci-

dieron en señalar que “nos hacen falta 
43 y miles más. No estamos dispuestos 
a retroceder. Ya son 10 años; una década 
sin saber dónde están, cómo y por qué 
se los llevaron”.

Navarrete compartió que lleva car-
gando con la pena, el odio y el dolor de 
no encontrar a su hijo José Ángel -quien 
buscaba ser maestro normalista-, a la par 
que ve a sus otros hijos crecer.

“José Ángel dejó a dos hermanos; uno 
de ellos, hoy tiene la edad que él tenía 
cuando desapareció. Yo me decía: ‘¿Qué 
le puedo decir a mi hijo?, ¿seré capaz de 
romper su corazón con mis palabras, y 
luego consolarlo yo mismo?’. Nunca fui 
capaz de mirarlo a los ojos (…) tenía mie-
do de romperle el corazón”, reveló.

Navarrete Victoriano continuó: “Lo 
veo ahora y me imagino el momento 
en que su hermano fue desaparecido 
cuando tenía 18 años. Me lastima no po-
der tener a su hermano junto a él. Es una 
realidad que lleva ya con nosotros tres 
sexenios y no ha cambiado”.

las marchas todo se complica aún más”, 
explicó a La Razón.

Para la familia no ha sido fácil cami-
nar, protestar, desplazarse a la Ciudad 
de México, andar sin comer y sin dinero; 
para buscar a su familiar. Blanca Gonzá-
lez aseguró que cada día, desde hace 10 
años, ha sido muy complicado salir ade-
lante, criar a sus hijas y sobrevivir sola 
en un trabajo que le demanda tiempo y 
poca atención para sus hijas.

El padre de José Ángel, el señor Ber-
nardo Campos, decidió ser quien enca-

bezara la lucha y la búsqueda de su hijo; 
sin embargo, la diabetes que padecía, la 
hipertensión, las preocupaciones, las ca-
minatas largas, la mala alimentación y la 
falta de respuestas, comenzó a generar 
daños en su salud, hasta que �nalmen-
te perdió la vida en septiembre del 2021, 
víctima de Covid-19.

“Él fue quien empezó a andar, pues 
me dijo que estaría atento para que yo 
atendiera a las niñas, pues en su mo-
mento una tenía un año de edad y la otra 
estaba recién nacida. Además, me puse a 

trabajar por la situación que estábamos 
pasando y que teníamos que afrontar”, 
explicó Blanca González.

Las marchas constantes comenzaron 
a generar heridas en los pies a Bernardo 
Campos, al grado que se le generó pie 
diabético y posteriormente una fuerte 
infección que lo obligó a dejar la lucha.

La Razón lo entrevistó la última vez 
que llegó a la capital del país y, con ros-
tro perdido, contó que sus esperanzas 
se iban, así como su salud, por lo que pi-
dió a Dios en ese momento que le diera 
fuerzas para poder ver a José Ángel una 
vez más.

“Él me daba esperanza, nos decía que 
tuviéramos esperanzas, porque andaba 
en la lucha para que regresara; nos daba 
ánimos y desgraciadamente dio la vida 
por encontrarlo y así falleció”, rememo-
ró Blanca González.

El 3 de septiembre del 2021 falleció 
Bernardo Campos, El Tío Venado, como 
se le conocía en su pueblo, por com-
plicaciones de Covid derivadas de las 
enfermedades que padecía (diabetes y 
úlcera gástrica); incluso, tuvo que aban-
donar su trabajo en la construcción y 
dejar su casa en obra negra, dejando su 
sueño de terminarla.

El padre de José Ángel se unió a otros 
que perdieron la vida en la búsqueda 
de sus hijos, como Saúl Bruno Rosario, 
padre de Saúl Bruno García; Tomás Ra-
mírez Jiménez, padre de Julio César Ra-
mírez Nava, y Minerva Bello Guerrero, 
madre de Everardo Rodríguez Bello.

Blanca González dijo que cada 26 de 
septiembre acuden a las marchas y la 
herida que tienen aún sigue abierta, “no 
sabemos si están vivos o no; es muy do-
loroso, pero tenemos que salir adelante 
de cualquier manera”, concluyó.

Miguel Álvarez, integrante de la orga-
nización SERAPAZ, a�rmó, por su parte, 
que las 43 familias “han tenido que en-
trar a un sistema corrupto y estructu-
ralmente incapaz de encontrar verdad 
y justicia”, porque “el Estado Mexicano 
no es capaz de dar una respuesta (…) no 
tiene ni la capacidad ni la voluntad, no 
entiende de derechos humanos y no en-
tienden a las víctimas”.

El director del Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro, Santia-
go Aguirre, subrayó que “Ayotzinapa ha 
sido una lección de que las luchas las 
conduce la gente”.

ÉL QUERÍA 
SEGUIR 

estudiando, ya que 
terminó su prepa con 
puro examen; se tar-
dó un año en entrar a 
la Normal porque no 
le entregaban su cer-
ti�cado, pero volvió a 
intentarlo hasta que 
lo logró”

BLANCA  
GONZÁLEZ
Esposa del nor-
malista José Ángel 
Campos

C A S O  A Y O T Z I N A P A

10 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

JOSÉ ÁNGEL CAMPOS, uno de los normalistas desaparecidos, en imagen de archivo.

EL LUNES, alum-
nos de la Universi-
dad Autónoma de 
la CDMX iniciaron 
actividades para 
conmemorar a 
los 43.

DESDE EL LUNES, las inme-
diaciones de Palacio Nacional 
fueron cercadas con vallas a 
�n de evitar daños ante las 
manifestaciones programa-
das para el próximo jueves.
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MARIO PATRÓN Sánchez (izq.), ayer en 
un conversatorio en la  Ibero de Puebla.
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Hace una semana se produjo un ataque del 

ELN contra la base militar de Puerto Jordán, 

en Arauca. Esta región, ubicada en el paso 

fronterizo entre Venezuela y Colombia, es 

una zona en disputa entre cárteles de la 

droga, bandas criminales, traficantes de 

personas y grupos paramilitares. Desde el 

fracaso del cese al fuego entre la guerrilla y 

el gobierno, las denuncias de secuestros, ex-

torsiones y asaltos armados se han multipli-

cado en esa zona.

También en el departamento de Arau-

ca se registró, hace unos días, un asalto del 

mismo grupo armado contra un convoy de 

carros blindados del ejército colombiano. Un 

alto mando del ELN, conocido como Anto-

nio García, se atribuyó las acciones armadas 

y señaló que las mismas se deben a que en 

agosto pasado se suspendió la moratoria de 

paz por el incumplimiento de compromisos 

del gobierno.

Los desacuerdos provienen del rechazo 

del ELN a aceptar las condiciones para la pa-

cificación que plantea el gobierno de Petro y 

que tienen que ver con la garantía básica del 

control territorial por parte del Estado. En el 

caso de la región fronteriza, difícilmente esa 

garantía llegará a establecerse sin acciones 

paralelas del lado venezolano y sin la buena 

voluntad del gobierno de Nicolás Maduro.

Tanto en los medios oficialistas venezo-

lanos, como en los opositores colombianos, 

se subestiman las tensiones entre Maduro y 

Petro por el no reconocimiento del triunfo 

del primero por parte del segundo. Del lado 

oficialista venezolano, esas diferencias se re-

Por si quedaba alguna 
duda, en la última se-

mana se han venido abajo 
las esperanzas de una paz 
próxima entre el gobierno 
colombiano y la guerrilla 
del Ejército de Liberación 
Nacional (ELN). Poco ha im-
portado la identidad de iz-
quierda del gobierno colom-
biano. De hecho, es más que 
probable que esa identidad 
y la reiterada disponibilidad 
de la administración de Gus-
tavo Petro al diálogo, inten-
sifiquen la agresividad de 
los viejos grupos armados.

lativizan, se ocultan o se disimulan. Del lado oposi-

tor colombiano, se exageran las coincidencias entre 

ambos mandatarios y se presenta a Petro como 

cómplice o aliado de Maduro.

Como ha analizado en detalle Juan Pablo Calvás 

en el diario español El País, el ELN ha mandado se-

ñales —no siempre precisas, pero señales al fin— de 

apoyo a la reelección de Maduro, y éste ha reforzado 

sus alardes de autoridad frente a la disidencia de las 

FARC y el propio ELN. Después del 28 de julio, Ma-

duro ha reiterado que Venezuela es “el garante de la 

negociación de paz en Colombia”.

Imposible no ver esa ofensiva retórica como un 

mecanismo de presión sobre el gobierno de Gusta-

vo Petro para que, a cambio de un reconocimiento 

de Maduro, Colombia obtenga mayor colaboración 

venezolana en la región fronteriza. La pregunta es 

si el propio gobierno de Nicolás Maduro quiere o 

puede asegurar la paz en una zona en la que ambos 

estados y ambos ejércitos han sido rebasados por 

fuerzas paramilitares y del crimen organizado.

rafael.rojas@razon.com.mx

LA NUEVA OFENSIVA DEL ELN EN COLOMBIA
POR RAFAEL ROJAS

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

AI CONMEMORA LUCHA. En el 
marco de los 10 años de la desapa-
rición de los 43 normalistas de Ayo-
tzinapa, Amnistía Internacional ce-
lebró un conversatorio con padres y 
madres de los desaparecidos donde 
englobó en 10 palabras su lucha. 
Aquellas que mencionaron fueron: 
búsqueda, esperanza, lucha, impu-
nidad, resiliencia, solidaridad, pro-
testa, rabia, indignación, dignidad.

DE RÁPIDO
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EL EJÉRCITO claro que participó o por 
lo menos fue muy omiso y dejó que las 

cosas pasaran aquella noche y más adelante, 
ya en la propia investigación, en no dar la 
información completa de lo que pasó o de la 
información que tienen en su poder”

MANUEL VÁZQUEZ ARELLANO
Diputado federal de Morena

MI PAPÁ dijo 
que cuando 

lo vio, estaba todo 
sucio, ni siquiera lo 
habían limpiado, 
nada; estaba muy las-
timado, eso fue algo 
que no se le desea 
a nadie, a ninguna 
familia o padre”

LEONEL  
GUTIÉRREZ
Hermano del norma-
lista Aldo

| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

H
ace 10 años se escuchó por 
última vez, “con alegría”, al 
grupo Los del Sabor, quienes 
tocan música “chilpancin-

gueña”. Este grupo era el favorito del 
normalista Aldo Gutiérrez, uno de los 
jóvenes que sobrevivió al ataque contra 
los estudiantes de la Escuela Normal Ru-
ral Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa en 
Iguala, Guerrero, aunque para sus padres 
y 13 hermanos la vida no volvió a ser la 
misma, ya que Aldo quedó en estado ve-
getativo y postrado en una cama.

Leonel Gutiérrez, hermano del estu-
diante normalista Aldo, se ha convertido 
en uno de los más férreos denunciantes 
de lo ocurrido a los normalistas, pero en 
lo particular dice a La Razón que “hubo 
un Aldo antes y después. Seguimos sin 
respuestas y, en ocasiones, cómo qui-
siera verlo bailotear con ese grupo que 
le gustaba; sigue alegre, pero en ese es-
tado”, dijo en un tono muy bajo de voz, 
casi imperceptible.

Desde Ayutla de los Libres, Guerre-
ro, Leonel da gracias a Dios porque su 
hermano sigue con vida. Recordó el tra-
yecto que como familia han tenido que 
transitar durante una década, en la cual 
mencionó que ya está por concluir otro 
Gobierno que no ha dado respuestas a 
los hechos ocurridos en Iguala hace 10 
años y que tiene a su hermano en ese 
estado, pues, además de una lesión en la 
cabeza, ha enfrentado enfermedades de 
todo tipo como consecuencia de la de-
bilidad de sus defensas. Hoy, Aldo tiene 
29 años. 

Su hermano recordó que, para sus 
padres, el proceso ha sido muy difícil, 
incluso porque mucha gente incentivó a 
la familia a dar por perdido el caso de su 
hermano, ante una recuperación, pero 
manifestó que “el amor y el cariño de la 
familia son más grandes que cualquier 
cosa; mis hermanos y padres, hasta ve-

Aldo Gutiérrez sobrevivió, pero con daño cerebral

“Está alegre, sólo nos ve, 
pero no responde nada”

LEONEL, hermano del joven normalista de Ayotzinapa, narra cómo ha sido la vida de su familia 
a 10 años del ataque en Iguala; cuenta que su familia y hasta vecinos se han turnado para cuidarlo

No pueden pasar 6 años más 
sin aclararse el caso: Vázquez

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

HOY CAMINA entre las curules de San 
Lázaro como diputado federal por Mo-
rena, pero hace 10 años, cuenta, escuchó 
las balas de cerca y auxilió a un compañe-
ro a punto de desangrarse que resultó he-
rido aquella noche del 26 de septiembre 
en Iguala, en la que 43 normalistas des-
aparecieron y cuyo paradero 
sigue sin conocerse. 

“No pueden pasar seis años 
más sin que se aclare este 
caso”, a�rma el legislador gue-
rrerense Manuel Vázquez Are-
llano, quien se identi�ca como 
sobreviviente de Ayotzinapa 
y que, a pesar de haber sido 
vinculado con los criminales 
responsables y hoy estar aleja-

do de los padres de los normalistas, man-
tiene como una de sus banderas la lucha 
por localizar a los estudiantes. 

Cuenta con detalle su participación en 
el hecho hace una década y lo que asegu-
ra que nunca olvidará son las palabras de 
José Antonio Martínez Crespo, el primer 
militar detenido por su presunta impli-
cación en la desaparición, quien junto a 
otros militares despojó de teléfonos a un 

grupo que se resguardaba en 
una clínica y a los que les exi-
gió identi�carse con su nom-
bre real, porque de lo contrario 
“nunca los iban a encontrar… 
eso les pasa por andar de re-
voltosos, ya nos vamos, pero 
ahorita les echamos a los mu-
nicipales”. 

“Esas palabras no cobraban 
ningún sentido, ninguna di-

mensión, claro, pero ya los días siguientes, 
cuando no encontrábamos a los chavos, 
tuvieron más sentido”, cuenta a La Razón. 

“El ejército claro que participó o por 
lo menos fue muy omiso y dejó que las 
cosas pasaran aquella noche y más ade-
lante, ya en la propia investigación, en 
no dar la información completa de lo 
que pasó o de la información que tienen 
en su poder. Cuando hablo del Ejército 
no estoy hablando de la institución en 
general, estoy hablando de que dentro 
del Ejército o las fuerzas armadas tienen 

cuerpos específicos que pareciera que 
siguen utilizándolos como en la guerra 
sucia, para desaparecer personas o para 
hacer cosas muy graves. El Ejército ha 
sido muy leal y obediente; si le dicen 
‘mata’, mata; si le dicen ‘no reprimas’, 
no reprimen, pero ¿qué va a pasar si en 
algún momento se les ordena hacer lo 
otro y con todos los poderes que se les 
están dando? Tengo entendido que en 
esas grandes obras ya hay generales que 
tienen acciones, ya están generando 
también intereses económicos y eso es 
todavía más peligroso porque en un fu-
turo podrían ya no defender a la patria o 
al Estado mexicano, van a defender sus 
intereses económicos”, señaló. 

Al preguntarle cuál es el sabor de 
boca ahora que concluye el sexenio que 
se comprometió a dar con la verdad del 
caso Ayotzinapa, confesó que “un sabor 
un poco amargo; teníamos mucha espe-
ranza, pero pues vemos que la simple vo-
luntad política de un jefe de Estado pues 
no necesariamente remueve todas las 
inercias y los pactos de impunidad tan-
to arriba como a nivel medio y a nivel de 
los sectores de abajo, de todo el aparato 
burocrático.

cinos, nos hemos turnado para cuidarlo; 
él sólo nos ve, pero no responde nada”.

Tutepec es el pueblo de donde la fa-
milia Gutiérrez es originaria y donde el 
normalista vivía hasta el día del ataque. 
En el 2018, el gobierno federal constru-
yó una casa especial para los cuidados de 
Aldo, que “es más espaciosa, más grande; 
aquí hay jardín, sala, cocina y el cuarto 
que es de Aldo; está en su cama todo el 
tiempo, lo cambiamos de posición cada 
dos horas, y hay una ambulancia afuera 
por cualquier situación”, detalló.

Leonel relató que su hermano se ali-
menta a través de una sonda por donde 
pasa el alimento, basado principalmente 

en verduras, legumbres y proteína, todo 
vigilado por un equipo de expertos de la 
salud, entre los que se incluyen seis en-
fermeras y dos médicos: un anestesiólo-
go y un internista del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) de Ayutla, ins-
titución donde hacen revisiones conti-
nuas al joven.

Aldo Gutiérrez recibió un impacto de 
bala en la cabeza a las 21:40 horas del 26 
de septiembre de 2014, cuando presun-
tamente intentaba mover una patrulla 
que impedía el paso de estudiantes, en 
la calle Juan N. Álvarez y Periférico Norte 
de Iguala. Expertos de la agencia Foren-
sic Architecture y el Equipo Argentino 

ALDO GUITIÉRREZ, normalista desaparecido hace 10 años, en imagen de archivo.

de Antropología Forense (EAAF), así 
como el Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Pro-
dh), lograron una investigación minu-
ciosa en la que los datos arrojan que el 
sobreviviente intentaba operar para que 
sus compañeros no fueran emboscados.

La familia de Aldo Gutiérrez, princi-
palmente los padres, Leonel Gutiérrez 
Cortés y Gloria Solano Vázquez, denun-
ciaron que la situación de gravedad en la 
que quedó el normalista se debió a que 
no fue atendido de manera oportuna y 
tampoco adecuadamente, lo que com-
plicó la situación.

“La gravedad del caso de mi hermano 
es porque no recibió pronta atención 
médica y tardaron mucho en drenarle la 
sangre coagulada que se le quedó en el 
cerebro; mi papá dijo que cuando lo vio, 
estaba todo sucio, ni siquiera lo habían 
limpiado, nada; estaba muy lastimado, 
eso fue algo que no se le desea a nadie, a 
ninguna familia o padre”, señaló Leonel.

Leonel dijo que ellos, como familia, 
siempre continuarán la lucha por el res-
to de los estudiantes, pero reconoció 
que hay una especie de división entre 
los padres que viajan a la Ciudad de Mé-
xico. Agregó que a ellos les quedó seguir 
velando por la salud de su hermano y re-
cordó que en octubre del 2014 fue trasla-
dado al Instituto Nacional de Neurología 
y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez, 
donde permaneció dos años y hoy Aldo 
se recupera en casa, con un 65 por ciento 
de daño en el cerebro por el impacto que 
provocó la bala.

EL SÁBADO, la Fiscalía 
Federal Ministerial recapturó 
a Felipe ‘N’, conocido como 
El Cepillo, relacionado con la 
desaparición de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa.

EL JEFE de la Po-
licía de la CDMX, 
Pablo Vázquez, 
informó que ya 
tienen listos los 
operativos para la 
marcha los 43.

Años han transcurri-
do de la desaparición 

de los 43
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10 AÑOS DE INCERTIDUMBRE
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Noroña acusa
agresión y lanza
crítica a medios

| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

GERARDO FERNÁNDEZ Noroña, pre-
sidente del Senado, arremetió contra la 
persona que lo agredió en el Aeropuerto 
de la Ciudad de México, así como con 
los medios de comunicación, los cuales, 
aseguró, no condenaron la toma del ple-
no del Senado de la República el pasado 
10 de septiembre cuando se discutía la 
reforma al Poder Judicial; la oposición le 
regaló pañuelos desechables por consi-
derarlo “de piel tan delgadita”.

Fernández Noroña, explicó que “es 
obvio, lo que se buscaba era impedir su 
aprobación y arremetió contra los medios 
de comunicación y contra la oposición de 
alentarla con la voz alzada.

Ante el pleno de la Cámara alta recordó 
que fue agredido “verbal y físicamente”, y 
el “abogado de un despacho transnacio-
nal” que realizó dichas acciones “ha sido 
justi�cado haciendo pasar su agresión por 
una manifestación y su condición, como 
la de un pobre ciudadano víctima de la 
fuerza del estado mexicano”.

Al respecto, Lilly Téllez, senadora del 
PAN, hizo uso de la voz para regalarle una 
caja de pañuelos desechables y aseguró 
que “me conmueve que sea de piel tan 
delgadita ante el repudio del pueblo”.

La panista destacó que no se pueden 
utilizar recursos públicos “para defender 
intereses particulares como los del Se-
nador Fernández Noroña”. Insistió que 
la agresión que sufrió el presidente de la 
Cámara alta “no fue al Senado”.

EL COORDINADOR del 
PRI, Manuel Añorve, rechazó 
que la oposición alentara la 
toma de tribuna y dijo que la 
bancada del PRI no se prestó 
a que entraran inconformes.

Votos a favor ava-
laron la reforma 
dee derechos de 

pueblos originarios

127
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SESIÓN del pleno 
del Senado de la 
República realiza-
da ayer.

Oposición asegura que votará en contra

Con tensiones discuten 
en Senado sobre la GN
| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

E
n el Senado de la República inició 
la discusión de la reforma de la 
Guardia Nacional para incorpo-
rar la dependencia de seguridad 

a la Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena). En un día de crispaciones y sobresal-
tos la oposición aseguró que votará en con-
tra de la reforma que “militariza al país”.

A las 21:49 comenzó la tercera sesión 
de la Cámara alta, en menos de 24 horas. 
La discusión, que proseguirá durante la 
madrugada de este miércoles, tratará la en-
mienda a 12 artículos de la Constitución for-
ma parte del Plan C del partido en el Gobier-
no y deriva de una iniciativa presentada por 
el Ejecutivo Federal el pasado 5 de febrero.

Desde la tribuna del Senado, luego de 
leer el dictamen al pleno, la morenista 
Citlalli Hernández explicó por qué no es 
incongruencia que en el pasado se opu-
sieron a la militarización de la seguridad 
pública y hoy apoyan que la GN pase a las 
Fuerzas Armadas.

“Vale la pena decirlo fuerte y claro, la pre-
sente reforma no vulnera, no trastoca, no lí-
mita derechos fundamentales del pueblo. 
La seguridad ciudadana en un Estado ga-
rantista como el nuestro, se concibe como 
la situación social en la que todas las per-
sonas puedan gozar libremente de sus de-
rechos fundamentales”, dijo la morenista.

Detalló que “el debate no es si se está 
militarizando al país, o no. El debate es dar 
respuestas a una tarea que es de todas y 
de todos los actores políticos de este país. 
¿Cómo lograremos terminar con la delin-
cuencia organizada? ¿Cómo evitar que en 
las ciudades vean el acceso a la criminali-
dad como su única vida?”.

Explicó que el debate de fondo de la re-
forma es para que “México alcance la paz 
que merece” y “quede en el pasado la inse-
guridad, el miedo y el terror al que la vio-
lencia nos llevó en las últimas décadas”.

Por su parte, Ricardo Anaya, senador 
del PAN, dijo que “porque esta estrategia 
que consiste en militarizar la seguridad 
pública ha sido un absoluto fracaso en 
nuestro país. Es una estrategia fallida y ésa 

DESDE MORENA, legisladores explican que no es ninguna 
incongruencia apoyar traspaso de la institución de seguridad 
a Fuerzas Armadas; PAN ve fracaso en militarización del país

es la primera razón por la que no podemos 
acompañar esta reforma. No nos opone-
mos por necedad, nos oponemos porque 
no funciona para paci�car el país”.

El excandidato presidencial aseguró 
que los delitos del fuero común, los cua-
les, consideró, son los que más se come-
ten, “eso no lo van a resolver con militares 
y tanquetas. Francamente eso se resuelve 
con policía civil, bien pagada, bien capaci-
tada y, sobre todo —esto lo quiero subra-
yar — con investigación. Y esto lo saben los 
mandos de la Guardia Nacional”.

Alejandra Barrales, de Movimiento 
Ciudadano, en su oportunidad ante el 
pleno, dijo: “que vamos a votar en contra 
de la militarización de nuestro país, y los 
vamos a hacer como lo hemos explicado 
ya, porque han transcurrido más de veinte 
años donde se ha demostrado por dos se-
xenios anterior y el actual que la presencia 
de las Fuerzas Armadas en tareas de segu-
ridad pública han sido un fracaso”.

Asimismo, señaló “que la discusión 
que hoy estamos dando, como ya se dijo, 
de ninguna manera resuelve el problema 

de inseguridad y de violencia que hoy es-
tamos padeciendo en nuestro país”.

Al cierre de esta edición no se ha vota-
do esta reforma. En la lista se tienen pre-
vistos más de 40 oradores para hablar a 
favor y en contra de la enmienda; además 
de que se espera que las reservas lleven la 
discusión en lo particular, para culminar 
por la madrugada de hoy.

UNANIMIDAD EN LEY INDÍGENA. 

Con 127 votos el pleno del Senado de la 
República aprobó en lo general la refor-
ma constitucional sobre derechos de los 
pueblos originarios y afromexicano. La 
enmienda constitucional plantea garan-
tizar plenamente los derechos de estos 
pueblos y comunidades.

Al fundamentar el dictamen para su 
aprobación, la senadora de Morena, Er-
nestina Godoy, presidenta de la Comi-
sión de Puntos Constitucionales, a�rmó 
que esta reforma revierte la discrimina-
ción que han vivido estas comunidades 
a lo largo de muchos años y responde a 
una deuda histórica con éstos.

LA REFORMA  sobre la 
Guardia Nacional contem-
pla la modi�cación de los 
artículos 13, 16, 21, 32, 55, 73, 
76, 78, 82, 89, 123 y 129 de la 
Constitución Política.

EXPERTOS de la ONU ex-
presaron su preocupación 
por la medida de trasladar 
la Guardia Nacional bajo 
el control de la Secretaría 
de la Defensa Nacional 
(Sedena), por el riesgo de 
que puedan aumentar los 
abusos contra los derechos 
humanos, incluidas la 
tortura, la detención arbi-
traria, las desapariciones 
forzadas y las ejecuciones 
extrajudiciales.

“Nos alarma que, de 
aprobarse la propuesta de 
reforma constitucional, 
ésta asignaría de forma 
permanente funciones 
de seguridad pública a las 
Fuerzas Armadas. El poten-
cial impacto de esta modi�-
cación en el aumento de las 

desapariciones forzadas y 
la impunidad es extrema-
damente preocupante”, 
dijeron los y las expertas.

La propuesta fue 
aprobada por la Cámara 
de Diputados el 19 de sep-
tiembre y está previsto que 
se someta a votación en el 
Senado esta semana.

“Reconocemos los 
desafíos en materia de se-
guridad que tiene México y 
hacemos un llamado para 
que las medidas imple-
mentadas para enfrentar-
los sean conformes con sus 
obligaciones internaciona-
les en materia de derechos 
humanos”, señalaron.

Dijeron que les preocupa 
que funcionarios y funcio-
narias de las Fuerzas Arma-

das han sido señalados en 
el pasado por presuntas 
violaciones a los derechos 
humanos, por ello, dijeron 
que las alegaciones deben 
ser investigadas y los res-
ponsables deben compare-
cer ante la justicia.

Además, mencionaron 
que, de aprobarse, México 
contravendría numero-
sas recomendaciones 
formuladas por órganos de 
tratados y procedimientos 
especiales de Naciones 
Unidas que, desde 1999, 
han señalado la necesidad 
de asegurar que las labores 
de seguridad pública sean 
realizadas por fuerzas de 
seguridad civiles.

Jorge Butrón

ONU, PREOCUPADA POR TRASLADO A LA SEDENA
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Ya se alista convocatoria para renovar PJ, dice

Monreal promete a INE
recursos para elección
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

E
l coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricar-
do Monreal Ávila, aseguró al 
Instituto Nacional Electoral 

(INE) que contará con el presupuesto 
necesario para que conduzca la elección 
de jueces, ministros y magistrados sin 
contrariedades. 

El lunes, el INE dio el banderazo para 
organizar la elección, luego de que así 
quedara establecido en la Constitución 
con la aprobación de la reforma judicial. 
Los consejeros electorales coincidieron 
en que parten de cero, pues aún no cuen-
tan con las especi�caciones que esperan 
haga el Poder Legislativo por medio de 
reformas a leyes secundarias, a lo que se 
suma una incertidumbre sobre si conta-
rán con el presupuesto su�ciente.  

En conferencia de prensa, el también 
presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) refirió que ya no se 
seguirá el plan para que el órgano reci-
biera menos recursos el próximo año, 
pues se preveía que no habría ninguna 
elección federal. 

No obstante, aseguró que esta vez se 
contará con un presupuesto especial y 
como los encargados de la aprobación 
del Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción (PEF) se asegurarán de que haya los 
recursos necesarios. 

“Hay un presupuesto especial, recuer-
den que este año no hay elecciones y se 
suponía que el INE recibiría menos recur-
sos por no haber una elección federal; sin 
embargo, el INE va a organizar esta elec-
ción de jueces, magistrados y ministros; 
nosotros, los diputados federales vamos 
a procurar que tenga el presupuesto co-
rrecto para desarrollar sin contrarieda-
des, sin ningún obstáculo la elección del 
próximo junio”, sostuvo.

EL LÍDER de los diputados de Morena asegura que ya laboran 
en las leyes secundarias y se sacarán en tiempo y forma; a�rma 
que no habrá contrariedades para organización de ejercicio

AMLO señala a abogado por botellazo
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador afirmó que la persona que 
lo agredió con una botella de agua, el 
domingo pasado, “es un abogado, segura-
mente vinculado a la red de tra�cantes de 
in�uencias en el Poder Judicial (PJ)”.

Sin pregunta de por medio, el manda-
tario se re�rió de nuevo al incidente ocu-
rrido el �n de semana, cuando le arroja-
ron una botella de plástico al llegar a la 
inauguración de un Museo en Veracruz, 
con el gobernador Cuitláhuac García.

“Ahí en donde yo estaba en Veracruz, 
permitieron la construcción, los jueces 
del PJ, abogados de despachos vinculados 
al PJ, pues por eso están tan enojados y lo 
lamento, ojalá y se serenen”, aseguró.

Recordó que los miembros del Poder 
Judicial autorizaron la construcción de 
un edi�cio, “de no sé cuántos pisos, yo 
le llamo el adefesio, una construcción de 
mal gusto, un adefesio, en uno de los lu-
gares históricos y más bellos de México.

“Ahí está el faro, es la historia de México, 
ahí se �rma la primera ley agraria, el 6 de 
enero de 1915; ahí se impulsa la abolición 
de la esclavitud en las haciendas para que 

los peones quedaran libres, y permiten esto 
(señalando en la pantalla, el edi�cio)”, dijo.

Manifestó que es como en Tulum, don-
de no se dan permisos de construcción 
más que tres pisos, porque “si no se con-
vierte Tulum, la Riviera Maya, en lo que 
es Miami, y ya no tienen el atractivo, la 
belleza plena del Mar Caribe, de la selva”.

Lamentó que los integrantes del Poder 
Judicial hagan valer estos amparos que 
son promovidos para permitir la cons-
trucción de este tipo de edificios. Sin 
embargo, con�ó en que con la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, “todo esto se 
va a corregir”.

Sobre las reformas a las leyes secun-
darias, rea�rmó que ya están trabajando 
sobre las mismas y en las próximas sema-
nas serán discutidas. 

“En el tema de la reforma judicial está 
preparándose la convocatoria y también 
estamos trabajando ya en leyes regla-
mentarias, leyes secundarias. Vamos 
avanzando, es un ejercicio inédito, nun-
ca ha ocurrido en México una elección 
de jueces, magistrados y ministros, por 
lo que es una materia nueva. Pero tene-
mos tiempo y tenemos claridad en que 
lo sacaremos adelante”, declaró. 

Recordó que por ahora, la responsa-
bilidad principal está en el Senado de la 
República, para emitir la convocatoria. 

En otro tema, refirió que la reforma 
para disminuir la jornada laboral aún no 
será procesada porque aún no se instalan 
las comisiones para discutirla; esto, a pe-
sar de que la pasada legislatura sí aprobó 
un dictamen que ahora el pleno puede 
llevar a votación. 

“Lo de las 40 horas, estamos revisán-
dolo, cuando se instale la Comisión ya lo 
veremos, todavía no tenemos iniciativa 
sobre eso”, declaró. 

TRABAJADORES 
del PJ, ayer, afuera 
del Banco de Mé-
xico, en el Centro 
Histórico.

En simulacro, PRI
estima que jornada
dure más de 1 día
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon

EL PRI en la Cámara de Diputados realizó 
un simulacro de la elección judicial que se 
habrá de llevar a cabo el siguiente año, tras 
el cual estimó que la duración de la jorna-
da electoral se extendería más de un día. 

La hipótesis del ejercicio se planteó 
para el caso de la Ciudad de México, para 
elegir 648 nuevos cargos entre cuatro 
mil 182 candidatos, como es el estimado 
para la elección. 

Colaboradores del PRI simularon ser 
ciudadanos que esperaron turno para en-
tregar su credencial a los funcionarios de 
casilla que les entregaron 25 boletas don-
de apenas cupieron los nombres y espa-
cios para seleccionar a candidatos.

Se calculó que para la renovación del 
pleno de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) se deberán anotar nueve 
nombres de entre 81 aspirantes, en una de 
las boletas. En la papeleta de jueces pena-
les para la capital, el estimado de cargos a 
elegir es de 189 entre mil 134 candidatos. 

Además de señalar un hartazgo y 
confusión por lo alto que resultó este si-
mulacro, el abogado Miguel Ángel Sulub 
vaticinó que para que una persona pueda 
votar y llenar las 25 boletas e insertarlas 
en todas las urnas, invertirá, cuando me-
nos, cuatro horas. 

El coordinador de la bancada tricolor, 
Rubén Moreira Valdez, adelantó en en-
trevista que trabajarán otro simulacro la 
próxima semana para estimar cuánto du-
raría el cómputo de las boletas.

Aseguró que esta reforma ya plasmada 
en la realidad resulta un ejercicio inoperan-
te, pues además aún faltan “cientos de miles 
de posibilidades que se tienen que revisar”. 

“No se va a poder realizar, y van a ser pi-
ruetas para tratar de interpretar la maro-
ma constitucional que hicieron. Pero ahí 
dice que son responsables los del Institu-
to Nacional Electoral (INE), lo tienen que 
realizar los del INE”, declaró. 

Ante el reclamo del INE sobre que no 
tiene las bases para reglamentar la elec-
ción judicial, Moreira Valdez dijo que 
fue el órgano quien permitió que More-
na y aliados tuvieran la sobrerrepresen-
tación legislativa. 

SIMULACRO de votación realizado por diputados del PRI, 
encabezados por Rubén Moreira, ayer.

JUECES y magistrados advir-
tieron que si el INE no dejaba 
sin efecto la discusión del pro-
yecto del proceso electoral 
judicial, incurriría en el delito 
de abuso de autoridad.

LOS 71 DIPUTADOS fede-
rales del PAN tramitaron su 
impugnación contra la refor-
ma judicial, argumentando 
que se registraron múltiples 
irregularidades en la sesión.

NO SE VA 
A PODER 

realizar, y van a ser 
piruetas para tratar 
de interpretar la 
maroma constitu-
cional que hicieron. 
Pero ahí dice que son 
responsables los del 
INE, lo tienen que 
realizar los del INE”

RUBÉN MOREIRA
Coordinador de 
diputados del PRI

TRABAJADORES del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) exigieron este 
martes al Banco de México 
(Banxico) que se pronuncie 
en contra de la reforma 
judicial, y es que aseguran 
que dicha reforma afectará 
seriamente a este país. 

Al grito de “¡Jueces 
votados, peligro en los 
mercados!”, los trabajado-
res llegaron hasta el primer 

cuadro de esta ciudad para 
exigir que la comunidad de 
esta institución se pronun-
cie a favor de los trabajado-
res y “no sean cómplices”. 

Trabajadores del primer 
circuito judicial entregaron 
un documento dirigido a la 
Junta de Gobierno de ese 
órgano autónomo, en el 
que advierten también que 
está en riesgo que el Go-
bierno ponga la mira sobre 

reservas federales, que se 
calculan en más de 230 mil 
millones de dólares. 

Alrededor de 200 
trabajadores del Poder 
Judicial que se oponen a 
la aplicación de la reforma 
recientemente aprobada 
en el Congreso de la Unión 
se manifestaron en frente 
de la institución crediticia. 

Claudia Arellano

TRABAJADORES SE MANIFIESTAN EN BANXICO

Millones de boletas 
estima imprimir el 

INE para la elección

600
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PERSONAL de 
la Sedena activó 
ayer el Plan DN-
III-E en su fase 
de auxilio en 
Guerrero.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l huracán John, que impactó en 
las costas de Oaxaca y Guerrero 
con categoría 3, dejó al menos 
tres personas fallecidas, una 

más lesionada, 14 comunidades inco-
municadas, 138 árboles caídos, daños a 
viviendas de nueve municipios y cortes 
de energía eléctrica en la Costa Chica y 
La Montaña de este último estado.

De acuerdo con el informe preliminar 
de la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil de Guerrero, 
se encuentran 100 personas en los 70 
refugios temporales instalados por el 
gobierno estatal, 39 de ellos en el puerto 
de Acapulco.

En Tlacoachistlahuaca se registró el 
fallecimiento de dos personas por un 
deslave, entre ellos un menor de edad, 
mientras que, en la localidad de Paraje 
Montero, municipio de Malinaltepec, 
una mujer perdió la vida tras un de-
rrumbe de tierra; y en Chilpancingo, otra 
ciudadana resultó lesionada.

Durante el día, la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, y la 
coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez Alzúa, realiza-
ron recorridos por los municipios de la 
Costa Chica afectados, como Copala y 
Marquelia.

La mandataria estatal destacó que, 
debido a las lluvias fuertes derivadas 
del paso de John —degradado a tormen-
ta tropical—, se registró un socavón en la 
carretera rumbo a Copala, a la altura de 
la comunidad de San José de las Palmas, 
municipio de Cuautepec, por lo que se 
interrumpió la circulación vehicular.

Indicó, mediante redes sociales, que 
después de horas de intenso trabajo, los 
trabajadores de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) restablecieron el su-
ministro de energía en los municipios 
de Tlacoachistlahuaca, Igualapa, Azo-
yú, Juchitán, Ometepec y, de manera 
parcial, en Cuajinicuilapa.

Asimismo, dio a conocer que se man-
tiene la suspensión de clases y activi-
dades administrativas de las escuelas 
públicas y privadas de todo el estado, 
este miércoles 25 de septiembre, y re-
comendó a la población estar atenta a la 
información o�cial del gobierno.

Por la mañana, en la conferencia ma-
tutina del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en Palacio Nacional, 
Laura Velázquez informó que un total 
de 18 mil 718 elementos de la Defensa 
Nacional (Sedena), Marina (Semar) y 
Guardia Nacional (GN) fueron desplega-
dos para ayudar a la población en tareas 
de remoción de escombros y evacua-
ción, como parte del Plan DN-III Sedena, 
Plan Marina y Plan GN.

Dijo que a causa del fenómeno me-
teorológico habían sido afectadas 98 
mil 612 personas que se quedaron sin 
servicio de energía, de los municipios 
de la Costa Chica de Guerrero como Co-
pala, Marquelia, Florencio Villarreal, San 
Marcos, Ometepec y Atoyac.

Durante un enlace hasta Acapulco, 
donde se encuentra el centro de man-
do, explicó que se distribuyeron más de 
cinco mil despensas, plantas potabili-
zadoras y casi 20 mil litros de agua en 
municipios guerrerenses.

Más de 18 mil elementos despliegan el Plan DN-III

John deja 3 muertos, daños 
materiales y cierre de calles 

EL GOBIERNO de Guerrero y Protección Civil del estado realizan recorridos por los munici-
pios afectados; en Oaxaca los aeropuertos de Puerto Escondido y Huatulco fueron cerrados

Helen impactará QRoo como huracán
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL SERVICIO Meteorológico Nacional 
(SMN) informó que la tormenta tropical 
Helen se intensi�cará a huracán categoría 
1 este miércoles y podría impactar Quin-
tana Roo durante su paso por el país.

En conferencia, la coordinadora del 
SMN, Alejandra Méndez Girón, informó 
que la tormenta tropical Helen se loca-
lizó a 245 kilómetros al este-sureste de 
Cozumel, Quintana Roo y a 275 kilóme-
tros al sureste de Cancún, Quintana Roo, 
con vientos máximos sostenidos de 85 
kilómetros por hora, rachas de 100 kiló-
metros por hora, además de un despla-
zamiento hacia el oeste-noroeste de 19 
kilómetros por hora.

La funcionaria federal comentó que se 
mantiene zona de prevención por efectos 
de tormenta tropical, desde Río Lagartos 
en Yucatán, hasta Cancún, Quintana Roo; 
además, se establece zona de prevención 
por efectos de huracán, desde Cabo Cato-
che hasta Tulum.

Se prevé que Helen se intensifique 
como huracán categoría 1 con vientos 
de entre 119 y 150 kilómetros por hora 
durante la madrugada de este miércoles, 
muy cerca de las costas del estado. Se 
espera que por la mañana, el centro de 

Helen se ubique a 50 kilómetros de Can-
cún, Quintana Roo, “y no se descarta un 
posible impacto por la mañana de este 
miércoles entre los municipios de Beni-
to Juárez, Puerto Morelos, Isla Mujeres, 
Solidaridad y Cozumel”.

Después del impacto seguirá su tra-
yectoria hacia el nor-noreste hacia el 
estado de Florida, Estados Unidos, y en 
su trayectoria se puede intensi�car a hu-
racán categoría 3 e impactar el jueves en 
la parte norte de EU.

Los estados que en México se verán 
afectados por el paso de Helen son Cam-
peche, Quintana Roo y Yucatán, debido 
a las lluvias torrenciales que se tendrán 
a partir de este miércoles; asimismo, po-
drían ocasionar deslaves y aumento en 
ríos y lagunas de los estados afectados, 
por lo que hizo un llamado a las embarca-
ciones para que extremen precauciones.

Por su parte, Enrique Her-
nández Carrillo, jefe de la 
subdirección técnica de la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), mencionó que se 
tiene especial vigilancia para 
las presas que se encuentran 
en los estados de Michoacán, 
Guerrero, Oaxaca, Veracruz 
y Chiapas, ya que algunas de 
ellas están por encima del cien 

Añadió que en Oaxaca se reportó 
la caída de árboles en carreteras del 
municipio de Santiago Jamiltepec; un 
socavón a la altura de la comunidad Ga-
lilea, municipio de San Pedro Pochutla, 
y deslaves de talud en la carretera Pino-
tepa Nacional-Salina Cruz, así como en 

la carretera Oaxaca-Puerto Ángel.
Sin energía eléctrica estaban las co-

munidades de El Tamal y Motillas, mu-
nicipio de Santiago Pinotepa Nacional; 
mientras tanto, los aeropuertos de Puer-
to Escondido y Huatulco fueron cerra-
dos a las operaciones.

por ciento de su capacidad total; sin em-
bargo, los ríos se encuentran por debajo 
del nivel de desbordamiento, pero pese 
a ello, vigilan los niveles para evitar cual-
quier tipo de riesgos hacia la población. 

Asimismo, mencionó que se han 
ubicado todos los puntos susceptibles 
a inundación; por ello, mantienen una 
supervisión permanente por cualquier 
riesgo por las lluvias que se esperan en 
las siguientes precipitaciones. 

Por otra parte, la coordinadora del SMN 
expuso que una baja presión, con gran acti-
vidad convectiva y 50 por ciento de proba-
bilidad de desarrollo ciclónico en el pronós-
tico a 48 horas, interactúa con la vaguada 
monzónica y los remanentes del ciclón 
tropical John, y se ubica frente a las costas 
de Michoacán y Guerrero, ocasionando 
nublados y lluvias en Colima, Michoacán, 
Guerrero, Oaxaca y Chiapas.

Señaló que, en las próxi-
mas 48 horas, la baja presión 
podría evolucionar a depre-
sión tropical y mantener su 
interacción con la vaguada 
monzónica, por lo que se es-
pera un temporal de lluvias 
de intensas a torrenciales 
desde hoy hasta el sábado en 
Chiapas, Colima, Guerrero, 
Michoacán y Oaxaca.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador señaló, a su vez, que hay que 
seguir atendiendo a la población “y qué 
bueno que han tomado la decisión de ir 
a los municipios de la Costa Chica, Mar-
quelia, Cuajinicuilapa, Cruz Grande, 
para que la gente sepa que no está sola”.

Refugios tempora-
les se instalaron en 

Guerrero

70

Mil personas se 
quedaron sin energía 
eléctrica en Guerrero

98

LA CFE dispuso de mil 793 
electricistas, 283 grúas, 559 
vehículos, 49 plantas de emer-
gencia, 34 torres de iluminación 
y 5 helicópteros para reestable-
cer la energía eléctrica.
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EL GOBIERNO 
de Quintana Roo 
canceló las clases 
en todos los nive-
les educativos en 
7 municipios de la 
entidad.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

 El Presidente saliente cumplió la amenaza de expropiarle 
a la empresa estadounidense sus instalaciones en el sur de 
Quintana Roo, lo que ésta denunciará por violación al Tra-
tado de Libre Comercio México, Estados Unidos-Canadá, y 
la descortesía de excluir al rey de España, cuyas relaciones 
diplomáticas “pausó” al inicio del sexenio, en marzo de 
2019, tras no recibir respuesta a la petición de que ese país 

“pidiera perdón a los pueblos originarios por violaciones a 
los derechos humanos durante la Conquista”. 
DE ESTO Y DE AQUELLO 
Senadores y diputados aprueban aprisa las iniciati-
vas de reformas constitucionales que el Ejecutivo federal 
anunciara el 5 de febrero, igual que avalaron la del Poder 
Judicial, cuyas sedes, al igual que el Palacio Nacional, 
están amuralladas en un espectáculo para mandatarios 
de países invitados a la toma de posesión de la Presidenta 
Sheinbaum. 
La razón no es, como dijo Ricardo Monreal, líder de 
la bancada de Morena en San Lázaro, para salvaguardar la 
seguridad de los invitados a esa ceremonia, sino por mar-
chas y bloqueos de padres y madres de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa que desaparecieron hace 10 años, cuyo su-
puesto esclarecimiento les ofreciera el Presidente López 
Obrador, y hoy se quejan de que fueron engañados.  
Los actos para recordar y reclamar lo sucedido la 
noche del 26 de septiembre de 2014, en el municipio gue-
rrerense de Iguala, se iniciaron desde el lunes, frente a la 
Secretaría de Gobernación, continuaron ayer en la sede 
del Senado, en los que algunos lanzaron proyectiles, pin-
tarrajearon rejas y murallas, y concluirán mañana con una 
marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo. 
Delfina Gómez, gobernadora morenista del Estado de 
México, rindió ayer su primer informe, en el que dio cuen-
ta del trabajo realizado y en el que ha tenido que hacer 
frente a problemas heredados como la inundación en 
Chalco, desgajamientos de cerros en Naucalpan y hechos 
de violencia en algunos municipios.  
Coinciden AMLO y Sheinbaum en que la 4T es “como 
una hermandad”, durante la inauguración de la Cuarta 
Sección del Bosque de Chapultepec y la inauguración de 
la Línea 3 del Cablebús. 

A siete días de que concluya su se-
xenio, y a los muchos otros graves 

problemas que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador le heredará a 
su sucesora, Claudia Sheinbaum, se 
suman dos más que ésta tendrá que 
enfrentar: por violación al T-MEC que 
denunciará Estados Unidos por la ex-
propiación a la empresa Vulcan Ma-
terials de canteras y puerto marítimo 
en Playa del Carmen y la influenciada 
exclusión del rey Felipe VI de España a 
la toma de posesión de ella, que el Go-
bierno de ese país calificó de inacepta-
ble y motivó su decisión de no partici-
par en esa ceremonia. 

DOS CONFLICTOS MÁS  
HEREDA NUEVO GOBIERNO 

PULSO POLÍTICO Responderé con carta: Sheinbaum

España acusa 
“exclusión” del
rey; a toma de 
protesta no irá

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

D
ebido a la “exclusión inacepta-
ble” del rey Felipe VI a la toma 
de posesión de la Presiden-
ta electa de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo, el 1 de octubre próxi-
mo, el gobierno de España anunció este 
martes que no enviará ningún represen-
tante, en tanto que Estados Unidos con-
�rmó que la comitiva estará a cargo de la 
primera dama Jill Biden.

En un comunicado emitido por el Mi-
nisterio de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y Cooperación del Gobierno es-
pañol, lamentó que no se haya invitado al 
monarca, quien ha tenido diferencias con 
la administración del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“El Gobierno de España considera in-
aceptable la exclusión de S.M. (su majes-
tad) el Rey de la invitación a la toma de 
posesión de la Presidenta electa de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum Pardo, el próximo 
1 de octubre en Ciudad de México. Por este 
motivo, el gobierno de España ha decidi-
do no participar en dicha toma de pose-
sión a ningún nivel”, dijo.

El equipo de trabajo de Claudia 
Sheinbaum giró la invitación al gobierno 
de España encabezado por Pedro Sán-
chez, del Partido Socialista Obrero Espa-

EL EQUIPO de la Presidenta electa sí invita al mandatario Pe-
dro Sanchez; Gobierno ibérico lo considera “inaceptable”; EU 
con�rma que su comitiva estará encabezada por Jill Biden  
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ñol (PSOE), pero no al rey Felipe VI, jefe 
de Estado del país ibérico.

En el 2019, López Obrador insistió en 
que el Gobierno español debía ofrecer 
disculpas a México por los abusos come-
tidos durante la Conquista, lo cual realizó 
a través de una carta dirigida al monarca, 
misma que fue rechazada “con toda �rme-
za” por la corona española.

“El Gobierno de España lamenta pro-
fundamente que se haya hecho pública 
la carta que el Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos dirigió a su majestad el 
rey, el pasado 1 de marzo, cuyo contenido 
rechazamos con toda �rmeza.

“La llegada, hace 500 años, de los espa-
ñoles a las actuales tierras mexicanas, no 
puede juzgarse a la luz de consideracio-

nes contemporáneas. Nuestros pueblos 
hermanos han sabido siempre leer nues-
tro pasado compartido sin ira y con una 
perspectiva constructiva, como pueblos 
libres con una herencia común y una pro-
yección extraordinaria”, expresó.

La Presidenta electa,  Claudia 
Sheinbaum, indicó en julio pasado que 
debe haber un perdón por parte de Es-
paña por la conquista que dejó “muchas 
masacres y violencia”; sin embargo, insis-
tió en mantener las relaciones bilaterales.

“Estoy de acuerdo que debe haber un 
perdón por parte de España. Lo he dicho 
en varias ocasiones, no es la primera vez 
que lo digo. Lo hizo ya el Papa Francisco.

“Porque la conquista española tuvo 
muchas masacres y mucha violencia, por 
eso el Presidente le llama ‘la invasión de 
España’. Nada más hay que pensar en la 
(masacre) de Cholula o en la del Templo 
Mayor”, expuso en aquella ocasión.

Anoche, Sheinbaum dijo, a su salida de 
la casa de transición: “Voy a sacar una car-
ta tempranito. Mañana les explico porque 
tiene su chiste. No hay ningún problema”. 

CONFIRMADOS.  El presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, anunció, por 
su parte, la delegación de su país que 
asistirá a la toma de posesión de Claudia 
Sheinbaum. En un comunicado de la Casa 
Blanca, informó que la comitiva estará en-
cabezada por su esposa Jill Biden, primera 
dama; Ken Salazar, embajador en México; 
Alejandro Mayorkas, secretario del Depar-
tamento de Seguridad Nacional; Xavier 
Becerra, secretario del Departamento de 
Salud y Servicios Humanos.

Además de Isabel Casillas Guzmán, 
administradora de la Administración de 
Pequeñas Empresas; Chris Murphy, se-
nador de Connecticut; Nanette Barragán, 
representante de California y presidenta 
del Caucus Hispano del Congreso.

De igual manera, Elizabeth Sherwood-
Randall, asistente del presidente y asesora 
asesora adjunta de Seguridad Nacional de 
la Casa Blanca; Carlos Elizondo, asistente 
adjunto de Biden y secretario social de la 
Casa Blanca, y Regina Romero, alcaldesa 
de Tucson, Arizona.

Otros mandatarios que han con�rma-
do su asistencia a la investidura de Claudia 
Sheinbaum como Presidenta de México 
son Gustavo Petro, de Colombia, quien el 
30 de septiembre próximo ofrecerá la con-
ferencia magistral titulada “Deuda por cli-
ma: la propuesta de Colombia potencia de 
la vida para salvar el planeta”. El acto está 
previsto a las 17:30 horas en el antiguo Pa-
lacio de Medicina, y se prevé la asistencia 
del rector de la UNAM, Leonardo Lomelí;.

Para la toma de protesta de Sheinbaum 
también se espera la presencia de los pre-
sidentes de Brasil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, quien se reunirá el último día de este 
mes con López Obrador, además de Mi-
guel Díaz-Canel, de la República de Cuba.

De igual manera, se prevé la asistencia 
de los mandatarios de Chile, Gabriel Bo-
ric; Luis Alberto Arce, de Bolivia; Xiomara 
Castro, de Honduras; Bernardo Arévalo, 
de Guatemala; Luis Rodolfo Abinader, de 
República Dominicana; de Paraguay, San-
tiago Peña, así como los primeros minis-
tros de Belice, John Briceño, y de Domini-
ca, Roosevelt Skerrit, entre otros.

JILL BIDEN, primera dama de EU

ALEJANDRO MAYORKAS, secretario del 
Departamento de Seguridad Nacional

XAVIER BECERRA, secretario del Departa-
mento de Salud y Servicios Humanos

LIZ SHERWOOD-RANDALL, asesora de 
Seguridad Nacional

KEN SALAZAR, embajador de EU en México

La comitiva estadonidense incluye a:

REPRESENTACIÓN

EL REY Felipe VI (der.), a su llegada a la toma de protesta de AMLO en 2018.

EL GOBIERNO de España considera 
inaceptable la exclusión de S.M. el Rey 

de la invitación a la toma de posesión de la Pre-
sidenta electa de México, Claudia Sheinbaum. 
Por este motivo, el gobierno de España ha de-
cidido no participar en dicha toma de posesión 
a ningún nivel”

MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES 
DE ESPAÑA
Comunicado de prensa
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“Relevo se da en las 
mejores condiciones” 
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

CON UNA INVERSIÓN de 10 mil 500 
millones de pesos, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y la mandataria 
electa, Claudia Sheinbaum, inauguraron 
este martes la Cuarta Sección del Bosque 
de Chapultepec y la línea 3 del Cablebús.

Desde el sitio que por años ocupó la 
fábriDesde el sitio que por años ocupó 
la fábrica de explosivos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), López 
Obrador resaltó que en el anterior sexenio 
se pretendía convertir este espacio en un 
desarrollo inmobiliario, e incluso, explicó, 
ya se había realizado un avalúo por 16 mil 
millones de pesos.

“Ya se sabía cuánto se iba a obtener, lle-
gamos nosotros para detener otras cosas, 
sonó la campana, el pueblo dijo basta e 
inició una etapa nueva”, expuso.

Relató que Sheinbaum como Jefa de 
Gobierno, se opuso a la construcción del 
desarrollo inmobiliario. 

El Ejecutivo federal a�rmó que “esta-
mos arrancando un régimen de corrup-
ción, de injusticias y de privilegios, es 
una revolución pacífica”, tras subrayar 
que “Dios existe” porque permitió que 

ganara la Presidencia una mujer hones-
ta, capaz y experimentada como Claudia 
Sheinbaum.

“Le tocó la dicha a nuestro país de que 
este relevo se dé en las mejores condicio-
nes, inmejorables, porque imagínense si 
después de haber iniciado este proceso, 
toco madera, fuese otra la situación (que 
ganara la oposición), no. Lo voy a decir: 
Dios existe”, expresó.

Acompañado de los secretarios de la 
Defensa, Gobernación, Cultura, así como 
el Jefe de Gobierno, Martí Batres, y la 
próxima Jefa de Gobierno, Clara Brugada, 
López Obrador agradeció el apoyo para 
concretar esta obra de 866 hectáreas que 
conecta las cuatro secciones del Bosque 
de Chapultepec.

López Obrador saludó a las personas 
que se encontraban en las primeras �las 
de las vallas metálicas, firmó algunos 
ejemplares de su libro “¡Gracias!” y se 
tomó algunas sel�es.

Arriba en la camioneta, el mandatario 
aún era requerido por sus simpatizantes 
para tocarlo, abrazarlo y agradecer las ac-
ciones que hizo durante su gobierno en fa-
vor de los mexicanos, mientras su equipo 
de seguridad apartaba a la gente para que 
pudiera retirarse.

Inauguran 4.a Sección de Chapultepec 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
a Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, afirmó que Andrés 
Manuel López Obrador, aunque 
se retira de la vida pública, no se 

va del corazón de los mexicanos, a quie-
nes dejará su legado de la Cuarta Trans-
formación donde, dijo, logró crear una 
hermandad.

“Ahora que nos llenamos de emoción 
porque sabemos que el Presidente se re-
tira de la vida pública, en realidad no es 
que se retire tanto porque se va a dedicar 
al pensamiento, porque en unos tres años 
vamos a tener su nuevo libro, que vamos a 
estar leyendo, que va a ser parte del huma-
nismo mexicano que construye historia y 
que construye porvenir”, declaró.

Durante la inauguración de la Cuarta 
Sección del Bosque de Chapultepec y la 
Línea 3 del Cablebús, la exjefa de Gobier-
no de la Ciudad de México subrayó que el 
Presidente logró construir una herman-
dad entre todos quienes lo apoyaron a 
alcanzar la Cuarta Transformación.

Relató: “En este proceso de transición 
histórica, un día que iba con el Presidente 
en esto que ha sido muy emotivo, veía yo 
cómo lo saluda la gente, que es un amor 
del Presidente a su pueblo y del pueblo 
a su Presidente, que es algo inexplicable.

“Y le decía: ‘Presidente, es que esto es 
muy emotivo’, y me dijo: ‘es que es una 
hermandad, hemos construido una gran 
hermandad’. Y el día de hoy lo que puedo 
decir es que somos una hermandad que 
se ha construido a lo largo de estos años 
de lucha y que se va a seguir construyen-
do con el segundo piso de la Cuarta Trans-
formación”, expresó Sheinbaum Pardo.

Mencionó que López Obrador siempre 
ha dicho que la lucha es pensamiento y 
acción, y él se ha dedicado al pensamiento 
y a la acción, “pero creo que el 80 por cien-
to de su tiempo, aunque el 20 por ciento 
ha sido muy importante, el humanismo 
mexicano, lo ha dedicado a la acción”.

Comentó que la Cuarta Sección del 
Bosque pretendía ser privatizada por el 

 LA PRESIDENTA electa asegura que el mandatario permane-
cerá en el corazón de la gente; su nuevo libro será parte del hu-
manismo mexicano, que construye historia y porvenir, sostiene 

gobierno anterior, “querían convertirlo en 
un segundo Santa Fe. Dijimos: ‘no puede 
convertirse en un nuevo desarrollo inmo-
biliario y convertir un espacio público en 
uno privado’”.

A la secretaria de Cultura, Alejandra 
Fraustro, por su parte, la invadieron las 
lágrimas en su discurso al momento de 
despedirse del Presidente de la República.

Las palabras se entrecortaron cuando 
señaló: “Aquí (Bosque de Chapultepec) su 
sueño cumplido, señor Presidente, que 
es el del pueblo de México, y nos cobija 
a todos la esperanza y el cuidado de este 

enorme legado con nuestra Presidenta 
Claudia Sheinbaum”.

Los aplausos aparecieron para dar áni-
mos a la funcionaria, quien retomó su 
mensaje aún invadida por el llanto: “Ha 
sido un absoluto honor servir al pueblo de 
México a su lado, al lado del mejor Presi-
dente que hemos tenido, sin duda al más 
amado y, sin lugar a dudas, el Presidente 
más feliz de la historia”.

De inmediato, lanzó las arengas: “¡Que 
viva Chapultepec, Naturaleza y Cultura!. 
¡Es un honor estar con Obrador!”, que 
cientos de personas gritaron a coro.

Diputados avalan  
alza salarial por 
sobre la in�ación 

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PLENO de la Cámara de Diputados 
aprobó este martes la tercera reforma 
constitucional presidencial para garanti-
zar que el aumento salarial se encuentre 
por encima de la in�ación.

El pleno emitió 478 votos a favor y cero 
en contra, para avalar la modi�cación al 
artículo 123 de la Carta Magna para esti-
pular que la �jación anual de los salarios 
mínimos generales o profesionales nunca 
estén por debajo de la in�ación observa-
da durante el periodo de su vigencia.

Asimismo, establece que las y los 
maestros de nivel básico de tiempo 
completo, policías, guardias nacionales 
integrantes de las Fuerzas Armadas, así 
como médicos y enfermeros, perciban un 
salario mensual que no podrá ser inferior 
al salario promedio registrado ante el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Al fundamentar el dictamen, el more-
nista y líder sindical, Pedro Haces Barba, 
destacó que en el sexenio saliente se es-
tableció una nueva política salarial, que 
se ha traducido en un crecimiento supe-
rior al cien por ciento en términos reales 
al pasar de 88.36 pesos en 2018 a 248.23 
a 2024.

“Esta reforma que se aprecia en el 
dictamen hará que México se consolide 
como un país atractivo, de inversión, 
para capacidad de sus trabajadores, no 
a partir de la precarización de salarios y 
condiciones laborales. Por ello, amigas 
y amigos, tenemos que buscar en todo 
momento que haya una prosperidad 
compartida”, expresó.

El emecista Gustavo de Hoyos, expre-
sidente de la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), re-
cordó que en 2017 el sector empresarial 
ya había planteado una nueva cultura sa-
larial para recuperar el atraso y llevarlo a 
la “línea de bienestar familiar”, y como en-
tonces líder de la organización se reunió 
con el Presidente, cuando era candidato, 
quien desde aquel momento se compro-
metió para apoyar dicho plan.

“Debo dejar constancia de que el Pre-
sidente López Obrador, más allá de nues-
tras profundas diferencias de principio a 
�n en muchos temas, en esto cumplió al 
pie de la letra con lo que se comprometió 
desde abril de 2018”, dijo.

DIPUTADOS de Morena, PT y PVEM muestran su apoyo a la 
reforma salarial, ayer, en San Lázaro.

DE IZQ. a der.: Gabriel Orozco; la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum; el Ejecutivo, AMLO, y el Jefe de Gobierno, Martí Batres, ayer.

EN LA DISCUSIÓN en lo par-
ticular, Morena, PAN, PVEM, 
PT y PRI presentaron diversas 
reservas, las cuales fueron 
retiradas o no aceptadas a 
discusión y desechadas.
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Claudia: AMLO se va,  
pero deja legado de 4T

DEBO 
dejar 

constancia de 
que el Presidente 
López Obrador, 
más allá de nues-
tras profundas 
diferencias, en 
esto cumplió al 
pie de la letra con 
lo que se compro-
metió desde abril 
de 2018”

GUSTAVO 
DE HOYOS 
Diputado de MC

LO QUE PUEDO decir es que somos 
una hermandad, una hermandad que 

se construye y que sea construido a lo largo 
de estos años de lucha y que se va a seguir 
construyendo con el segundo piso de la cuarta 
transformación”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa
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POR HORACIO VIVES SEGL

El propósito fue adelantar la fecha de toma de pro-
testa presidencial al 1 de octubre, y ya no el 1 de diciem-
bre, como fue la tradición de todo un siglo, iniciando en 
1920 y hasta 2018. 

Nadie pensó, al aprobar ese cambio, que termina-
ría determinando una coincidencia prácticamente 
exacta del final del gobierno de López Obrador con el 
décimo aniversario de la masacre de los estudiantes de 
Ayotzinapa.

Considerando que no hay alternancia, la contun-
dencia con que ganaron en las urnas, el hito de la pri-
mera mujer en la Presidencia y que, básicamente, es el 
mismo grupo político el que va a gobernar a partir del 
próximo martes, se supondría que estaríamos viviendo 
un soleado día de campo guinda. Pero nada más lejos de 
ello. En los días previos al cambio de gobierno, destacan, 
al menos, tres conflictos importantes que empañan la 
sucesión: la década de Ayotzinapa, las incesantes pro-
testas por la aprobación de la reforma al Poder Judicial y 
la tremenda ola de violencia desatada en Sinaloa, entre 
otras regiones del país, por el caso del narcotraficante 
Ismael Zambada.

Con el paso del tiempo, y dada la falta de resultados 
en la investigación, padres y representantes de los nor-
malistas le han dado la espalda al Gobierno y han profe-
rido, con toda razón, las más duras críticas, que van en 
el tenor de abandono, traición y acusación de represión. 

Más allá de que se sabe que se trata del crimen de Es-
tado más grave perpetrado contra población inerme, al 
menos desde 1968, y que (salvo una excepción en la que 
hay confirmación de su muerte) se sigue sin saber dónde 
está la mayoría de los 43 normalistas. En razón de ello, 
las “jornadas combativas”, que desde hace unos días se 
detonaron, van incrementando significativamente el 
ciclo de protestas contra el Gobierno.

Por el lado de la reforma al Poder Judicial, sus trabaja-
dores y la ciudadanía que los apoya, no dan tregua ante 
el atropello y desaseo que puede significar el fin de la 
democracia pluralista mexicana. Producto de la reforma 
aprobada, ya se observan las primeras consecuencias: lo 
absurdo de que el INE, apenas este lunes que pasó, tuvie-
ra que dar inicio al proceso electoral extraordinario para 
la elección de ministros, magistrados y jueces que se ha 
de celebrar en 2025, sin presupuesto y sin la convocato-
ria que al efecto debe publicar el Senado. El ciclo de pro-
testas e inconformidades nada más no cede y se suma a 
los sectores sociales inconformes con el Gobierno. 

Finalmente, el Gobierno sigue atrapado en su labe-
rinto con el caso Zambada, que ha detonado una nueva 
y muy crítica espiral de violencia en Sinaloa. Como nada 
más no atinan a dar una explicación de lo que la terca 
realidad una y otra vez se encarga de evidenciar, ¿por 
qué no despedirse del embajador Ken Salazar y del go-
bierno de Estados Unidos, generando un nuevo distrac-
tor, echándoles la culpa por este nuevo ciclo de violencia 
en Sinaloa? Si ya había decretado que la relación estaba 

“en pausa”, qué más da otra raya a la cebra. 

Cuando, hace 10 años, se aprobó 
la reforma político-electoral de 

2014, se determinó, en una disposi-
ción transitoria, que el Gobierno fe-
deral 2018-2024 iba a durar “sólo” 5 
años y 10 meses, y no 6 completos. 

10 AÑOS DE AYOTZINAPA 
Y CAMBIO DE GOBIERNO

ENTRE COLEGAS

EL TITULAR del 
IMSS, Zoé Roble-
do, en la conferen-
cia matutina, ayer.

Personal incrementó 98%: Zóe Robledo

IMSS-Bienestar es “un
legado del Presidente”

EL DIRECTOR del Seguro Social dice que programa brinda aten-
ción pública, gratuita, universal, preventiva y con planeación; in-
forma que 14 estados ya cuentan con 100% de especialistas

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l programa IMSS-Bienestar re-
presenta una hazaña que será 
legado al pueblo de México y a 
las nuevas generaciones, el cual 

brindará atención médica gratuita a 53.2 
millones de personas que no cuentan 
con seguridad social en 23 estados, ase-
guró el director del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo.

Durante la última presentación del 
Pulso de la Salud de este sexenio en la 
conferencia matutina, dijo que IMSS-
Bienestar es la institución que brinda 
atención médica bajo cinco elementos 
fundamentales: es pública, gratuita, uni-
versal, preventiva y tiene planeación na-
cional como política de Estado.

Explicó que desde la �rma del acuerdo 
para la implementación de IMSS-Bienes-
tar, el 10 de octubre de 2023, pasó de una 
capacidad instalada de 80 a 660 hospi-
tales; de tres mil 622 Unidades Médicas 
Rurales (UMR) a 11 mil 935 centros de 
salud, y de una plantilla laboral de 23 mil 
967 trabajadores a 274 mil 977.

“Se dice fácil, pero el Presidente Ló-
pez Obrador ha hecho una gran hazaña 
y él lo ha dicho: Lo difícil lo logramos, lo 
imposible lo intentamos. El porvenir del 
IMSS-Bienestar es promisorio porque con 
el segundo piso de la Cuarta Transforma-
ción con la doctora Claudia Sheinbaum, 
esa utopía convertida en anhelo, luego en 
encargo, misión, continúa y se va a con-
solidar, la salud y la atención médica de 
calidad como un derecho por el simple y 
glorioso hecho de ser mexicano”, aseguró.

Informó que, en cuanto a personal, a 
la fecha 14 estados ya cuentan con 100 
por ciento de la contratación de médicos 
especialistas: Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Chiapas, Colima, Estado de 
México, Michoacán, Nayarit, Puebla, San 
Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamauli-
pas, Tlaxcala y Zacatecas.

Robledo Aburto recordó que un obje-
tivo central era llevar médicas y médicos 
especialistas a zonas rurales, donde había 
282 hospitales que tenían en promedio 1.6 
médicos; 38 eran atendidos sólo por mé-
dicos generales y personal de enfermería.

El titular del IMSS resaltó el convenio 
con el gobierno de Cuba para incorporar 
tres mil 101 médicas y médicos de 35 
especialidades que brindan atención en 
329 municipios. En cuanto a enfermería, 
reportó que en 21 estados se completó la 
contratación de personal.

En el tema de personal de salud, deta-
lló que la cifra pasó de 16 mil 177 a 27 mil 
129 médicas y médicos especialistas, un 
incremento de 10 mil 952, es decir, 98 por 
ciento. En médicos generales pasó de 34 
mil 600 a 37 mil 739, aumentó tres mil 
139; en enfermería pasó de 70 mil 859 a 

103 mil 759, es decir, un incremento de 
32 mil nuevas enfermeras y enfermeros.

En materia de abasto, explicó la crea-
ción de un Catálogo Único de IMSS-
Bienestar, y se pasó de mil 983 claves de 
medicamentos y material de curación 
con el que atendían en prome-
dio los 23 estados incorpora-
dos, a mil 483 claves de medi-
camentos y mil 727 de material 
de curación, un incremento de 
62 por ciento.

Tras entregar su tarjeta de IMSS-Bien-
estar al Presidente López Obrador, Zoé 
Robledo señaló que ya hay 5.2 millones 
de credenciales impresas y distribuidas 
en mil 925 municipios de 23 estados.

Respecto a equipo médico, reportó 
que de 2019 a 2024 se adqui-
rieron 189 mil 324 unidades 
para los 669 hospitales y cin-
co mil 306 centros de salud, 
con inversión de 17 mil 555 
millones de pesos.

Sector salud, de pie tras el 
neoliberalismo: Ejecutivo
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador a�rmó ayer que el sector 
salud está de pie, luego de la “pesadilla 
llamada neoliberalismo” que tenía un 
desastre con hospitales abandonados, 
un ISSSTE entregado en “pedazos”, su-
brogación de servicios y una ma�a de 
10 empresas que controlaban la venta 
de medicamentos al Gobierno federal.

“En educación se avanzó muchísimo, 
en salud estaba peor; después del perio-
do de pillaje estaba peor el sector salud 
que el sector educativo, hubo más pro-
testas con la llamada reforma educativa, 
pero fue más nociva, sólo que silencio-
sa, la privatización del sector salud. Po-
nerlo de pie y levantarlo nos costó más, 
pero ya está de pie, hay que 
consolidarlo”, aseguró.

Reiteró que no tiene nada 
de qué preocuparse porque 
confió en que la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, dará continuidad a las 
acciones de gobierno para 
contar con un mejor sistema 
de salud en México, ya que 
“es muy sensible, conoce esta 

problemática y cómo enfrentarla”.
Mencionó que “al final después de 

que termina esta pesadilla llamada 
neoliberalismo, el resultado es que no 
tenemos los médicos especialistas que 
requiere nuestro país, y con un plan 
emergente empezamos a ampliar la ca-
pacidad de atención médica de 10 mil 
becas para especialistas”.

Asimismo, agradeció al gobierno 
de Cuba, encabezado por Miguel Díaz-
Canel, por la ayuda con los médicos cu-
banos que trabajan en varias regiones; 
“esto no es un asunto ideológico, po-
lítico, tiene que ver con el derecho a la 
salud que es un derecho humano”.

El mandatario federal indicó que la 
población mexicana ha aceptado muy 
bien a los médicos cubanos que se en-
cuentran en las zonas más apartadas del 

territorio nacional.
López Obrador manifestó 

que “se molestan los sectarios, 
dogmáticos, porque tenemos 
este contrato con el gobierno 
de Cuba, pero ellos deben in-
ternalizar que necesitamos 
garantizar el derecho a la sa-
lud y eso es humanismo, y el 
humanismo está por encima 
de las ideologías”.

ZOÉ ROBLEDO también 
anunció ayer que la credencia-
lización comenzará el próximo 
martes 1 de octubre, con ayuda 
de los servidores de la nación 
para entregarlas casa por casa.

Fo
to

|E
sp

e
ci

al

Hospitales forman 
parte del programa 

IMSS-Bienestar

660

 Mil 952, el incre-
mento en médicos 

especialistas

10

EN LA  mañane-
ra, 9 gobernado-
res inauguraron 
hospitales y 
unidades de me-
dicina familiar de 
IMSS-Bienestar.
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ENFRENTAMIENTOS EN LAS CALLES DE CULIACÁN

POLICÍAS estatales durante una balacera en Culiacán, el pasado 21 de septiembre.

Desde hace un par de semanas, la gen-
te no vive tranquilamente y ha tenido que 
cambiar su vida para poder sobrevivir.

Me decía una empresaria que no po-
día cumplir con sus pedidos porque ha-
bía balaceras y las empresas de paque-
tería no estaban llegando a ciertas rutas.

Su comentario fue: “Estamos como 
en pandemia”, refiriéndose a que mu-
chos ciudadanos están literalmente 
encerrados en sus domicilios para no 
encontrar una balacera o un fuego cru-
zado en su camino.

Muchos estudiantes no están yendo 
a la escuela, su seguridad no se puede 
garantizar.

“Prefiero que reprueben a mi niño y 
el año que entra lo recupera, ni modo, 
pre�ero a mi hijo reprobado que verlo 
muerto”, es el pensamiento de muchos 
padres de familia en Culiacán, Sinaloa, 
donde la violencia no cesa desde hace 
dos semanas.

Hace cinco días, la secretaria de Edu-
cación de Sinaloa (SEPyC), Catalina Es-
parza, transmitió en vivo un video rea-
lizando un recorrido por la Secundaria 
Técnica No. 1. En ese momento reclamó 
la inasistencia del personal educativo en 
las escuelas, indicando que ella estaba 
ahí, que todo estaba seguro y que luego 
no reclamaran que no se les hacía caso.

Mientras la funcionaria trasmitía el 
video en la secundaria diciendo que 
no había peligro, afuera, en las calles, 
reportaron tres homicidios y una mujer 
herida por bala en Culiacán, además de 
enfrentamientos entre civiles armados 
en El Dorado.

Por la violencia se habían suspendido 
las clases de manera o�cial y el gobierno 
estatal dijo que se reanudarían las clases 
para el martes 17 de septiembre.

Eso fue hace más de una semana y 
hoy la seguridad no se puede garantizar. 
Continúan los bloqueos, hay vehículos 
incendiados, ejecuciones y secuestros, 
incluso de menores de edad.

No hay garantías para nadie, por eso el 
personal académico de todos los niveles 
y padres de familia pre�eren que no se 
acuda a los planteles educativos.

Hace unos días, un menor de edad se 
encontraba deambulando cerca de una 
escuela, según los reportes, un coman-
do se llevó al adulto que acompañaba 
al menor en la comunidad La Campiña, 
Culiacán.

La violencia en todo el estado de Sina-

loa se ha incrementado de una mane-

ra exponencial, gran parte de la ciudada-

nía está aterrada por los enfrentamientos 

que se están dando. Evelyn visita 
zona dañada
por huracán
| Redacción

PARA ATENDER a la población y las 
afectaciones que dejó a su paso el huracán 
John en la región Costa Chica, la goberna-
dora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, 
en compañía de la coordinadora nacional 
de Protección Civil, Laura Velázquez Al-
zúa, realizaron un recorrido para brindar 
ayuda inmediata a las familias que sufrie-
ron algún daño en sus viviendas.

“Todo el aparato operativo del Gobier-
no del estado, se encuentra aquí, en la 
Costa Chica; otra parte está en Acapulco, 
otra parte está en la Sierra, otra parte se 
va a la región Centro. En donde existan 
afectaciones, ahí va a estar cada una de las 
dependencias”, señaló la mandataria.

A través de una transmisión en vivo, 
la gobernadora compartió que, como 
parte de su recorrido, iniciaron visitando 
los municipios de San Marcos, Florencio 
Villarreal, y Cuautepec, en donde cono-
cieron de primera mano cuáles son las 
necesidades primordiales de la población 
y reiteró que hay una gran colaboración 
entre los diferentes órdenes de Gobierno, 
para restablecer los servicios y asistir a las 
familias en sus necesidades.

Para ello, se implementó una estrategia 
por parte del estado, en donde a través de 
divesas dependencias se brinda la ayuda a 
las diferentes comunidades para acciones 
como la reapertura de caminos, atención 
al tema de afectación de viviendas, inun-
daciones, suministro de agua potable, 
abasto de medicamentos y alimentos, 
sólo por mencionar algunas.

De manera paralela, continúa la apli-
cación del Plan DN-III, Plan Marina y Plan 
Guardia Nacional, además de los 170 alber-
gues que se habilitaron en la Costa Chica.

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda, ayer durante el recorrido.

Este lunes 23 de septiembre fue la 
nueva fecha pactada por autoridades 
escolares, el gobierno estatal y padres de 
familia para que niños, niñas y adolescen-
tes regresaran a las aulas en las escuelas 
de nivel básico, medio y superior en la 
capital sinaloense; sin embargo, más del 
90% pre�rió no arriesgar la vida de su hijo.

Muchas escuelas estuvieron vacías, 
en algunos casos sólo llegaron 10 o 15 
niños ante el miedo de que una bala per-
dida llegara al salón.

Y es que el enfrentamiento dentro del 
Cártel de Sinaloa para ver quién se que-
dará con el control ha dejado decenas de 
muertos, y esta violencia se va a exten-
der a muchas otras partes del país, donde 
el Cártel de Sinaloa tiene presencia.

La guerra que hay entre los hijos de 
Guzmán Loera y su gente, Los Chapitos, 
o la gente de Ismael El Mayo Zambada, 
Los Mayos, es a muerte, sin importar que 
gente de la sociedad civil, que no está 
metida con ningún grupo criminal, pier-
da la vida, incluso menores de edad.

 Tan sólo el �n de semana el reporte 
fue de 16 asesinatos, con cuerpos aban-
donados en la vía pública, cinco de ellos 
tenían sombreros en la cabeza, un sím-
bolo que signi�ca que fue un ajuste de 
cuentas por parte de sicarios de Ismael 
El Mayo Zambada.

El pasado domingo 22 de septiembre 
hubo otro reporte de la presencia de 
hombres armados en varias colonias, 
un día antes se había dado un operativo 
en la zona Tres Ríos, la misma donde se 
realizó el operativo fallido contra Ovidio 
Guzmán López en octubre de 2019, el fa-
moso “culiacanazo”.

En ese operativo, que en un princi-
pio se pensaba que se había dado por 
la detención de uno de Los Chapitos, lo 
cual resultó información falsa, sucedió 

porque elementos del Ejército y Guar-
dia Nacional iban por el operador de Los 
Chapitos, Jorge Humberto Figueroa El 
Perras o El 27, y ésa fue la razón de la mo-
vilización cerca de una plaza comercial, 
con soldados apuntando con sus armas.

No se logró la captura de El 27, porque 
pudo escapar por la red de drenaje.

Este fuego cruzado fue presenciado 
por decenas de civiles, incluidos niños.

Muchos niños en Sinaloa han tenido 
que aprender a esconderse debajo de 
sus pupitres por el ruido de helicópteros 
y balas, como sucedió la semana pasada, 
en la Técnica 90, cuando una decena de 
adolescentes, junto a maestros y personal 
administrativo, reportaron en redes socia-
les que se encontraban asustados debido 
al paso constante de dos helicópteros y el 
ruido de balaceras cerca de la escuela.

Este lunes, el gobernador Rubén Ro-
cha Moya hizo un llamado a los padres de 
familia, les pidió tener con�anza de dejar 
a sus hijos en las escuelas y que deben 
apropiarse de sus espacios, que a los maes-
tros ni los están amenazando, y habló de 
cumplir con las obligaciones de padres de 
familia y docentes para brindar educación.

Lo cierto es que el gobernador Rocha 
Moya se maneja con un convoy de se-
guridad enorme, decenas de personas 
de seguridad lo cuidan, su camioneta es 
blindada y la gente que tiene que salir de 
sus casas o llevar a sus hijos a la escuela 
no cuentan con esa seguridad personal.

Esta violencia ha afectado la salud físi-
ca y emocional de la gente que vive entre 
enfrentamientos y balas perdidas.

Mucha de la gente que vive en Sinaloa 
no puede salir de sus casas, como bien 
lo describió la empresaria con la que 
platique: “Estamos viviendo como en 
pandemia”, sí, la gente se ha tenido que 
encerrar para sobrevivir.

LA MANDATARIA estatal 
también supervisó los tra-
bajos que se realizan en un 
socavón que se presentó en 
la carretera rumbo a Copala, 
municipio de Cuautepec.

bibibelsasso@hotmail.com
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QUERIDAS 
y queridos 

mexiquenses; este 
primer año ha sido de 
desafíos y aprendi-
zajes, lleno de retos, 
pero también de 
satisfacciones”
 

DELFINA GÓMEZ 
ÁLVAREZ
Gobernadora del 
Estado de México

Refuerzan seguridad 
en NL con 300 militares
EL GRUPO de elementos del Ejército, perteneciente a la 
Fuerza de Tarea Regional de la IV Región Militar, se sumará a 
las labores  que ya realizan en la entidad efectivos castrenses y 
de la Guardia Nacional, para inhibir las actividades del crimen 
organizado, informó la Sedena ayer, en un comunicado.

Presenta su Primer Informe

Del�na Gómez presume logros 
en empleo, seguridad, campo...

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

L
a gobernadora del Estado de 
México, Del�na Gómez, a�rmó 
que durante el primer año de 
su administración se dedicó “a 

construir los cimientos de la transforma-
ción”, por lo que desde el primer día se 
pusieron en marcha acciones puntuales 
que respondieran al mandato del pueblo.

Al presentar su Primer Informe de 
Gobierno, la mandataria destacó que en 
lo que va de su gestión ha aplicado un 
estricto plan de austeridad, que implicó 
la reducción de los altos salarios de los 
servidores públicos y la eliminación de 
gastos suntuosos, para redirigir el presu-
puesto a la atención de las necesidades 
más apremiantes de la población. 

A su arribo al Teatro Morelos de la 
ciudad de Toluca, momentos después 
de entregar su informe por escrito en la 
sede del Congreso local, Del�na Gómez 
fue ovacionada por los presentes, quie-
nes le gritaron en repetidas ocasiones 
“gobernadora, gobernadora”.

Ya en el uso de la voz, la mandataria 
presumió que en lo que va de su Gobier-
no, el Estado de México logró posicionar-
se como la entidad que más empleos ge-
nera a nivel nacional, con más de 88 mil 
780 fuentes laborales creadas, el mejor 
registro de los últimos 27 años. 

De esta forma, dijo, uno de cada 5 em-
pleos del país se crea en el Estado de Mé-
xico, además de que esta entidad se ha  
caracterizado por crear fuentes de trabajo 
para sectores vulnerables.

Al repasar los logros de su primer año 
de gobierno, Gómez Álvarez destacó que 
el Estado de México recibió 6 mil 631 mi-
llones de dólares de inversión extranjera 
y 63 mil 433 millones de pesos de inver-
sión privada nacional.

Resaltó también que en el lapso del 
que se informa se destinó un  gasto his-
tórico en programas sociales, superior a 
los 13 mil millones de pesos, lo que re-
presenta un incremento de 15 por ciento 
respecto al 2023.

“Queridas y queridos mexiquenses, 
este primer año ha sido de desafíos y 

LA GOBERNADORA del Estado de México 
destaca la generación de 88,780 plazas labo-
rales; señala que en el año transcurrido cons-
truyó “los cimientos de la transformación”

aprendizajes, lleno de retos, pero tam-
bién de satisfacciones”, aseguró, enfática, 
la mandataria.

Y agregó: “Lo mismo hemos enfrenta-
do hechos de violencia que fenómenos 
meteorológicos catastró�cos, hemos es-
cuchado con lágrimas en los ojos los la-
mentos de madres que claman por su fa-
milia y hemos recorrido calles anegadas, 
pero también hemos visto la sonrisa de 
las y los niños y hemos recibido el abrazo 
de personas de la tercera edad que, con 
optimismo y esperanzas, visualizan un 
futuro más promisorio”.

Al evento acudió la secretaria de Se-
guridad y Protección Ciudadana del Go-
bierno federal, Rosa Icela Rodríguez, en 
representación del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y varios gober-
nadores, así como representantes de los 
tres poderes locales y de diversos secto-
res de la sociedad mexiquense.

Ante ellos y los más de dos mil invita-
dos, Del�na Gómez agradeció al primer 
mandatario por el apoyo que ha recibido 
durante su gestión, gracias al cual se ma-
terializaron obras como el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles, el Tren Inter-
urbano México-Toluca y la extensión del 
Tren Suburbano Lechería-AIFA.

“Muchas gracias a nuestro querido 
presidente; ha transformado el país y pa-
sará a la historia como uno de los grandes 
líderes y reformadores sociales de Méxi-
co junto a Hidalgo, Morelos, Juárez, Ma-
dero, Cárdenas y tantos hombres y tantas 
mujeres ilustres que con visión, con va-
lor, pero sobre todo con amor al pueblo, 
cambiaron el destino de nuestra patria”, 
re�rió la gobernadora.

Y enfatizó: “Hoy y siempre diré con or-
gullo que es un honor estar con Obrador, 
y por ello vivimos un momento histórico, 
porque por primera vez una mujer asu-

mirá la Presidencia de la República y por 
primera vez habrá dos mujeres al frente 
de las entidades más pobladas del país”.

Asimismo, le reiteró su respaldo a la 
próxima Presidenta, Claudia Sheinbaum, 
y expresó su compromiso de trabajar es-
trechamente con el Gobierno federal. 

GOBIERNO HUMANISTA. Delfina 
Gómez Álvarez aseveró que desde que 
asumió el cargo hizo el compromiso de 
encabezar un gobierno humanista y cer-
cano al pueblo, lo cual ha cumplido, ya 
que se han llevado a cabo diversas au-
diencias ciudadanas, en las cuales han 
sido recibidas más de dos mil personas 
para escuchar sus problemas y atender 
sus peticiones.

Al referirse a los bene�cios que su ad-
ministración ha llevado a la población, 
mencionó la implementación de la tarjeta 
Movimex, con la que se homologó el pago 
del servicio del Mexibús y Mexicable con 
el Metrobús, además de que por primera 
vez se otorgó el acceso gratuito al trans-
porte público a más de dos millones 700 
mil usuarios con discapacidad, menores 
de cinco años y adultos mayores.

Añadió que en lo que va de su gestión 
se implementaron acciones para mejor 
la producción en el campo, al asegurar-
les a los campesinos el acceso al agua, así 
como la creación de programas para fo-
mentar el rescate de este sector, que fue 
históricamente olvidado por administra-
ciones pasadas.

En ese sentido, indicó que su Gobier-
no creó un seguro para los productores 
rurales, de tal forma que éstos puedan 
acceder a una determinada cantidad de 
dinero en caso de que un desastre natu-
ral  arruine sus cosechas.

Entre gritos de apoyo y “vivas” de par-
te de los presentes en el Teatro Morelos, 

la gobernadora reconoció que todavía 
falta mucho por hacer en la entidad, pero 
remarcó que ella está para servir a la ciu-
dadanía, y que, con el apoyo de todos, se 
van a alcanzar las metas. 

“Todas, todos y todes ustedes son mi 
mayor motivación para seguir luchando, 
trabajando y transformando. Somos el 
orgullo del México de ayer y de hoy, so-
mos el orgullo del México del presente y 
del futuro, somos identidad cultural, be-
lleza natural y gloria ancestral, somos di-
versidad y actualidad, somos fraternidad, 
pero también somos dignidad, somos es-
peranza y transformación”, expresó.

FEMINICIDIOS, A LA BAJA. En otra 
parte de su discurso, Gómez Álvarez ase-
guró que en su primer año de Gobierno 
los delitos de alto impacto disminuyeron 
alrededor de 5 puntos porcentuales, en 
especial los de feminicidio, secuestro y 
homicidio doloso. Precisó que en el pri-
mer caso la baja fue de 35 por ciento; de 
11 por ciento en el segundo y de 23 por 
ciento en el tercero. 

Mencionó que seguirá trabajando en 
favor de las mujeres del Estado de México 
y hará lo necesario para que en la entidad 
haya igualdad de oportunidadXes y dere-
chos, sin discriminación y sin violencia.

“He vivido y conozco la situación que 
atravesamos las mujeres mexiquenses, y 
por eso les digo de manera fuerte y clara: 
su lucha, mujeres, es mi lucha”, destacó 
la mandataria.

puntualizó que en materia de seguri-
dad hay una coordinación directa entre 
dependencias de los tres niveles de Go-
bierno, así como un constante desplie-
gue de operativos para lograr la deten-
ción de presuntos delincuentes y luego 
promover que se impongan las senten-
cias correspondientes.

LA GOBERNADO-
RA del Estado de 
México, Del�na 
Gómez, en el 
Teatro Morelos de 
Toluca, ayer.

AL EVENTO acudió la 
secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, en represen-
tación del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Mil millones de 
pesos se destinaron 

a gasto social
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Gobernadora de Aguascalientes presenta 2.0 Informe

Tere Jiménez celebra 
lluvia de inversiones
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

L
a gobernadora de Aguascalien-
tes, Tere Jiménez, agradeció a las 
familias de la entidad por su tra-
bajo, ya que, aseguró, sin éste la 

entidad no podría ser “el gigante de Mé-
xico, porque cada logro es el resultado de 
trabajar juntos, de hacer equipo, de ver-
nos y tratarnos como una sola familia”.

Al presentar su Segundo Informe de 
Gobierno ante miles de personas reuni-
das en la Plaza del Monumento a More-
los, en la capital de la entidad, la manda-
taria expresó: “Todos le entramos parejo, 
hemos hecho de Aguascalientes el gigan-
te de la economía”.

Aseguró que trabaja para que los niños 
crezcan en una tierra de mejores oportu-
nidades, e insistió: “Vengo a hablarles de 
lo que ustedes hacen para que Aguasca-
lientes pueda progresar y siempre hacia 
adelante, con trabajo y con soluciones; 
aquí trabajamos unidos, porque somos 
el gigante de México, gracias al esfuerzo 
de cada uno de ustedes”.

Aquí, dijo, hay mucho talento y mu-
cha iniciativa, eso lo saben muy bien en 
otros lugares del mundo; saben que aquí 
a la gente le gusta entregar su trabajo, 
crear y producir. Si empresas que vienen 
de muy lejos han decidido ser parte de 
nuestra familia y han decidido invertir en 
Aguascalientes, es porque estamos en un 
lugar privilegiado en el país, porque des-
de aquí se puede llegar muy fácil a otro 
destino, pero sobre todo, porque aquí la 
gente sabe responder y se anima a com-
petir con los mejores del mundo.

En ese sentido, celebró que recien-
temente se tuvo la con�rmación de 35 
nuevos proyectos de inversión de origen 
mexicano y de capitales de países como 
Japón, Estados Unidos, Alemania, China, 
India y Turquía. 

“Somos uno de los dos estados del 
país que producen más automóviles; 
cada vez que se suban a un automóvil 
recuerden que detrás de su fabricación 
están las manos y la inteligencia de la 
gente de Aguascalientes”, expuso.

Jiménez Esquivel indicó que la em-
presa Nissan ha dejado en el estado más 
de mil 900 millones de dólares en el últi-
mo año, mientras que compañías como 
Baslo, Cementos Cruz Azul y Megacable, 
entre otras, han invertido más de mil 300 
millones de pesos, lo que permite gene-
rar plazas laborales.

También mencionó que está en desa-
rrollo el Proyecto Monarca, el cual gene-
rará más de mil 370 empleos directos y 
tres mil 900 empleos indirectos.

Y enfatizó: “Gracias a nuestros comer-
ciantes, somos el primer lugar en com-
pras al menudeo en todo el país y uno 
de los dos estados con mayor crecimien-

LA MANDATARIA estatal sostiene que la entidad es un “gi-
gante de la economía”; presume acciones para reforzar la se-
guridad de la población y advierte que “el que la hace la paga”

to en exportación, porque lo hecho en 
Aguascalientes es de calidad mundial”.

NINGÚN DELITO IMPUNE. En otro 
orden, la gobernadora de Aguascalientes 
expresó que el estado que encabeza se 
mantiene, y así seguirá, como uno de los 
más seguros de México. 

Expresó que “garantizar la tranqui-
lidad es tarea todos los días, por eso no 
vamos a descansar, ni vamos a cruzar los 
brazos, ante este gran reto que tenemos 
y que enfrentamos”. Y advirtió: “Aquí en 
Aguascalientes, el que la hace la paga. 
Aquí no va a quedar impune ningún deli-
to, tenemos que vivir en paz y tranquilos. 
No queremos estar como otros estados 
de la República; queremos estar bien, 
por eso hay que cuidar el tejido social, 
hay que cuidar en cada una de nuestras 
familias”.

Añadió que para reforzar la seguri-
dad, se impulsó el mando coordinado y 
el trabajo con los municipios, el Ejército 
y la Guardia Nacional, además de que se 
instalaron tres mil cámaras de vigilancia 
y se colocarán otras 700.

Además, remarcó, se crearon la Policía 
Rosa y la Policía Estatal de Carreteras, y 
se entregaron 300 nuevas patrullas y 
mejor equipamiento a las diferentes cor-
poraciones.

Tere Jiménez apuntó que al cumplirse 
el segundo año de su gobierno se tiene 
registro de más de 100 nuevos policías, 
egresados de la Universidad de la Policía 
y Ciencias de la Seguridad, y dijo con�ar 
en que cerrará el año con 300 
elementos más. 

En cuanto a los beneficios 
que han sido promovidos en 
favor de la población, desta-
có que se han invertido 230 
millones de pesos en apoyos 

directos a los trabajadores del campo, sin 
intermediarios.

Agregó que se implementó el progra-
ma de empleo temporal, que bene�ció 
a más de ocho mil 600 personas en las 
comunidades rurales.

 Jiménez Esquivel aseveró: “Sabemos 
que aún nos falta mucho, pero mucho 
por hacer, pero todos estos logros los 
hemos alcanzado trabajando juntos. 
Gracias a ustedes, a las familias, a los em-
presarios y comerciantes, a los maestros, 
a los médicos, a nuestros policías, a los 
estudiantes, y a cada persona que dedi-
ca su mayor esfuerzo para que nuestro 
estado sea un ejemplo a nivel nacional e 
internacional. 

“Sigamos así unidos, porque Aguasca-
lientes merece prosperar más; el Gobier-
no del estado seguirá haciendo equipo 
con ustedes para que más obras bene�-
cien a las colonias y a las comunidades. 
Cuentan conmigo, con Tere Jiménez, 
cuentan con el Gobierno del estado, re-
novemos las fuerzas, porque vienen lo-
gros cada vez más grandes”.

En la mañana, la gobernadora de 
Aguascalientes acudió a la sede del Con-
greso local para entregar por escrito su 
Segundo Informe, durante una sesión 
solemne realizada con este �n. 

Ahí, Jiménez Esquivel afirmó que  
desde el Gobierno del estado se conti-
nuará laborando con dedicación, para 
garantizar instituciones de salud que 
brinden atención digna a la ciudadanía.

Mencionó también que se imple-
mentará el programa Blindaje 
Aguascalientes, para garantizar 
un entorno de paz y tranquili-
dad, además de que se forta-
lecerá la educación con más 
escuelas y mejoras en calidad 
e innovación.

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, Tere Jiménez, al pronunciar su discurso en la 
Plaza del Monumento a Morelos de la capital del estado, ayer.

Balacera provoca 

pánico en zona 

escolar de Sinaloa 
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, UNA BALACERA registrada 
durante la persecución de un grupo de 
hombres armados por parte de elemen-
tos del orden provocó pánico entre alum-
nos y maestros de tres escuelas primarias 
ubicadas en el sector 4 de la ciudad de 
Culiacán.

En la escuela Luis Donaldo Colosio 
Murrieta, al escuchar los balazos los pro-
fesores decidieron aplicar los protocolos 
de seguridad y pidieron a los pocos alum-
nos que había que se resguardaran abajo 
de los muebles. Reportaron lo que suce-
día al número de emergencias 911, pero 
los elementos del orden llegaron mucho 
tiempo después.

En la primaria Miguel Castillo, ubicada 
en la zona, se decidió que los alumnos no 
salieran al receso y al �nal, en ésta, en la 
Luis Donaldo Colosio y en otra más, se 
llamó a los padres de familia para que 
fueran por sus hijos.

Más tarde se pudo saber que los bala-
zos los realizaron hombres armados que 
se transportaban en unas cinco camione-
tas y que eran perseguidos por patrullas 
de la Guardia Nacional, a las cuales dispa-
raron para tratar de frenarlas.

Temprano, internautas denunciaron 
en redes sociales que en algunas escuelas 
de Culiacán se presiona a padres de fami-
lia para que envíen a sus hijos a clases y 
�rmen una responsiva en la que deslin-
den a las autoridades si se presenta algún 
acto de violencia. 

“Manifiesto, como padre de familia, 
que soy consciente de los riesgos que 
puedan implicar el traslado y permanen-
cia de mi hijo (a) en la escuela, derivado 
de la situación de inseguridad y violen-
cia actual que nuestra ciudad, principal-
mente en este Fracc. Villa Fontana, está 
atravesando, razón por la cual deslindo 
de toda responsabilidad a la escuela y 
todo el personal que labora en ella, ante 
cualquier situación adversa que pueda 
suceder”, se lee en el documento.

Ayer la mayoría de maestros regresó 
a las escuelas, pero no así los alumnos, 
pues casi todos los planteles de la capital 
lucieron vacíos.

ALUMNOS de la primaria Luis Donaldo Colosio Murrieta, de 
Culiacán, se protegen bajo el mobiliario, ayer.

PARA LAS PERSONAS que 
desean tener su propia em-
presa o negocio, el Gobierno 
de Aguascalientes creó el 
programa Emprenden, que 
ha tenido mucho éxito.

PADRES de familia de-
nunciaron presiones para 
que �rmen una responsiva 
y deslinden a autoridades 
escolares de cualquier acto 
de violencia.

Nuevas patrullas 
se entregaron a 

las corporaciones 
policiacas

300

Personas han sido 
secuestradas en 16 

días en Sinaloa

100
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Evalúa Tlalpan 21 casas 
afectadas por lluvias
LA ALCALDÍA Tlalpan informó que personal de Protección 
Civil de la demarcación acudió a Lorenzo Huipulco para llevar 
a cabo una evaluación de riesgo de los 21 hogares afectados 
por lons intensos chubascos del pasado 16 de septiembre, los 
cuales causaron inundaciones en distintas zonas.

NUBLADO23°MAX. 14°MIN.

PRIMEROS usua-
rios de la Línea 3 
del Cablebús, ayer, 
en la inauguración.

| Por Eunice Cruz, Omar Avalos y 
Eduardo Cabrera

V
ecinos de Santa Fe celebraron 
que ahora bastarán 20 minu-
tos y no más de 90, como antes 
sucedía, para trasladarse desde 

esa zona hasta Constituyentes mediante 
la Línea 3 del Cablebús. “Es algo sorpren-
dente para nosotros, nunca lo esperába-
mos”, dijo una usuaria.

Casi una hora antes de que esta nue-
va ruta del Cablebús diera su primer 
recorrido, ya había cientos de personas 
formadas en la estación San Pedro de los 
Pinos. La obra forma parte del proyecto 
Chapultepec: Naturaleza y Cultura.

Joanna, quien vive en la colonia Amé-
rica, alcaldía Miguel Hidalgo, comentó a 
La Razón que este transporte le facilitará 
su llegada a trabajar, pues actualmente 
cruza el Bosque de Chapultepec.

“Espero que sí me ahorre tiempo de 
traslado, porque realmente no me que-
da lejos mi trabajo, porque para cruzar al 
bosque hay que rodear y el trá�co es un 
problema casi a todas horas, también es-
pero que la vista ayude a relajarme y lle-
gar sin estrés o saturada por el caos vial”, 
indicó la joven.

Ayer, el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, su sucesora electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo; el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres Guadarrama, y la futura 
mandataria local, Clara Brugada Molina, 
encabezaron la apertura de la Línea 3 del 
Cablebús que corre de Los Pinos hasta 
Vasco de Quiroga.

El Gobierno capitalino publicó el miér-
coles 27 de julio de 2022 la convocatoria 
de la licitación pública internacional para 
la construcción de la Línea 3 del Cablebús.

Esta nueva ruta de transporte aéreo 
tiene acceso a la nueva Cineteca Nacio-
nal, la cual se construyó en la Cuarta Sec-
ción del Bosque de Chapultepec y que 
también se inauguró ayer.

La ruta del Cablebús también pasa por 
la Bodega Nacional de Arte, la exfábrica de 
pólvora, el Parque de Cultura Urbana, el 
Centro de Cultura Ambiental y Los Pinos.

Unas de las primeras usuarias del Ca-
blebús destacaron que con esta obra sus 
tiempos de traslado desde Santa Fe a 
Constituyentes y viceversa disminuirán 
considerablemente; además, indicaron 

Inauguración de Línea 3 del Cablebús

En 20 minutos, chilangos ya viajan 
de Santa Fe hasta Constituyentes

ANDRÉS MANUEL López Obrador, Claudia Sheinbaum, Martí Batres y Clara 
Brugada ponen en marcha el transporte; visitantes aguardan hasta la apertura 
para usar cabinas; destaca el Jefe de Gobierno el acceso a la cultura y el deporte

que tendrán una buena vista a la capital.
“Está bien el trayecto de tiempo. Para 

mí, que soy de Santa Fe y ahorita que lle-
gamos a Constituyentes está fabuloso.

“Nos hacíamos como hora y media, 
porque Santa Fe a Tacubaya viene siendo 
entre 45 y una hora en transporte público 
y de ahí tomar el Metro para Constituyen-

tes, otros 15 minutos. Una hora y media 
máxima es lo que se hace”, mencionó a 
este diario una de las pasajeras.

De acuerdo con las autoridades capi-
talinas, el proyecto tuvo un costo de dos 
mil 600 millones de pesos y consta de 
una longitud de 5.42 kilómetros.

En esta ruta operan, por el momento, 71 

cabinas, y se prevé ampliar la oferta a 213, 
para trasladar a 36 mil usuarios diarios. El 
costo del pasaje es de siete pesos median-
te la Tarjeta de Movilidad Integrada.

La Línea 3 del Cablebús conecta con 
las cuatro secciones del Bosque de Cha-
pultepec, así como con la estación Cons-
tituyentes del Metro y el Tren Insurgente.

La obra consta de seis estaciones, de 
las cuales cuatro pasan por el Bosque 
de Chapultepec, por lo que las primeras 
personas en abordar a las 17:00 horas que 
abrió el transporte, disfrutaron del paisa-
je y expresaron sentirse conformes con 
los resultados.

“Está estupendo, maravilloso, se ve 
muy bien el paisaje, porque no quitaron 
ningún área forestal, ya nos van a poner 
otro parque aquí, porque no nos habían 
dejado nada de parque.

“No había áreas comunitarias a las 
que pudiéramos venir y disfrutar”, ex-
presó una mujer mientras grababa la 
vista aérea con su celular.

Al respecto, Batres Guadarrama co-
mentó que este proyecto permite que 
la ciudadanía tenga acceso a la cultura, 
espacios de recreación, el deporte, pero 
a la par, signi�ca el resurgimiento de la 
obra pública.

“En el periodo neoliberal se abandonó 
la inversión directa del Estado y se susti-
tuyó por negocios privados. En muchos 
casos, el uso de las obras terminadas se 
cobraba a la ciudadanía usuaria para recu-
perar la inversión, al mismo tiempo que se 
recibía subsidio o pago por el Estado.

“Con ese modelo se hicieron carreteras, 
parques, hospitales, cárceles y otras obras 
que nunca fueron plenamente públicas, 
sino grandes negocios privados”, expuso.

El mandatario capitalino resaltó que 
la obra pública renació gracias al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y 
aseguró que las obras se multiplicarán 
en la gestión de la ahora Presidenta 
electa  Claudia Sheinbaum Pardo.

Además, Brugada Molina, quien re-
cibió este día su constancia de validez 
de la elección a la Jefatura de Gobierno, 
asistió a la inauguración y más tarde 
publicó en sus redes sociales que con la 
nueva línea se favorece a la movilidad 
de los habitantes.

“Este proyecto es una muestra de que 
todos y todas juntos, autoridades locales 
y federales, con voluntad y trabajo en 
equipo es posible brindarle al pueblo es-
pacios dignos para la cultura y la recrea-
ción rodeados de un entorno natural pro-
tegido, así como ofrecer más alternativas 
de transporte sustentable para mejorar 
la movilidad de nuestra ciudad”, escribió 
en su cuenta de X.

Mil 600 millones 
de pesos invirtió el 

Gobierno local

2

Cabinas es la meta 
para ampliar la Línea 

3 del Cablebús

213

CLARA BRUGADA prome-
tió en campaña que en su 
administración construirá 
cinco nuevas líneas del Ca-
blebús en el mismo número 
de alcaldías.

Las nueva línea del 
Cablebús puede 

ser recorrida en un 
tiempo estimado  
de 21 minutos y 
su costo es de 

siete pesos. Los 
lugares que podrán 

visitarse son los 
siguientes:

LA RUTA

1. LOS PINOS/ 
CONSTITUYENTES

-Parque Infantil la 
Hormiga

-Aztlan Parque 
Urbano

-Los Pinos 

3. CHARRERÍA
-Lienzo Charro

4. PARCUR/ COLEGIO 
DE ARQUITECTOS

-Parque Cri Cri
-Parcur

-Serpientes y escaleras
-Biblioteca de Semillas

2. PANTEÓN DOLORES
-Skate Park 

Constituyentes
-Museo de Historia 

Natural
-Centro de Cultura 

Ambiental
-Lago Menor

5. CINETECA 
NACIONAL/ 

BODEGA DEL ARTE
-Parque Polvorines

-Cineteca Chapultepec
-Bodega Nacional de 

Arte
-Exfábrica de pólvora

6. VASCO DE 
QUIROGA

-Pueblo de Santa Fe

REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta desde  el QR
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Recibe acta de validez de elección

Va Brugada por 
derribar muros 
de la pobreza y 
discriminación

| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

A
l recibir el acta de validez de la 
elección a la Jefatura de Gobier-
no, la próxima mandataria lo-
cal, Clara Brugada Molina, a�r-

mó que esto muestra que compitió con 
respeto a la ley, por lo que ahora buscará 
hacer de la Ciudad de México una  capital 
“sin muros de pobreza, discriminación, de 
exclusión, sin muros de machismo”.

Durante la recepción del documento 
por parte del Tribunal Electoral de la Ciu-
dad de México (TECDMX), la exalcaldesa 
en Iztapalapa destacó que su campaña no 
fue sancionada por los órganos electora-
les, por lo que su participación en el proce-
so electoral fue con transparencia.

“Durante todo este proceso debemos 
de recordar que no hubo una sanción, 
multa o apercibimiento de los órganos 
electorales a nuestra campaña, jugamos 
limpio y respetamos la ley”, aseguró

Además, Brugada Molina, quien ha ase-
gurado que su administración mediante 
una perspectiva feminista, prometió 
que garantizará la construcción de paz e 
igualdad en la capital;  continuará con la 
sustentabilidad de la capital; la protección 
de los bosques; con el impulso de la elec-
tromovilidad y el buen manejo del agua.

La futura mandataria resaltó que sólo el 
pueblo tiene el poder de elegir cambiar el 
gobierno, pero, aclaró, los capitalinos de-
cidieron continuar con la Cuarta Transfor-
mación que se inició en 2018 con el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador.

La próxima gobernadora, quien toma-
rá posesión de su cargo el próximo 5 de 
octubre y hasta el 4 del mismo mes pero 
de 2030, mencionó que afrontará los de-
safíos que tiene la ciudad con responsabi-
lidad y visión a futuro.

“Es un proyecto de ciudad y de nación, 
in�uyente y democrático que busca a la 
democracia como una forma de vida, la 
transformación significa servir con ho-
nestidad y compromiso, pero también 
con e�ciencia resultados.

“Vamos a construir una ciudad unida 
en su diversidad, que derrumbe, como 
decimos: ‘los muros invisibles que la se-
paran y segregan, que elimine las brechas 
y las diferencias territoriales y de género’. 
Vamos a construir una ciudad sin muros 
de pobreza, discriminación, de exclusión, 
sin muros de machismo”, expresó. 

EL TECDMX entrega documento a la próxima mandataria; la 
morenista promete garantizar la construcción de paz e igual-
dad en la capital; reitera que habrá una gobernante feminista

CLARA Brugada 
al recibir el acta 
de validez de la 
elección, ayer.

Brugada Molina indicó que durante su 
gestión la Ciudad de México tendrá una 
nueva red de protección social que tenga 
como base el principio de la Cuarta Trans-
formación, “por el bien de todos, primero 
los pobres”.

La morenista añadió que la 
votación a nivel nacional que 
obtuvo la coalición Sigamos 
Haciendo Historia fue para con-
tinuar con el legado de Andrés 
Manuel López Obrador, por lo 
cual celebró que la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Par-
do, le dará continuidad.

“Junto con ella (Claudia 
Sheinbaum) seguiremos hon-
rando el legado que nos dejó 

Andrés Manuel López Obrador, así que 
desde este Tribunal le mandamos un 
agradecimiento al Presidente”, expresó.

Durante la sesión del TECDMX, el ma-
gistrado presidente, Armando Ambriz 

Hernández, dio la declaratoria 
a la Jefa de Gobierno electa y 
resaltó que las votaciones salie-
ron a su favor con dos millones 
865 mil 742 sufragios.

“Toda vez que el voto emiti-
do por la ciudadanía en la pasa-
da jornada electoral favoreció a 
la licenciada Clara Marina Bru-
gada Molina, el pleno de este 
órgano electoral hace la formal 
declaración como titular electa 
de la Jefatura de Gobierno”, dijo.

GRACIAS 
al respaldo 

ciudadano, esta 
ciudad tendrá una 
Jefa de Gobierno con 
convicción feminista 
que luchó desde las 
periferias más pobres 
de esta gran ciudad 
para transformarla”

CLARA BRUGADA
Jefa de Gobierno 
electa

Busca diputada 
despenalización 
total del aborto

| Por Jonathan Castro

jonathan.castro@razon.com.mx

LA COORDINADORA de la bancada del 
PRI en el Congreso de la Ciudad de Mé-
xico, Tania Larios Pérez, presentó una 
iniciativa para sacar el aborto del Código 
Penal y con ello “poner �n a la criminali-
zación” por ejercer este derecho.

Ante el Pleno, la legisladora desta-
có que si bien la interrupción legal del 
embarazo es válida desde 2007, aún se 
establecen sanciones en contra de las 
personas que abortan después de las 12 
semanas de gestación.

“Aún tenemos la tarea de sacar el abor-
to del Código Penal eliminando el estigma 
social, la discriminación interseccional, la 
marginación de quienes ejercen este de-
recho a decidir”, mencionó Larios Pérez.

La priista recordó que en 2023 la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) emitió la sentencia 267 en la que 
califica como inconstitucional la pena 
del aborto en México.

El artículo 145 del Código Penal ca-
pitalino establece una sanción de tres a 
seis meses de prisión o de 100 a 300 días 
de trabajo comunitario “a la mujer” que 
aborte o invite a otra persona a hacerlo 
después de las 12 semanas de embarazo.

Además, el artículo 146 indica que el 
aborto forzado será sancionado con cinco 
a ocho años de prisión y si hay violencia 
física o moral la pena sube hasta 10 años.

“El derecho a decidir sobre nuestros 
cuerpos no están a debate, ya son un de-
recho. El Código Penal de la CDMX tipi-
�ca el aborto conformando un régimen 
sancionador y punitivista”, mencionó 
ayer Larios Pérez.

La diputada explicó que el objetivo es 
cumplir con lo dicho por la SCJN.

De acuerdo con la Secretaría de Salud 
de la ciudad, la interrupción legal del em-
barazo se lleva a cabo en 14 unidades mé-
dicas del Gobierno local, en ocho hospi-
tales de la dependencia y en siete centros 
de salud de Servicios de Salud Pública.

La dependencia capitalina precisó en 
su Quinto Informe de Actividades que 
entre enero de 2019 y julio de 2023 se 
habían practicado 60 mil 29 abortos en 
la Ciudad de México.

JÓVENES marchan en la capital para exigir el derecho libre a 
abortar en todo el país, el 28 de septiembre de 2023.

ORGANIZACIONES civiles 
y feministan preparan una 
manifestación y un “bai-
longo” el 28 de septiembre 
para exigir el aborto legal y 
gratuito en el país.

Mil 29 abortos 
van entre 2019 y 

julio de 2024

60

Meses de cárcel 
es la sanción por 
abortar en CDMX

3

CLARA BRUGADA MOLI-
NA será la sexta gobernante 
de la Ciudad de México 
desde que es electa por la vía 
democrática desde que se 
llevan a cabo los comicios.

Utopías serán cons-
truidas en la ciudad 

en este Gobierno

100

Días faltan para 
que Brugada Molina 

tome posesión

10

De acuerdo con el IECM, Clara Brugada obtuvo más de 50 por ciento de los votos válidos 
emitidos en la elección del pasado 2 de junio.

CLARA VICTORIA

 Santiago Taboada Clara Brugada Salomón Chertorivski

 PAN-PRI-PRD Morena-PVEM-PT Movimiento Ciudadano

2,161,591

2,888,097

51.9

7.3

38.8

410,024

Porcentaje 
del total de 

sufragios

Fuente|Sicodid, IECM
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias

Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil (A), Expediente 
1367/2019.
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR OPORTUNIDADES PARA 
EMPRENDEDORES, S.A.P.I. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, E. N. 
R., EN CONTRA DE COMERCIALIZADORA Y DISTRIBUIDORA VAYDI, S. DE R. L. DE C. V., 
SEGURA MANCILLA VANYA, VELASCO AVILA CUAUHTEMOC JOSÉ, SEGURA PASTRANA 
GEORGINA, AGROINDUSTRIA XOMOR, S. A, DE C. V., Y SEGURA PASTRANA SALVADOR, 
SEGURA SAAVEDRA DAVID, expediente número 1367/2019, la C. Juez dictó auto que dice: 
CIUDAD DE MÉXICO A CINCO DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO. Se ordena 
emplazar a los codemandados GEORGINA SEGURA PASTRANA, CUAUHTÉMOC JOSÉ VE-
LASCO ÁVILA, VANYA SEGURA MANCILLA, DAVID SEGURA SAAVEDRA, por medio de edic-
tos que se publicaran por tres veces consecutivas en los periódicos el “MILENIO” y “LA RAZÓN”, 
quedando a su disposición en la secretaria del juzgado las copias de traslado, para que en el 
término de TREINTA DÍAS siguientes a la última publicación Comparezcan a recogerlas a la Se-
cretaria de Acuerdos “A”, para dar contestación a la demanda instaurada en su contra, y en caso 
de no hacerlo se tendrán por contestadas en sentido negativo, CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTE 
DE ENERO DEL DOS MIL VEINTE. Se tiene por presentado a OPORTUNIDADES PARA EM-
PRENDEDORES, S.A.P.I. DE C.V., SOCIEDADFINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, E.N.R., 
por conducto de su representante legal; demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL de 
COMERCIALIZADORA Y DISTRIBUIDORA VAYDI, S. DE R.L.DE C.V., por conducto de su repre-
sentante legal, SEGURA MANCILLA VANYA, VELASCO AVILA CUAUHTEMOCJOSÉ,SEGURA 
PASTRANA GEORGINA,AGROINDUSTRIA XOMOR, S. A. DE C. V., por conducto de su repre-
sentante legal y SEGURA PASTRANA SALVADOR, el pago de la cantidad de $4,843,313.68 
(CUATROMILLONES OCHOCIENTOS CUARENTA Y TRES MIL TRESCIENTOS TRECE PE-
SOS 68/100 M. N.) por concepto de suerte principal, y demás accesorios legales, se dicta auto 
de ejecución con efectos de mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio 
de los demandados, requiriéndolos para que en el acto de la diligencia hagan pago de inmediato 
al actor o a quien sus derechos represente de las prestaciones reclamadas y no haciéndolo, 
embárguense les bienes de su propiedad su昀椀cientes a garantizarlas, depositando los bienes, 
y empláceseles, para que dentro del término de OCHO DIAS, efectúen el pago del adeudo, u 
opongan las excepciones que tuvieren para ello.

CIUDAD DE MÉXICO A 07 DE AGOSTO DE 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

RÚBRICA
LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexi-
canos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Dé-
cimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “B”, Expediente 
330/2021.
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCO 
SABADELL, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE en contra de SUN CITY NUT COMPANY DE MÉXICO, S.A. DE C.V., 
REBECA ALDAPE ARRIAGA Y AGROINDUSTRIAS JUANCAR, S.A. DE 
C.V., expediente número 330/2021 el C. Juez Décimo Noveno de lo Civil 
de la Ciudad de México, mediante proveídos de fechas treinta de agosto y 
catorce de agosto del año dos mil veinticuatro ordenó lo siguiente: Ciudad 
de México, a treinta de agosto del año dos mil veinticuatro “...se tiene por 
presentado al promovente a nombre de la parte actora, haciendo las mani-
festaciones a que se contrae bajo protesta de decir verdad, y como lo soli-
cita, se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL QUINCE 
DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga lugar la 
audiencia de ley, por lo que elabórense los edictos ordenados en auto de 
fecha catorce de agosto del año en curso...” Ciudad de México, catorce de 
agosto de dos mil veinticuatro, “...se tiene por acusada la rebeldía en que 
incurrieron las demandadas SUN CITY NUT COMPANY DE MÉXICO, S.A. 
DE C.V., REBECA ALDAPE ARRIAGA y AGROINDUSTRIAS JUANCAR, 
S.A. DE C.V., al no haber dado contestación a la demanda entablada en su 
contra y por precluído su derecho para hacerlo, se tienen por contestados 
los hechos de la demanda en sentido negativo y se declara que las noti昀椀-
caciones aún las de carácter personal, les surten sus efectos por medio de 
Boletín Judicial en términos de los artículos 1069 y 1070 del Código de Co-
mercio. Atento al estado de los autos, con fundamento en el artículo 1401 
del ordenamiento legal antes invocado, se concede a las partes el término 
de QUINCE DÍAS para el desahogo de pruebas y se admiten como medios 
de prueba, a la parte actora única oferente: Las documentales exhibidas 
en el escrito inicial de demanda, la presuncional en doble aspecto legal y 
humana, y la instrumental de actuaciones...”

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO DÉCIMO NOVENO CIVIL DE

PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
RÚBRICA

LIC. ANA LAURA HERNÁNDEZ CORTÉS.

E  D  I  C  T  O  S 

NOTIFICAR A: INMOBILIARIA CONQUISTA S.A. DE C.V. 

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL del expediente 700/23 promovido por TO-
RRES ZARATE FERMIN en contra de INMOBILIARIA CONQUISTA S.A. DE C.V. y 
OSCAR MIGUEL ESCORZA TORRES, SU SUCESION, existen entre otras constan-
cias que en su parte conducente dicen: 
CIUDAD DE MEXICO, A DOCE DE JULIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO... Agré-
guese al expediente número 700/23 el escrito de la parte actora por propio derecho... 
En consecuencia, y toda vez que obran en autos informes de las instituciones con 
registro o昀椀cial de domicilios, en el sentido de no contar con ningún registro de la 
demandada INMOBILIARIA CONQUISTA S.A. DE C.V., como lo peticiona con fun-
damento en el artículo 122, fracción II, del Código de procedimientos Civiles, em-
plácese, por medio de edictos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZÓN”, debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles, los que deberán ser redactados de confor-
midad con lo dispuesto por el artículo 128 del ordenamiento legal en cita; debiendo 
la demandada presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS, en la Secretaria de 
Acuerdos “B”, del Juzgado Vigésimo Civil de Primera Instancia sito en: TORRE SUR, 
PISO 10, NIÑOS HÉROES 132, COLONIA DOCTORES, DELEGACIÓN CUAUHTÉ-
MOC, C.P. 06720, CIUDAD DE MÉXICO, quedando a su disposición las copias de 
traslado correspondientes; apercibida que de no dar contestación a la demanda en 
el término ordenado en el auto admisorio de demanda (QUINCE DÍAS), siguientes 
al transcurso de los treinta días en que deberá comparecer a recibir sus traslados, 
se tendrá por contestada en sentido negativo, con fundamento en el artículo 272 del 
Código de Procedimientos Civiles... CIUDAD DE MÉXICO A CUATRO DE JULIO DE 
DOS MIL VEINTITRES... Agréguese a los autos del expediente 700/2023... Se tiene 
por presentado a FERMIN TORRES ZÁRATE... Demandando en la VÍA ORDINARIA 
CIVIL, en ejercicio de la acción de PRESCRIPCIÓN POSITIVA de INMOBILIARIA 
CONQUISTA S.A. DE C.V. Y DE OSCAR MIGUEL ESCORZA TORRES las presta-
ciones contenidas en el escrito de cuenta. De acuerdo a lo dispuesto por los artículos 
255, 256, y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles y por el diverso 59 
de la Ley Orgánica del Tribunal Superior de Justicia, ambos de la Ciudad de México, 
SE ADMITE A TRÁMITE LA DEMANDA; por lo cual, emplácesele a los demandados 
y córraseles traslado... se les concede el término de QUINCE DÍAS HABILES, para 
que produzcan su contestación, anexando copia para su contrario; debiendo opo-
ner las excepciones y defensas que estimen pertinentes, re昀椀riéndose a cada uno de 
los hechos en que el actor funde su petición; precisando los documentos públicos o 
privados que tengan relación, así como si los tiene o no a su disposición...NOTIFI-
QUESE...DOY FE. 

CIUDAD DE MEXICO A 19 DE AGOSTO DE 2024 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS” B” DEL 
JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 

DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO. 

MAESTRO DAVID LOPEZ MORA 

 E    D  I  C  T  O

En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO, promovido por 
LABORATORIO MEDICO POLANCO S.A. DE C.V. en contra de FORNAX CAPI-
TAL S.A. DE C.V. con número de expediente 731/2020, El C. Juez Décimo No-
veno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, dictó sentencia 
de昀椀nitiva que en lo conducente dice:”...Ciudad de México, a veinte de mayo del 
dos mil veinticuatro... Por lo antes expuesto y fundado, es de resolverse y se: 

R E SU E L V E 

PRIMERO.- Ha sido procedente la VÍA DE CONTROVERSIA DE ARRENDA-
MIENTO INMOBILIARIO intentada, en la que la actora LABORATORIO MÉDICO 
POLANCO, S.A. DE C.V., acreditó parcialmente las prestaciones reclamadas; 
mientras que la demandada FORNAX CAPITAL, S.A. DE C.V., se constituyó en 
rebeldía. 

SEGUNDO.- Se condena a la demandada a devolver a la actora, la cantidad de 
$148,108.80 (CIENTO CUARENTA Y OCHO MIL CIENTO OCHO PESOS 80/100 
MONEDA NACIONAL), por concepto de depósito otorgado en garantía, dentro 
del término de CINCO DÍAS, contados a partir de que sea legalmente ejecutable 
esta resolución. 

TERCERO.- Se condena a la demandada a pagar a la actora, la cantidad que 
resulte por concepto de intereses moratorios, al tipo legal del 9% (nueve por 
ciento) anual, generados a partir del día uno de septiembre del dos mil diecio-
cho y hasta la total devolución del depósito en garantía que fue entregado a la 
demandada por la actora, cuyo importe deberá liquidarse en la etapa de ejecu-
ción, mediante el incidente respectivo. 

CUARTO.- Se absuelve a la demandada del cumplimiento de la prestación III de 
la demanda, relativa al pago de Daños y Perjuicios.
 
QUINTO.- No se dicta condena en costas en esta primera instancia en contra 
de las partes en con昀氀icto. 

SEXTO.- Notifíquese, debiendo publicarse los puntos resolutivos de esta sen-
tencia, por medio de EDICTOS en el periódico “LA RAZÓN”, por dos veces de 
tres en tres días, en términos de lo dispuesto por el artículo 639 del Código 
de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. ASÍ, DEFINITIVAMENTE 
juzgado, lo resolvió y 昀椀rma el Ciudadano Juez Décimo Noveno de lo Civil de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciado JOSÉ ANTONIO ÁLVAREZ 
VELÁZQUEZ, ante la Ciudadana Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Araceli 
Laura Cabrera Sánchez, con quien actúa, autoriza y da fe.-
DOY FE.- 

 LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. ARACELI LAURA CABRERA SÁNCHEZ

Para su publicación en el periódico “LA RAZÓN”, por dos veces de tres en tres 
días, en términos de lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimien-
tos Civiles para la Ciudad de México

Atención ciudadana

Reporta Consejo baja 
de 46% en extorsiones
| Por Jonathan Castro

jonathan.castro@razon.com.mx

E
l presidente del Consejo Ciu-
dadano para la Seguridad y la 
Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Salvador Guerrero Chiprés, 

informó que en los últimos seis años las 
extorsiones disminuyeron 46 por cien-
to en la capital.

Durante la celebración del tercer ani-
versario de la sede de Azcapotzalco, el 
futuro encargado del C5 detalló que de 
acuerdo con el análisis mensual DISI del 
Consejo, las investigaciones por este ilí-
cito pasaron de 600 entre enero y agos-
to de 2019 a 325 en el mismo periodo 
del presente año.

De acuerdo con el Sexto Informe del 
mandatario capitalino, Martí Batres 
Guadarrama, la administración local es-
timó que en 2021 al menos 280 mil 568 
ciudadanos mayores de 18 años denun-
ciaron haber sido víctimas de extorsión.

El futuro funcionario capitalino pre-

EN LA CAPITAL, tres de cada 10 delitos de este tipo son 
consumados, reporta Salvador Guerrero; destaca reducción 
de las investigaciones por este ilícito entre 2019 y 2024

cisó que actualmente tres de cada 10 
casos de extorsión se consumaron y el 
resto se quedó como tentativa.

“Esta es la principal necesidad rela-
cionada con la alcaldía Azcapotzalco 
desde que el Consejo inauguró la sede 
el 23 de septiembre de 2021”, agregó 
Guerrero Chiprés en conferencia.

El presidente de la asociación civil 
recordó que la app No+Extorsiones, 

disponible en iOS y Android, permite 
bloquear más de 579 números telefóni-
cos relacionados con ese delito.

El encargado del despacho de la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México, Ulises Lara López, reconoció 
que el Consejo Ciudadano para la Se-
guridad y la Justicia de la ciudad es otra 
instancia a la ciudadanía que puede 
acudir para pedir ayuda.

SALVADOR Gue-
rrero y Ulises Lara, 
ayer, en la sede 
Azcapotzalco.

EL CONSEJO Ciudadano 
reportó en 2022 que la 
incidencia delictiva en la 
Central de Abasto disminu-
yó 34 por ciento entre 2019 
y 2021.

Por ciento de las ex-
torsiones se comete 

vía telefónica
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Ciudad

Al calce un sello con el escudo nacional que a la letra dice: Estados Unidos Mexicanos Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.

       Juzgado 27° Civil
       Secretaria “A”
       Expediente 297/2009.

E  D  I  C  T  O  S 

EMPLAZAR A: ENRIQUETA MARÍA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO. 
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha siete de agosto del dos mil veintitrés, dictados en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO MER-
CANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO,  
expediente número 297/2009. El C. JUEZ VIGESIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO, dictó los siguientes autos que en su parte conducente dicen:

México, Distrito Federal a dos de marzo del dos mil nueve. 

Se tiene BANCO MERCANTIL DE NORTE, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE  antes BANCRECER, S.A. INS-
TITUCION DE BANCA MULTIPLE 
demandado en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de ENRIQUETA MARÍA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO las prestaciones que se indican. 

Ciudad de México a siete de agosto de dos mil veintitrés.

Vistas las constancias que integran los presentes autos emplácese a la parte demandada ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ  mediante la publicación de edictos que 
se publicará por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el boletín judicial y en el periódico LA RAZON haciéndole saber al citado demandado que se concede un plazo de 
TREINTA DÍAS contados a partir del día siguiente de la última publicación para que reciba las copias simples de traslado, mismas que se encuentran en el seguro del juzgado 
para que dentro del término de nueve días conteste la demanda instaurada en su contra.

Ciudad de México, a catorce de diciembre de dos mil veintitrés. 

Precisa que el nombre correcto de la parte demandada es ENRIQUETA MARIA DEL CARMEN VALDEZ ARELLANO.

  SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCIÓN.

Ciudad de México, a 19 de abril de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL

JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE LO 
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. GUILLERMINA LÓPEZ MUÑIZ.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZON”, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA 
PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES.  

EDICTO 

C. MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ 

En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha diecisiete de junio del año dos mil veinticuatro del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MONICA AZUCENA MERLOS 
AGUIRRE en contra de MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ Y FONDO DE LA VIVIENDA DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS TRA-
BAJADORES DEL ESTADO, expediente número: 451/2023 de la Secretaría “A”, el C. Juez Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordeno noti昀椀carle 
diversos autos de fecha: once de mayo del dos mil veintitrés. “A sus autos el escrito de la parte actora, a quien se le tiene en tiempo y forma desahogando la prevención de 
fecha veintiséis de abril del año en curso; en consecuencia, Por presentada a MONICA AZUCENA MERLOS AGUIRRE por su propio derecho, por lo que de conformidad con 
el artículo 44 del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, se presume que cuenta con la capacidad necesaria para comparecer a juicio. Por señalado como 
domicilio para oír y recibir toda clase de noti昀椀caciones el que indica, por autorizadas a las personas que menciona para los mismos efectos. Demandando en la VÍAORDINARIA 
CIVIL de MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ y FONDO DE LA VIVIENDA DEL INSTITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS TRABAJADORES DEL 
ESTADO, las prestaciones que indica. Con fundamento en los artículos 255, 256, 258 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad 
de México, se admite la demanda en la vía y forma propuesta, con las copias simples selladas y cotejadas córrase traslado y emplácese a los demandadospara que dentro 
del término de QUINCE DÍAS, produzca su contestacióna la demanda, apercibidos que de no hacerlo se presumirán confesados los hechos de la demanda, con fundamento 
en el artículo 271 del Código Procesal en cita. En consecuencia, elabórense las cedulas de noti昀椀cación y túrnese a la Actuario de la adscripción. De igual forma, se previene 
a los demandados para que al producir su contestación señalen domicilio en esta Ciudad, para oír y recibir noti昀椀caciones, de conformidad con lo previsto en el artículo 112 
del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México, apercibidos que de no hacerlo, las noti昀椀caciones personales les surtirán efectos por Boletín Judicial. Asimismo, 
de conformidad con el acuerdo general 27-17/2020, circular CJCDMX-15/2020 emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, donde se aprobó los 
“Lineamientos para la práctica de Noti昀椀caciones Electrónicas en materia Civil y Familiar del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México” SE EXHORTA A LAS PARTES 
para que proporcionen CORREO ELECTRÓNICO Y/O NÚMERO DE TELEFONO o cualquier otro medio de comunicación electrónica, para la realización de noti昀椀cación bajo 
esa modalidad, de acuerdo a lo previsto en el artículo 7 de los citados lineamientos, debiendo manifestar expresamente su aceptación para que en dichos medios se hagan 
las noti昀椀caciones personales que en su caso se lleguen a ordenar. Y toda vez que es un hecho notorio que la pandemia por el virus COVID- 19 persiste como un peligro 
para la salud a gran escala, en observancia a las medidas sanitarias implementadas por este Tribunal y de reducción de movilidad necesarias para enfrentar la contingencia, 
se exhorta a las partes en el presente asunto para que consulten de manera digital el expediente en que se actúa, a efecto de evitar aglomeraciones en el Juzgado y riesgos en 
la salud de las personas justiciables, litigantes y personal de este órgano jurisdiccional. Se hace saber a las partes que en términos de lo dispuesto por el artículo 15 y demás 
relativos del Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México, una vez que concluya el presente asunto, se procederá a la destrucción 
del expediente; así como las pruebas, muestras y documentos exhibidos, por lo que las partes quedarán obligadas a solicitar la devolución de sus documentos, pruebas y mues-
tras dentro de los NOVENTA DÍAS NATURALES contados a partir de la respectiva noti昀椀cación, ello para los efectos legales a que haya lugar. Se hace del conocimiento de las 
partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción para solucionar 
su con昀氀icto, proporciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría jurídica, 
sino una forma de dialogo constructivo entre las partes, conducido por un tercero neutral imparcial. el centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, Colonia Doctores, 
Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 06720, en esta Ciudad de México, con el teléfono 51 34 11 00 exts. 1460 y 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil 52 07 25 84 y 52 
08 33 49; mediación.civil.mercantil@tsjcdmx.gob.mx;. servicio de mediación familiar 55 14 28 60 y 55 14 58 22; mediación.familiar@tsjcdmx.gob.mx; lo anterior en cumplimiento 
al acuerdo plenario 83-41/2011. NOTIFIQUESE. Lo proveyó y 昀椀rma en forma electrónica certi昀椀cada conforme al artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad 
de México, el C. Juez Séptimo de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México, Doctor JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO, en unión del Lic. EDUARDO BENITEZ 
GARCIA Secretario Acuerdos, “A”, QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE. Lo anterior para los efectos legales que haya lugar.” Asi como otro auto de fecha: diecisiete de junio del 
año dos mil veinticuatro. “Agréguese a su expediente, el escrito de la parte actora, por hechas sus manifestaciones, y toda vez que se han agotado los domicilios proporcionados 
por las diversas dependencias, como lo solicita, emplácese mediante edictos a la C. MARIA TERESA ROLDAN VELAZQUEZ, en términos del auto de fecha once de mayo del 
año dos mil veintitrés, mismo que deberá publicarse en el Boletín Judicial y en el periódico La Razón de México, los que deberán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, de conformidad con la fracción II del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, haciéndosele 
saber al demandado que deberá contestar la demanda en un término de CUARENTA DIAS contados a partir del día siguiente de la última publicación, y en su caso oponga 
excepciones y defensas de su parte, ya que de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo; asimismo, deberá señala domicilio de su parte para oír y 
recibir noti昀椀caciones dentro de ésta jurisdicción, ya que de no hacerlo, las noti昀椀caciones incluso personales le surtirán por medio de Boletín Judicial, quedan en la Secretaria A 
de este juzgado, las copias simples de traslado de la demanda que se les formula, lo anterior para los efectos legales a que haya lugar. “Se hace constar y certi昀椀ca, que todas 
las actuaciones judiciales del presente expediente incluyendo las 昀椀rmas autógrafas, han sido digitalizadas y cotejadas; por lo que obran 昀椀elmente en su expediente principal, 
gozando ambas versiones de los mismos efectos legales”. Notifíquese.- Lo proveyó y 昀椀rma en forma electrónica certi昀椀cada, de conformidad con el artículo 59 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Ciudad de México, el C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciado JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO en unión del 
C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado EDUARDO BENITEZ GARCIA, quien autoriza y da fe. Doy fe.” Lo anterior para los efectos legales que haya lugar. 

ATENTAMENTE 
Ciudad de México, a 20 de junio del 2024. 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. EDUARDO BENÍTEZ GARCÍA 

Para su publicación del edicto que se 昀椀jara por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, en el Boletín Judicial, en el periódico La Razón de México debiendo mediar entre cada 
publicación DOS DÍAS HÁBILES. 

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo 
Civil, (A), Expediente 1057/2022.
En el juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por BANCO SABADELL, S.A., INS-
TITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, en contra de INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y 
DESARROLLO RURAL DE SAN BERNARDINO, S.P.R. DE R.L., FONG VÁZQUEZ 
LETICIA; CARO FONG CARLA AI-LYN; CARO FONG BRENDA Y FRIDA CARO 
FONG, expediente número 1057/2022, la C. Juez dictó auto que dice: CIUDAD DE 
MÉXICO A VEINTIDÓS DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO...Agré-
guese a sus autos el escrito de cuenta del apoderado de la parte actora, se tiene por 
hechas sus manifestaciones en términos del ocurso de cuenta que se provee, y en 
relación con lo solicitado se desprende de actuaciones que obran las contestaciones 
a los o昀椀cios girados a las distintas instituciones con registro de personas, a 昀椀n de 
localizar el domicilio...; Así como que se intentó emplazar a los enjuiciados en los 
domicilios al efecto proporcionados, sin que fuera ello posible como se desprende 
del resultado de las razones que obran agregadas a los presentes autos, por lo tan-
to, como se pide con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, se 
ordena emplazar a los codemandados citados en líneas que anteceden, por medio 
de edictos que se publicaran por tres veces consecutivas en los periódicos el “MI-
LENIO” y “LA RAZÓN”, quedando a su disposición en la secretaría del juzgado las 
copias de traslado, para que en el término de TREINTA DÍAS hábiles siguientes a la 
última publicación produzcan su contestación a la demanda instaurada en su contra, 
y en caso de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, 
quedando a su disposición las copias de traslado en la Secretaria “A” del Juzgado, 
debiendo contener el auto de exequendo y el presente proveído, no obstante los 
edictos deberán redactarse de manera precisa y concisa...Notifíquese.- Lo proveyó 
y 昀椀rma la C. Juez CUADRAGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRI-
TO DE LA CIUDAD DE MÉXICO Licenciada SANDRA LUZ DÍAZ ORTIZ, ante el C. 
Secretario de Acuerdos “A” Licenciado LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO, 
que autoriza y da fe. @c... CIUDAD DE MÉXICO A VEINTE DE OCTUBRE DEL 
AÑO DOS MIL VEINTIDÓS....Agréguese a sus autos el escrito de cuenta del pro-
movente, y se tiene por desahogada en tiempo la prevención ordenada por auto del 
once de octubre del año en curso, por lo que se procede a proveer de la siguiente 
manera: Se tiene por presentado a BANCO SABADELL, S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, por conducto de sus endosatarios en procuración Juan Pablo 
Becerra Mosqueira, personería que se reconoce en términos del endoso que obra 
en el documento base de la acción; por señalado el domicilio que indica; señalando 
los medios de comunicación para llevar a cabo las noti昀椀caciones personales en el 
presente juicio, en cumplimiento a la Circular CJCDMX-18/2020 emitida en cumpli-
miento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno del Consejo de 
la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión extraordinaria celebrada el nueve 
de junio del año dos mil veinte, respecto a la reanudación de las actividades en las 
Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la Ciudad de México; Por 
autorizadas a las personas que menciona para los 昀椀nes que precisa; y tocante a las 
autorizaciones que otorga en términos del tercer párrafo del artículo 1069 del Código 
de Comercio, los profesionistas que menciona deberán dar cumplimiento con lo que 
establece el precepto citado, debiendo exhibir para ello copia de la constancia de 
registro de cédula profesional ante la Primera Instancia de Presidencia del Tribunal 
Superior de Justiciade esta Ciudad, apercibidos que de no hacerlo únicamente se les 
tendrá por autorizados para oír y recibir noti昀椀caciones; Se le tiene demandando en la 
vía EJECUTIVA MERCANTIL de 1. INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y DESARROLLO 
RURAL DE SAN BERNARDINO, S.P.R. DE R.L., por conducto de su representante 
legal: Calle Nicolás San Juan 13-2, Colonia Piedad Narvarte, Código Postal 03000 
Alcaldía Benito Juárez, en esta Ciudad de México. 2. FONG VÁZQUEZ LETICIA: 
Calle Nicolás San Juan 13-2, Colonia Piedad Narvarte, Código Postal 03000 Alcaldía 
Benito Juárez, en esta Ciudad de México. 3. CARO FONG CARLA AI-LYN: Calle Ni-
colás San Juan 13-2, Colonia Piedad Narvarte, Código Postal 03000 Alcaldía Benito 
Juárez, en esta Ciudad de México. 4. CARO FONG BRENDA: Calle Nicolás San Juan 
13-2, Colonia Piedad Narvarte, Código Postal 03000 Alcaldía Benito Juárez, en esta 
Ciudad de México. 5. FRIDA CARO FONG: Calle Nicolás San Juan 13-2, Colonia 
Piedad Narvarte, Código Postal 03000 Alcaldía Benito Juárez, en esta Ciudad de Mé-
xico. El pago de la cantidad de $30’574,926.98 (TREINTA MILLONES, QUINIENTOS 
SETENTA Y CUATRO MIL, NOVECIENTOS VEINTISÉIS PESOS 98/100 M.N.)por 
concepto de suerte principal, y demás accesorios legales. Con fundamento en lo dis-
puesto por los artículos 1391,1392,1393 y demás relativos del Código de Comercio, y 
los artículos 68, 72, y demás aplicables de la ley de Instituciones de Crédito, y los ar-
tículos 170, 171,172,173,174, y demás relativos de la Ley General de Títulos y Ope-
raciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuestas, en 
consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma. 
Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio de los codemandados, requiriéndolos para 
que en el acto de la diligencia hagan pago de inmediato al actor o a quien sus dere-
chos represente de las prestaciones reclamadas y no haciéndolo, embárguenseles 
bienes de su propiedad su昀椀cientes a garantizarlas, depositando los bienes conforme 
a derecho y hecho que sea con las copias simples exhibidas, debidamente selladas y 
cotejadas, córraseles traslado y empláceseles, para que dentro del término de OCHO 
DÍAS, efectúen el pago del adeudo, u opongan las excepciones que tuvieren para 
ello, como lo dispone el artículo 1396 del Código de Comercio; asimismo, se les pre-
viene para que señalen domicilio de su parte dentro de la jurisdicción de este juzgado, 
y señalen los números telefónicos, correos electrónicos o cualquier otro medio para 
la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (Whats-
App, Messenger; Telegram, entre otras), esto ultimo en cumplimiento a la Circular 
CJCDMX- 18/2020 emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, 
emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión 
extraordinaria celebrada el nueve de junio del año dos mil veinte, respecto a la rea-
nudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, en los términos precisados en el referido acuerdo, 
bajo el apercibimiento que en caso de no hacerlo, las noti昀椀caciones decretadas en 
autos, aun las de carácter personal les surtirán efectos por medio de su publicación 
en el Boletín Judicial, lo anterior con fundamento en el artículo 1069 del Código de 
Comercio. Por ofrecidas las pruebas que indican, mismas que se reserva su admisión 
o no hasta el momento procesal oportuno. Se ordena al personal encargado de hacer 
el turno, ELABORE LAS CEDULAS DE REQUERIMIENTO DE PAGO, EMBARGO Y 
EMPLAZAMIENTO correspondientes, acompañando las copias de traslado selladas, 
foliadas y rubricadas de manera correcta

CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE AGOSTO DE 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

RÚBRICA
LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias

Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

TIRAN ALCOHOL DE CHELERÍAS. La alcaldía 
Iztapalapa informó sobre la destrucción de mil 800 
litros de alcohol y cerveza que se decomisaron en 
distintos operativos en contra de la venta de estas 

bebidas en la vía pública, principalmente en tianguis 
y en comercios de la demarcación. La destrucción del 
líquido embriagante se llevó a cabo en conjunto por 
medio de un biodigestor de la Universidad Autóno-
ma Metropolitana-Iztapalapa, el cual permite utilizar 
los desechos como materia prima en los humedales 
localizados en la zona norte de esta casa de estudios.
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EL DEPARTAMENTO de Justicia del país vecino presentó 
una demanda civil contra Visa en un Tribunal de Nueva York 
por violar la Ley Sherman, pues realiza prácticas monopóli-
cas en el mercado de tarjetas de débito, al utilizar su dominio 
para frustrar el crecimiento de sus competidores.

EU demanda a Visa 
por posible monopolio 

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

L
a in�ación general en México ce-
dió durante la primera quincena 
de septiembre a 4.66 por ciento, 
debido a que los precios de los 

productos agropecuarios, principalmente 
de las frutas y verduras, que venían provo-
cando en las últimas semanas que el índi-
ce creciera, bajaron, lo que ayudó a que el 
proceso in�acionario se desacelerara por 
cuarta quincena consecutiva. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) reportó que la in�ación 
de la primera mitad de septiembre fue de 
4.66 por ciento a tasa anual, la más baja 
desde la segunda quincena de mayo de 
este año, que alcanzó 4.59 por ciento. 
Esta moderación respondió a que la in-
�ación en los productos agropecuarios 
acumuló dos meses de reducciones a 
causa de una menor sequía en el país por 
la temporada de lluvias.

A través del Índice Nacional de Pre-
cios al Consumidor (INPC), indicó que la 
in�ación no subyacente registró una dis-
minución de 0.31 por ciento en la primera 
quincena de septiembre, lo que permitió 
que bajara a 6.73 por ciento anual desde el 
7.27 por ciento reportado en la segunda 
quincena de agosto. 

Al interior se registró un retroceso de 
0.83 por ciento en los precios de los agro-
pecuarios para ubicarse en 6.50 por cien-
to desde el 7.97 por ciento de la quincena 
previa; por su parte, las frutas y verduras 
bajaron a 7.15 por ciento y los productos 
pecuarios a 5.08 por ciento. 

En contraparte, los precios de los pro-
ductos energéticos y tarifas autorizadas 
por el Gobierno subieron 0.11 por ciento 
para ubicarse en 6.67 por ciento. Dentro 
del componente, la in�ación ligada a los 
energéticos subió a 7.92 por ciento; mien-
tras que en las tarifas, la tasa in�acionaria 

Desciende por cuarta ocasión consecutiva

In�ación en México baja a 4.66%  
en primera quincena de septiembre
EL INEGI reporta que el INPC 
registró el menor nivel desde 
la segunda quincena de mayo 
de 2024; con el retroceso, ana-
listas esperan un recorte de 25 
puntos base a la tasa de interés

fue de 3.95 por ciento, acelerándose por 
octava quincena consecutiva.

En cuanto a la inflación subyacente , 
ésta disminuyó a 3.95 por ciento a tasa 
anual debido al retroceso en los precios de 
los servicios, que bajaron a 5.15 por ciento 
en la primera quincena de septiembre des-
de 5.26 por ciento de la quincena anterior.

“Si bien la economía se ha desacelera-
do, la renuencia a bajar en los servicios 
responde al traspaso más gradual de los 
choques de años pasados, su mayor sen-
sibilidad al aumento en los salarios y el 
rezago con el que algunos tienden a ac-
tualizarse”, explicó en un análisis banco 
Ve por Más (Bx+). 

Por su parte, la in�ación de mercancías 
registró un avance de 0.18 por ciento a 
tasa quincenal, pero en su comparativa 
anual bajó a 2.94 por ciento desde el 2.97 
por ciento previo. Los precios de los pro-
ductos alimenticios bajaron a 3.95 por 

ciento y, en contraparte, los ligados a las 
mercancías no alimenticias se aceleraron 
a 1.69 por ciento anual.

“Las mercancías siguen moderándo-
se, aunque cada vez menos e incluso se 
observó un pequeño rebote en las no 
alimenticias, las cuales suelen re�ejar el 
efecto traspaso del tipo de cambio. Las 
mercancías anteriormente se desacelera-
ron por la dilución de los choques de ofer-
ta años pasados (pandemia, guerra Ucra-
nia); ahora parece pesar más el aparente 
enfriamiento en el consumo de bienes, 
especialmente en aquellos más discrecio-
nales”, agregó Bx+. 

Así, en la primera quincena de septiem-
bre los genéricos que más presionaron el 
crecimiento de la in�ación general en Mé-
xico fueron las colegiaturas de primaria, 
que subieron 5.48 por ciento; seguidas del 
encarecimiento de la vivienda propia de 
0.16 por ciento, el gas doméstico LP, 1.16 

por ciento; loncherías, fondas, torterías y 
taquerías, 0.27 por ciento, y colegiaturas 
de universidad, 1.04 por ciento.

ANTESALA PARA RECORTES. Con el 
retroceso que mostró la in�ación en Méxi-
co, analistas esperan que este jueves 26 de 
septiembre, el Banco de México (Banxico) 
realice su tercer recorte en el año de 25 
puntos base a la tasa de interés, que se en-
cuentra en 10.75 por ciento.

Sobre esto, Monex explicó que factores 
como el avance en el proceso desin�acio-
nario, la débil actividad económica y el re-
corte de 50 puntos básicos al rango objeti-
vo de la tasa de fondos federales por parte 
de la Reserva Federal de Estados Unidos, 
in�uyen a que el Banxico realice este ajus-
te. No obstante, “un panorama incierto 
para la in�ación y la volatilidad �nanciera 
podrían cerrar el margen de maniobra de 
Banxico”, a�rmó Banco Base.

DE ACUERDO CON Grupo 
Financiero Banco Base, 
la in�ación en las tarifas 
autorizadas por el gobierno 
se ubicó en su mayor tasa 
quincenal desde el 2015.

Limón
12.76%

Suavisantes y limpiadores
1.60%

Colegiaturas de secundaria
5.51%

Gas doméstico LP
1.16%

Colegiaturas de primaria
5.48%

Taxi
1.10%
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3.82%
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Vivienda propia 
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Servicios profesionales
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En la primera quincena de septiembre el limón fue el génerico que más se encareció.

PRODUCTOS AL ALZA VS. A LA BAJA

Fuente|Inegi Cifras en porcentaje

Por ciento dismi-
nuyó el precio de los 

televisores

1.16

Por ciento aumentó 
el precio de las com-

putadoras

1.88

22LR-10.49.indd   222LR-10.49.indd   2 24/09/24   22:5924/09/24   22:59



@LaRazon_mx

Negocios
MIÉRCOLES 25.09.2024 • La Razón

23

arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Según el Indicador Global de la Actividad Económica 
(IGAE), en términos anuales, comparando cada mes con el 
mismo mes del año anterior, en julio la producción de bienes 
y servicios creció 2.0%. Un mes antes, en junio, creció 1.3%, 
por lo que el resultado de julio fue 0.7 puntos porcentuales 
mayor, el 53.85%. Mayor crecimiento, bueno.

Según el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), 
la inflación anual, comparando cada mes con el mismo mes 
del año anterior, durante la primera quincena de septiembre 
fue 4.66%. En agosto la inflación 4.99%, por lo que el resul-
tado de la primera quincena de septiembre fue 0.33 puntos 
porcentuales menor, el 6.61%. Menor inflación, bueno.

Los últimos datos en materia de crecimiento (dinamis-
mo) e inflación (estabilidad), en términos relativos (compa-
rados con los del periodo inmediatamente anterior), son bue-
nos: mayor crecimiento y menor inflación. Sin embargo, en 
términos absolutos (comparando con lo que debe ser), siguen 
siendo malos: un crecimiento insuficiente (lejos del “mítico” 
4.0%), y una inflación elevada (lejos de la meta del 3.0% fijada 
por el Banco de México). 

Durante los primeros siete meses de 2023 el crecimien-
to promedio mensual de la producción de bienes y servi-
cios fue 3.41%. Un año después, a lo largo de los primeros 
siete meses de 2024, fue 1.79%, 1.62 puntos porcentuales 
menor, el 47.51%.

A lo largo del primer trimestre de 2024 el crecimiento 
promedio mensual de la producción fue 2.23%. Durante 
el segundo trimestre fue 1.27%, 0.96 puntos porcentuales 
menor, el 43.05%. El buen resultado de julio (2.0%), ¿habrá 
sido un punto de inflexión, el comienzo del cambio de ten-
dencia hacia un crecimiento cada vez mayor o habrá sido so-
lamente un respiro en el camino hacia un crecimiento cada 
vez menor? Todo indica que fue lo segundo, no lo primero.

En materia de inflación sumamos cinco meses, de marzo 
a julio, con una inflación cada vez mayor (pasó de 4.40% 
en febrero a 5.77% en julio). En agosto bajó a 4.99% y en la 
primera quincena de septiembre a 4.66%. Agosto, ¿fue un 
punto de inflexión a partir del cual la inflación mantendrá 
la tendencia a la baja acercándose cada vez más a la meta del 
3.0% (meta que, dicho sea de paso, debería ser 0%)? No creo 
que haya mucho margen para que la inflación siga bajando, 
pero ya veremos.

En materia de crecimiento e inflación una de las metas 
debe ser que el crecimiento sea mayor que la inflación, de lo 
cual hemos estado lejos. En el sexenio de Fox el crecimiento 
promedio anual fue 1.95% y la inflación 4.44%, 2.49 puntos 
porcentuales mayor que la tasa de crecimiento, el 127.69%. 
En el de Calderón 1.86% y 4.28%, 2.42 puntos porcentua-
les mayor, el 130.11%. En el de Peña Nieto 2.41% y 4.19%, 
1.78 puntos porcentuales mayor, el 73.86%. En el de López 
Obrador podría ser 1.16% y  5.09%, 3.93 puntos porcentuales 
mayor, el 338.79%. Saque cada quien sus conclusiones.

Por lo pronto los dos últimos datos de crecimiento (al alza) 
e inflación (a la baja) fueron relativamente buenos.

La condición general de una econo-
mía puede conocerse por su dina-

mismo, que depende del crecimiento 
de la producción de bienes y servicios, 
y por su estabilidad, que depende del 
poder adquisitivo del dinero. Lo ideal 
es que la producción crezca lo más po-
sible y que, por lo menos, se mantenga 
el poder adquisitivo del dinero. ¿Cómo 
vamos en estas materias?

DOS BUENAS NOTICIAS

PESOS Y CONTRAPESOSEl 51% teme perder su empleo 

Incertidumbre laboral 
aumenta 9% en México
| Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

D
ebido al contexto actual de 
incertidumbre económica y 
política generado por el cam-
bio de Gobierno en México y 

las elecciones en Estados Unidos, en el 
último año la percepción de estabilidad 
laboral en el país bajó 9.0 por ciento, ya 
que 49 por ciento de los empleados con-
fía en que no perderá su empleo frente al 
58 por ciento del año pasado. 

Así lo dio a conocer el Estudio de Re-
muneraciones 2024-2025, elaborado 
por la consultora PageGroup, que reveló 
que sólo 40 por ciento de los trabajado-
res está satisfecho con sus condiciones 
laborales y 26 por ciento con el balance 
que hay entre su vida laboral y personal.

A causa de esta insatisfacción laboral, 
51 por ciento de la población activa está 
en una búsqueda constante de un nuevo 
empleo que cumpla con sus expectati-
vas. Lo anterior debido a que a la hora de 
permanecer en un puesto de trabajo los 
empleados evalúan varios factores como 
el salario, las prestaciones, el crecimien-
to que ofrece la empresa, el liderazgo, el 
ambiente laboral y el formato de trabajo. 

De hecho, aunque ha habido un au-
mento signi�cativo al salario en los últi-
mos seis años, actualmente 46 por ciento 
de los mexicanos no está satisfecho con 
el sueldo que recibe mensualmente en la 
empresa en la que trabaja. Sin embargo, 
PageGroup proyecta que 77 por ciento 
de los empleadores planea aumentar 
entre 5.0 y 6.0 por ciento los salarios en 
el próximo año, lo cual “no es su�ciente 
para cubrir las expectativas del talento”.

El estudio, además, mostró que para 
43 por ciento de los trabajadores mexi-
canos pesa mucho el liderazgo de sus 
superiores a la hora de decidir quedar-
se en su trabajo actual o moverse a otro 
puesto, pero este porcentaje aumenta 
en la generación X y los millennials, ya 
que 60 por ciento de ellos consideraría 
renunciar si tienen un mal líder.

CONSULTORA PAGEGROUP dice que esta inseguridad se 
debe al contexto electoral de EU y al cambio de gobierno; seña-
la que 46% de los empleados no está satisfecho con su salario

Esperan 400 mdp por Día 
de Muertos en Michoacán
| Por Cuahutli R. Badillo 

cuahutli.badillo@razon.com.mx

DURANTE LOS ÚLTIMOS días de octu-
bre se realizará la Semana de Muertos en 
Michoacán, tradición que busca celebrar a 
las ánimas o el Día de Muertos y por la cual 
se espera una derrama económica de 400 
millones de pesos, así como el arribo de al-
rededor de 350 mil visitantes a la entidad, 
señaló Roberto Monroy García, titular de la 
Secretaría de Turismo (Sectur) local.

Explicó que la Semana de Muertos 
se llevará a cabo del 20 de octubre al 3 
de noviembre; además, adelantó que se 
realizarán un promedio de 400 activida-

des entre las que se encuentran talleres y 
recorridos en las siete regiones que con-
forman la entidad, y la información podrá 
ser consultada en la página https://visit-
michoacan.com.mx/.

Comentó que una de las actividades 
programadas es “Michoacán desde el cie-
lo”, que permitirá que en los municipios 
cercanos a Morelia y donde hay campos 
de cempasúchil, los turistas puedan cose-
char sus �ores y “acostarse en los campos”, 
mientras con un dron se grabará el video y 
se les regalará a los asistentes. 

Asimismo, destacó que las festividades 
de las ánimas coinciden con la llegada de 
las mariposas monarca a los santuarios 

de El Rosario, Seguio y Sierra Chincua, 
donde las mariposas “llegan puntuales a 
su cita, por eso decían las comunidades 
que eran las almas de los difuntos porque 
justamente en noviembre llegan a su cita 
puntual a estos bosques”. 

Roberto Monroy agregó que en los 5 
meses que dura este fenómeno natural, 
se estima una derrama de 650 millones de 
pesos y alrededor de 500 mil visitantes. 

Adicionalmente, ocho de cada 10 tra-
bajadores quieren crecer profesional-
mente dentro de la organización a la que 
pertenecen; no obstante, 61 por ciento 
de los empleados considera que no tiene 
oportunidades de crecimiento en su em-
pleo actual y esto se ha convertido en la 
mayor razón para buscar otro puesto de 
trabajo, incluso si en éste el salario y las 
prestaciones son menores a los actuales. 

“Es fundamental que las empresas re-
conozcan que las expectativas salariales 
y no salariales de sus empleados están 
cambiando y que un enfoque integral 
que combine compensación económica 
con beneficios emocionales 
favorece la atracción y la re-
tención del talento”, destacó 
Elizabeth Paullada, managing 
director en MichaelPage.

Durante la presentación del 
estudio, Elizabeth Paullada 
explicó que para evitar esta 
rotación de personal, 70 por 
ciento de las empresas en Mé-
xico han comenzado a imple-

mentar programas de reconocimiento, 
siendo los bonos y remuneraciones 
adicionales las formas más comunes de 
motivar a los empleados. 

Además, 54 por ciento de las compa-
ñías cuenta con políticas para promover 
la Diversidad, Equidad e Inclusión (DEI) 
en el lugar de trabajo, pero 30 por ciento 
de las empresas aún no cuenta con pro-
gramas de este tipo.

Pese a ello, 47 por ciento de los emplea-
dos considera que su empresa está com-
prometida con promover la DEI y tiene 
políticas claras para garantizarlo; mien-
tras que 43 por ciento opina lo contrario, 

pues “perciben favoritismo 
hacia otros compañeros o bien, 
observan que otras empresas 
tienen políticas más sólidas y 
prácticas más inclusivas”.

A su vez, sólo 38 por ciento 
de las mujeres trabajadoras 
considera que su empresa 
tiene en cuenta la igualdad de 
oportunidades, frente al 51 por 
ciento de los hombres.

FUNCIONARIOS de la Secretaría de 
Turismo de Michoacán, ayer.

LO QUE MÁS VALORAN 
LOS EMPLEADOS

Aunque el salario es importante, otros 
factores también son determinantes 

para permanecer en un trabajo.

Crecimiento dentro de la empresa

Bonos

Incentivos

Reconocimiento por parte de líderes

Posibilidad de trabajar en otras 
áreas o regiones

36

24

19

12

8

Fuente|PageGroup

Cifras en porcentaje

EL 72% DE 
LOS empleados 
pre�ere trabajar 
en híbrido, pero 
40% de los pro-
fesionales lo hace 
de esta forma.
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Adicionalmente, la expropiación en cuestión 

apunta a ser objeto de sanciones económicas 

en EU como han propuesto a nivel de iniciativa 

de ley los senadores Katie Britt y Tommy Tuber-

ville, de Alabama, ambos republicanos, y el se-

nador demócrata Tim Kaine, de Virginia, para 

aplicar penas a las compañías cuyos buques 

arriben al muelle de Calica… como hoy realiza 

Cemex, que encabeza Fernando González.

Sin embargo, el verdadero problema es el 

que López Obrador también hereda a Claudia 

Sheinbaum es la duda acerca de que si México 

aceptará los veredictos de los tribunales inter-

nacionales donde se dirimen arbitrajes de esta 

naturaleza de lo que sucede en el polígono de 

2 mil hectáreas. El 15 de octubre próximo el 

nuevo Gobierno, se reunirán con los directivos 

de las 50 multinacionales estadounidenses 

para afirmarles que “no se les afectará en nada”, 

que el T-MEC resultará indemne con la refor-

ma judicial y las otras que componen el Plan 

C —que incluye la desaparición de los órganos 

autónomos—. Pero la reunión se efectuará con 

una expropiación tamaño paquidermo en la 

sala de sesiones.

La duda existente previo a ese encuentro 

es si el próximo gobierno respetará una resolu-

ción negativa de parte del tribunal internacio-

nal CIADI o responderá igual que su predecesor 

a quien no le importan los laudos de los tribu-

nales internacionales como recientemente ocu-

rrió con el caso de la empresa de rescate de teso-

ros submarinos, Odyssey Marine Exploration.

Vaya manera de dejar “la víbora chillando”.

No más no hay cómo pagar. La Cámara Mexi-

cana de la Industria de la Construcción, CMIC, 

que encabeza Luis Méndez Jaled, acaba de pre-

sentar al equipo de Sheinbaum sus estudios 

estratégicos de impulso a la construcción, me-

jora y conservación de infraestructura pública, 

y para lo cual se estiman —sólo para corregir el 

rezago existente y evitar se siga profundizan-

do— necesarios entre 1.6 billones y 2.1  billones 

de pesos anuales. Evidentemente, ni yendo a 

bailar a Chalma, hay manera que el presupues-

to público —que ya está comprometido para 

hacer un recorte de casi un billón de pesos en 

2025 a fin de cumplir el acuerdo con las agen-

cias valuadoras de riesgos crediticios interna-

cionales— puede con ello… y menos cuando el 

presupuesto en el sexenio que está por concluir 

retrocedió en términos reales más de 14%.

Los retos son monumentales. Se estima que, 

sólo el 30% de la red carretera nacional se en-

cuentra en buen estado. Para Conagua, que lle-

vará Efraín Morales, las cosas no están mejores: 

el 60% de los hogares mexicanos no tiene agua 

corriente de todos los ríos y la mayoría de los 

cuerpos de agua padecen algún nivel de conta-

minación. Para Sedatu, que llevará Edna Elena 

Vega, hay “misión imposible” pues de los 38 

millones de casas habitación, el 73% se levantó 

en condiciones de irregularidad en la tenencia 

de la tierra y/o deficiencias constructivas y se 

requerirán en los próximos 25 años edificar 

ordenadamente 16 millones de casas luego de 

que entre 2019-2024 sólo se incorporaron 2 mi-

llones de unidades.

Las soluciones de CMIC, contenidas en 

un decálogo preciso, indican la relevancia de 

enfocar la inversión pública hacia objetivos 

claro y sin desperdicios que propone diversas 

modalidades de asociaciones público-priva-

das… de esas que hasta ahora no son del gusto  

del régimen.

Las mentiras de Loretta Ortiz. Vaya, vaya. 

¿Quién iba imaginar que tan pronto Guada-

lupe Taddei diera el banderazo de salida para 

la “elección popular” de jueces, magistrados y 

ministros, la primera en salir corriendo sería Lo-

retta Ortiz Ahlf aventando todo tipo de patadas 

y codazos para colocarse en el agrado de sus pa-

trocinadores políticos? Entre las maniobras para 

convertirse en “elegible del gran elector”, la mi-

nistra declaró sobre los presuntos ofrecimientos 

de Grupo Salinas en 2021 para que “perdonara” 

la ilegal cobranza doble fiscal a cambio de una 

serie de “beneficios” que resultan fantasiosos 

por carácter definitivamente chicharronero y 

por qué entonces Ortiz Ahlf ni siquiera llegaba 

aún a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(inició funciones formales el 4 de enero de 

2022).Eso sí, todas sus afirmaciones sin presen-

tar prueba alguna.

De ahí que la agrupación encabezada por Ri-

cardo Salinas consideró de mentiras las declara-

ciones de la ministra, motivadas por un interés 

político, mostrando así uno de los riesgos más 

grandes de la reforma judicial, ella que aseguró 

que los perfiles adecuados para llegar a la Corte 

“no se pueden alcanzar por las urnas”.

¿Quién para Cofepris?. Es sabido que el próxi-

mo secretario de Salud, David Kersenovich, 

quiere renovar todos los mandos del sector, in-

cluyendo los de la vital Comisión Federal de Pre-

vención de Riesgos Sanitarios (Cofepris), donde 

a la salida de Alejandro Svarch, suenan persona-

jes relevantes que conocen carencias sociales y 

han tenido práctica farmacéutica… como Juan 

Guillermo Rendón. Ya le cuento.

Si faltaba algo para maltratar aún más la relación comercial y 

financiera con Estados Unidos, Andrés Manuel López Obra-

dor agregó una expropiación disfrazada de declaratoria de zona 

ambiental protegida sobre los terrenos de Sactun-Calica, propie-

dad de la minera estadounidense Vulcan Materials y que dará se-

guramente pie a un nuevo arbitraje internacional por parte de la 

empresa que encabeza Tom Hill, sumándose al ya existente por 

la clausura de la pedrera ubicada en Punta Venado, Quintana Roo, 

por la que se le reclama al Gobierno mexicano una indemnización 

de 1,500 millones de dólares.

CALICA: DEJAN LA “VÍBORA CHILLANDO” 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Profundiza descenso 

Cae 10.4% valor de �rmas 
constructoras a septiembre

| Por Cuahutli R. Badillo

cuahutli.badillo@razon.com.mx

E
n julio del 2024, a tasa anual y 
con cifras desestacionalizadas, 
el valor real de la producción 
de las empresas constructoras  

descendió 10.4 por ciento; no obstante, 
las remuneraciones reales aumentaron 
6.4 por ciento, el personal ocupado, tam-
bién con 1.9 por ciento, de igual forma 
las horas trabajadas en 1.0 por ciento, de 
acuerdo con el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), a través de 
los resultados de la Encuesta Nacional de 
Empresas Constructoras (ENEC).

En su comparación mensual, el valor 
de producción que generaron las em-
presas constructoras en México tuvo 
una caída de 0.9 por ciento, y el personal 
ocupado no presentó variación, si se di-
vide por tipo de contratación, el personal 
dependiente no tuvo cambios: el núme-
ro de personas obreras se mantuvo, pero 
las personas empleadas administrativas 
y contables aumentaron 2.4 por ciento, 
mientras que el grupo que incluye a per-
sonas propietarias o familiares disminu-
yó 2.4 por ciento, el personal no depen-
diente aumentó 1.9 por ciento. 

Para el caso de las remuneraciones 
medias reales también descendieron 
0.6 por ciento, el personal ocupado no 
tuvo variación y las horas trabajadas 
aumentaron 1.2 por ciento, de las horas 
trabajadas, el personal no dependiente 
de la razón social aumentó 1.5 por ciento 
y el personal dependiente trabajó 1.2 por 
ciento más horas.  

“Por componente, los salarios pagados 
a las y los obreros no presentaron cam-
bio y los sueldos pagados a las y los em-

LA EDIFICACIÓN fue uno de los subsectores que más creció, con 2.75%; 
suma siete meses con bajas, de éstas, tres datos se ubican en terreno negativo

pleados administrativos, contables y de 
dirección cayeron 3.3 por ciento”, indicó 
el Inegi. 

Gabriela Siller Pagaza, directora de 
Análisis Económico-Financiero en Gru-
po Financiero BASE, dijo que el valor 
de la producción de la construcción por 

contratistas del sector público registró 
una caída importante al retroceder de 
27.55 por ciento a tasa anual, y que fue la 
mayor caída desde 2006; entre enero a 
julio del 2024, la construcción del sector 
público creció 3.72 por ciento respecto al 
mismo periodo del 2023. 

El valor de la producción de la cons-
trucción por los contratistas privados 
creció a tasa anual 7.07 por ciento y el 
crecimiento acumulado de los primeros 
meses del año fue de 8.04 por ciento, se-
ñaló Siller Pagaza. 

La analista �nanciera destacó que, a 
tasa mensual, los sectores que más cre-
cieron: edi�cación con 2.75 por ciento, y 
que acumuló cuatro meses “con expan-
sión”; electricidad y telecomunicaciones, 
8.25 por ciento y la cual fue la mayor tasa 
desde septiembre del año pasado; en 
cambio los sectores que mostraron con-
tracciones son transporte y urbanización 
con 7.57 por ciento, y que se desaceleró, 
pues en junio registró una variación por-
centual de 9.63 por ciento; o agua, riego 
y saneamiento que descendió 1.47 por 
ciento o petróleo y petroquímica que 
tuvo una caída de 1.19 por ciento.  

Respecto a las variaciones a tasa anual, 
de las obras que aumentaron su valor de 
producción fueron: edi�cación, 12.04 por 
ciento; agua, riego y saneamiento, 24.05 
por ciento; y las que decrecieron son elec-
tricidad y telecomunicaciones, 4.37 por 
ciento; transporte y urbanización, 38.28 y 
petróleo y petroquímica, 3.40 por ciento.   

Es la variación 
mensual del valor de 
petróleo para Oaxaca

2 2 .2%

Fuente|Inegi Cifras en porcentaje
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De acuerdo con Grupo Salinas, estas críticas de 

Loretta Ortiz habrían comenzado recurriendo a 

mentiras y manipulaciones, lo que ha sido visto 

como un comportamiento más propio de un polí-

tico tradicional que de una ministra del máximo 

tribunal de justicia. Se le señala de haber fabri-

cado una supuesta oferta de un grupo que bus-

caba beneficios, una afirmación que, según los 

críticos, no ha presentado ninguna prueba que 

la respalde. Estas acusaciones ponen en duda su 

credibilidad y motivaciones. 

Uno de los puntos más preocupantes de este 

caso es la amplia difusión de las declaraciones 

de Ortiz justo en el inicio del proceso electoral 

para la elección de ministros, magistrados y 

jueces. Esto ha llevado a especulaciones sobre 

la coincidencia de los tiempos y sobre si la mi-

nistra está utilizando su plataforma en la Corte 

para ganar visibilidad en el contexto electoral. 

Además, llama la atención que, pese a que en 

2021 Ortiz se opuso a la elección popular de los 

integrantes del Poder Judicial, ahora parece 

haber cambiado de postura para ajustarse a sus 

propios intereses políticos.

Lo que resulta aún más controvertido, dice el 

documento difundido por el grupo que preside 

Ricardo Salinas Pliego, es que Loretta Ortiz haya 

afirmado que el supuesto acercamiento de este 

grupo de interés ocurrió antes de que ella llega-

ra a la Corte, en 2021, pero elige hacer públicas 

estas declaraciones en un momento crítico, justo 

cuando hay dos importantes asuntos fiscales en 

proceso de discusión dentro de la SCJN. Este con-

texto genera suspicacias sobre si su revelación 

tiene el objetivo de desviar la atención o influir 

en dichos debates. Las críticas también apuntan 

a que esta conducta de la ministra es una mani-

festación preocupante de uno de los riesgos in-

herentes a la reforma judicial: la politización del 

Poder Judicial. Al estar en campaña, Ortiz, según 

sus detractores, estaría dejando de lado su objeti-

vidad y enfocándose más en proteger los intere-

ses de quienes respaldan su candidatura que en 

ejercer un juicio justo e imparcial.

En este sentido, su figura se presenta como un 

reflejo de los temores sobre la pérdida de indepen-

dencia del Poder Judicial ante las presiones polí-

ticas. Finalmente, el texto subraya la importancia 

de mantener un Poder Judicial fuerte y responsa-

ble, que se guíe por el Estado de derecho y no por 

agendas políticas. En momentos como éste, se en-

fatiza que ministros, magistrados y jueces deben 

actuar con integridad y transparencia, privilegian-

do la justicia sobre los intereses personales o po-

líticos. La situación de Loretta Ortiz pone en evi-

dencia las posibles consecuencias de una reforma 

judicial que, lejos de fortalecer el sistema, podría 

estar facilitando la injerencia política en decisio-

nes clave para el país. Este panorama refleja la 

necesidad urgente de proteger la independencia 

judicial en México y de asegurar que los integran-

tes del máximo tribunal actúen en función de la 

verdad y la justicia, evitando caer en las dinámicas 

de manipulación política que podrían debilitar la 

confianza en las instituciones.

Semarnat Señalada. El sexenio termina y son 

varias las voces desde distintos sectores indus-

triales que claman por un nuevo enfoque, a partir 

del cambio de gobierno, en la regulación de sus ac-

tividades por parte de la Semarnat. No queremos 

favores ni facilidades, sólo necesitamos que haya 

seriedad y que las instituciones de gobierno fun-

cionen con base en datos, leyes y normas, más que 

a partir de la ignorancia, la retórica populista y la 

propaganda partidista, dicen. El atraso con el que 

cierra la gestión de María Luisa Albores en cuanto 

a la gestión de permisos y Manifestaciones de Im-

pacto Ambiental para proyectos de construcción, 

actividades extractivas y turismo, entre otros 

giros, ha provocado el freno de numerosas inver-

siones y ha puesto en riesgo la continuidad de 

cientos de operaciones y proyectos productivos 

que ya están en curso.

La molestia es mayor ante la evidencia de que, 

en contraste con la negligencia y falta de criterio 

para responder a proyectos de la iniciativa priva-

da, el impacto ambiental de obras gubernamen-

tales queda totalmente impune o hasta se agrava, 

sin que la Semarnat aparezca por ningún lado. 

Recientemente se ha hecho público que más de 

200 hectáreas de selva en la península de Yuca-

tán fueron arrasadas para extraer piedra que se 

requiere para la construcción del Tren Maya, sin 

que existan consecuencias. Y qué bueno que la 

inversión pública encuentre facilidades para de-

sarrollarse, pero no puede estar exenta de la res-

ponsabilidad ante los ecosistemas, ni se pretextó 

para excluir la posibilidad de que la inversión pri-

vada en actividades industriales fluya. Muchos 

ojos, dentro y fuera del país, están puestos en lo 

que habrá de ser el enfoque de la nueva adminis-

tración en esta materia.

Voz en off. ¿Quién le va a poner un alto al robo 

de autopartes en el país? Históricamente de los 

mayores delitos que más lastiman a la sociedad. A 

nadie parece importarle, ni a las autoridades fede-

rales, ni a las automotrices agrupadas en la Asocia-

ción Mexicana de Distribuidores de Automotores 

(AMDA), mucho menos a las aseguradoras que 

están en la Asociación Mexicana de Instituciones 

de Seguros (AMIS). Más allá de las justificaciones 

y la palabrería, urge atender este grave problema…

En un contexto marcado por la reciente reforma judicial, la mi-

nistra Loretta Ortiz Ahlf, integrante de la Suprema Corte de Jus-

ticia de la Nación (SCJN), ha sido señalada por haber abandonado 

su rol de juzgadora imparcial para convertirse en una figura política 

activa. Estas acusaciones han surgido en relación con sus más re-

cientes declaraciones y su aparente participación en una campaña 

política, lo que ha generado preocupación sobre la objetividad de su 

actuación en la Corte. 

SEÑALAN A LA MINISTRA LORETTA ORTIZ POR PRESUNTA CAMPAÑA POLÍTICA
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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Israel ultima intervención 
terrestre en Líbano

►2.000 heridos Los bombardeos israelíes de los dos últimos días dejan más 
de 550 muertos y provocan el éxodo de la población del sur y este del país

A
unque con menos 
intensidad que el día 
anterior, Israel volvió 
ayer a llevar a cabo 
intensos bombar-

deos contra infraestructura de Hiz-
bulá en localidades del sur y el este 
de Líbano en medio de un rumor 
cada vez más fuerte de que las tro-
pas israelíes –miles de soldados 
aguardan al otro lado de la fronte-
ra– acabarán traspasando la cono-
cida como «línea azul» en cuestión 
de días. Por su parte, Hizbulá volvió 
a responder con dureza con el lan-
zamiento masivo de cohetes –al 
menos 220– y misiles contra el nor-
te de Israel. Según el diario «Haa-
retz», el día de ayer registró el mayor 
número de ataques de la milicia 
desde el comienzo de la guerra, 
aunque, al cierre de esta edición, 
Tel Aviv no había reconocido nin-
guna víctima mortal.

Entretanto, el balance de muer-
tos como consecuencia de los dos 
días más intensos desde que se 
desataran las hostilidades entre 
Hizbulá e Israel el 8 de octubre si-
guió subiendo ayer. Según el Mi-
nisterio de Salud libanés, son al 
menos 558 las personas muertas 
–entre ellos medio centenar de
niños– y decenas de miles las he-
ridas en un sinfín de localidades 
del sur y el valle de la Becá, donde
se concentra una proporción ma-

yor de población chií y, por ende, 
de miembros o simpatizantes de 
la organización tentáculo de Irán 
en el país mediterráneo. La del 
lunes ha pasado a la historia de 
Líbano como la jornada más san-
grienta desde que acabara la gue-
rra civil (1975-1990).

Prácticamente a la misma hora 
en que se producía la operación 
contra la cúpula de Hizbulá el vier-
nes y la doble cadena de explosio-
nes de dispositivos de comunica-
ción de la milicia chií, también el 
ataque del lunes, Israel volvía ayer 
a llevar a cabo una operación de 
«precisión» contra mandos de la 
estructura militar del Partido de 
Dios en Dahiyeh, el feudo chií al sur 
de Beirut. Aunque desde la direc-
ción de Hizbulá no confi rmó ayer 
su muerte, Tel Aviv no tardó en 
anunciar haber acabado con la 
vida de Ibrahim Kobeissy. El ataque 
dejó un total de seis muertos y al 
menos 15 heridos, según las auto-
ridades sanitarias libanesas. Ade-
más, los bombardeos de las FDI se 
cobraron también la vida de dos 
trabajadores de la agencia de Na-
ciones Unidas para los refugiados 
en el sur de Líbano.

Por su parte, Hizbulá reivindica-
ba a través de su canal de Telegram 
haber lanzado hasta 50 misiles a la 
base militar de Dado, cerca de la 
ciudad de Safed. Durante la noche 
del lunes al martes, la milicia chií 
aseguró haber lanzado hasta 12 
proyectiles contra suelo israelí, y 
aseveró haber alcanzado una pro-

tuada al este y próxima a Siria, y el 
sur, que se lleva la peor parte desde 
hace meses y donde hay decenas 
de localidades prácticamente des-
truidas, rumbo a zonas seguras 
como la capital y el centro y norte 
del país. Cada uno a su forma, los 
libaneses se vuelcan para ayudar, 
en muchos casos ofreciéndoles 
techo, a familiares, amigos o sim-
ples conocidos que llegan a Beirut 
–entre otros muchos lugares– en 
una situación más que precaria.
Algunas de las rutas más impor-
tantes del país con salida y destino 
a la capital registraron masivos
atascos circulatorios durante toda
la jornada.

Mientras, miles de residentes 
extranjeros, turistas o libaneses con 
doble nacionalidad tratan en las 
últimas horas de abandonar el país 
aprovechando las cada vez meno-
res oportunidades de adquirir pa-
sajes comerciales, pues práctica-
mente solo la compañía de 
bandera libanesa, Middle East Air-
lines, opera en estos momentos en 
el único aeropuerto internacional 
del país, el Rafi c Hariri de Beirut. 
Por otra parte, El Ministerio de Edu-
cación prolongó hasta el fi n de se-
mana la suspensión de las clases en 
la enseñanza primaria, secundaria 
y universitaria. Los libaneses tratan 
de asimilar la nueva –aunque vieja 
en su memoria– situación como 
pueden. La experiencia de 2006 
está aún fresca para muchos liba-
neses que creen que la guerra no 
ha hecho más que comenzar.

fundidad de 60 kilómetros desde la 
frontera. Fuentes de la organiza-
ción proiraní consultadas por la 
cadena qatarí Al Jazira daban ayer 
cuenta del uso de un nuevo tipo y 
más avanzado de misiles, los Fadi-
3, después de haber lanzado los 
Fadi-1 y Fadi-2 –con los que su-
puestamente se alcanzó el centro y 
la periferia de Haifa– en jornadas 
precedentes.

Entretanto, un país castigado y 

de reducidas dimensiones -exac-
tamente 10.452 kilómetros de su-
perfi cie, equivalente a la comuni-
dad de Navarra– como este vuelve 
a ser escenario de una situación 
humanitaria que amenaza con ser 
catastrófi ca. Decenas de miles de 
personas abandonan desde el lu-
nes las zonas más castigadas por 
los ataques israelíes, sobre todo en 
el valle de la Becá, una planicie si-

La milicia chií lanza 

al menos 220 misiles 

y drones contra 

el norte de Israel sin 

provocar víctimas

El Ejército israelí 

confi rma que ha 

eliminado a otro 

cabecilla de Hizbulá, 

Ibrahim Kobeissy

Antonio Navarro

BEIRUT

SERVICIO ESPECIAL

Netanyahu asegura que los recientes 
bombardeos contra objetivos de Hizbulá 
en Líbano son ataques preventivos. ¿Es 
creíble su mensaje o está buscando deli-
beradamente una guerra abierta con Hiz-
bulá? Si es así, ¿qué interés tiene el primer 
ministro en abrir otro frente de guerra?
Decenas de miles de ciudadanos israelíes 
no pueden vivir actualmente en sus casas 
debido a la amenaza que representa Hizbu-
lá para la zona norte de Israel. Fueron eva-
cuados de sus hogares tras la «masacre del 
Sabbat» del 7 de octubre de 2023, dirigida 
por Hamás, cuando los persistentes ataques 

aéreos lanzados por Hizbulá, respaldado por 
Irán, como muestra de apoyo a Hamás, hi-
cieron que fuera demasiado inseguro para 
los residentes del norte de Israel seguir vi-
viendo en sus casas. Estos desplazados in-
ternos llevan viviendo en viviendas provi-
sionales subvencionadas por el Estado 
desde octubre, cuando sus ciudades fueron 
evacuadas y designadas «zonas militares 
cerradas». A medida que se acerca el aniver-
sario de la masacre del 7 de octubre, se ha 
intensifi cado la presión sobre el Gobierno 
israelí para que actúe con decisión y devuel-
va a estos ciudadanos a sus hogares en con-

diciones de seguridad. Además de restable-
cer la tranquilidad, los ciudadanos israelíes 
esperan que su Gobierno aplique medidas 
adecuadas para garantizar que Hizbulá no 
pueda invadir la frontera y lanzar un ataque 
como el que Hamás llevó a cabo el 7-O.

¿Puede Israel mantener abiertos en este 
momento dos frentes de guerra de forma 
simultánea en Gaza y Líbano? Estados 
Unidos ha dejado claro que respalda el 
derecho de Israel a defenderse, pero la 
Administración Biden está entre la espa-
da y la pared. ¿Apoyará la operación?

Expulsar a 
Hizbulá de   
la frontera 

Chelsi Mueller

Análisis
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EFE

Libaneses huyen de 

los bombardeos 

israelíes por la 

carretera a Beirut

►Por ahora, el hecho 
más esperanzador es 
que ni las milicias chiíes 
de Yemen, los hutíes, ni 
otras estructuras 
armadas radicadas en 
suelo sirio e iraquí 
atacaron intereses 
israelíes en auxilio de 
Hizbulá. Tampoco Irán, 
artífi ce y patrocinador 
de la milicia chií, dio 
ayer señales de estar 
pensándose entrar en el 
confl icto. Finalmente, 
consultada ayer, la 
Embajada española en
Líbano admitía «no 
estar en la situación» de 
tener que llevar a cabo 
una evacuación maríti-
ma de los ciudadanos 
españoles que se 
encuentran aún en el 
país. Ante esa situación 
tan grave y de alarma, 
han insistido en que 
España tiene preparado 
un plan de evacuación 
que –recalcan fuentes 
de Exteriores– no está 
en marcha y que solo se 
activará cuando se 
considere necesario, sin 
dar más detalles. 
Exteriores ha vuelto a 
desaconsejar viajar a
Líbano en cualquier 
circunstancia y a pedir a
los españoles que 
residen allí que abando-
nen el país.

España retrasa 
la evacuación 
marítima

La Administración Biden ha apoyado con-
tinuamente el derecho de Israel a defender-
se. Demostró este compromiso el 13 de abril, 
cuando encabezó una coalición de socios y 
aliados regionales en la interceptación de 
más de 300 proyectiles que Irán disparó con-
tra Israel en represalia por el letal ataque 
israelí contra el consulado iraní en Damasco 
en el que murieron ocho ofi ciales de la Guar-
dia Revolucionaria Islámica. Los funciona-
rios israelíes han reconocido que luchar en 
una guerra de dos frentes no será fácil y que 
no lo desean; sin embargo, es un riesgo para 
el que Israel se ha estado preparando en 

serio a través de la preparación, el entrena-
miento y la perforación a gran escala desde 
al menos 2018 (con algunos esfuerzos reali-
zados en capacidades limitadas incluso an-
tes). Esta preparación fue impulsada por 
evaluaciones de inteligencia que indicaban 
que, después de la guerra Israel-Hizbulá de 
2006 y con el apoyo vital de Irán, el tamaño 
y la letalidad del arsenal 
de la milicia libanesa 
aumentaron exponen-
cialmente, ahora inclu-
yendo misiles de largo 
alcance y guiados de 

precisión, drones, armas convencionales 
avanzadas y sistemas de defensa aérea.

¿Cómo considera que puede infl uir una 
nueva guerra a la sociedad libanesa, es-
pecialmente en este momento de grave 
crisis política y económica?
Es lógico que las consecuencias de la guerra 

puedan ser devastado-
ras para Líbano, como 
lo fueron en 2006, cuan-
do el ataque transfron-
terizo de Hizbulá contra 
una patrulla militar is-

raelí fue el «casus belli» de un asalto aéreo 
israelí de 33 días. Este asalto aéreo mató a 
cientos de comandantes y líderes de Hizbu-
lá y arrasó sus bastiones en el sur de Beirut, 
así como la mayoría de sus arsenales de ar-
mas y lanzamisiles en el sur rural de Líbano. 
Trágicamente, cientos de civiles libaneses 
desarmados también murieron o resultaron 
heridos por la táctica de Hizbulá de incrustar 
armas y militantes entre la población.

Israel se prepara desde 
2018 para luchar en dos 
frentes simultáneos Chelsi Mueller es investigadora del Moshe Dayan 

Center. Preguntas de Álvaro Escalonilla
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Nueva York ya está en plena vorá-
gine política con la celebración de 
la 79ª Asamblea General de la 
ONU. El lunes, como viene siendo 
tradición, el presidente brasileño, 

Mamen Sala. NUEVA YORK

►El presidente de 
EE UU culpa a 
Hamás y Hizbulá en 
su último discurso 
ante la Asamblea 
General de la ONU

Biden advierte que «una guerra a 
gran escala no benefi cia a nadie»

AP

nunciando a su puesto de líder, 
«por mucho que me guste mi tra-
bajo hay cosas más importantes 
que permanecer en el poder». 
Además, hizo un repaso de las ad-
versidades que ha enfrentado des-
de que Biden asistió por primera 
vez a un encuentro en la ONU con 
29 años, y quiso afi anzar su legado 
de más de cinco décadas en pri-
mera línea de política exterior re-
forzando su apoyo a Ucrania. «No 
podemos cansarnos, no podemos 
mirar hacia otro lado y no cejare-
mos en nuestro apoyo a Ucrania», 
porque, según él, Vladimir Putin  
ha fracasado. «Ucrania sigue sien-
do un país libre, y la OTAN está 
más unida que nunca con dos 
nuevos miembros». Biden tam-
bién abogó por una reforma del 
organismo y la ampliación del 
Consejo de Seguridad. En el mar-
co del Pacto del Futuro fi rmado el 
lunes, su representante pidió in-
cluir dos miembros más que re-
presentaran a los países africanos, 
y prometió que «trabajará en el 
estrecho de Taiwán, donde busca 
reforzar nuestras alianzas».

Los confl ictos bélicos que aso-
lan el mundo amenazan con en-
sombrecer otras cuestiones de 
importancia como el cambio cli-
mático, el desarrollo económico o 
los riesgos de la Inteligencia Arti-
fi cial y su regulación. Bajó el título 
ofi cial «No dejar a nadie atrás: ac-
tuar codo con codo para promover 
la paz, el desarrollo sostenible y la 
dignidad humana en favor de las 
generaciones presentes y futuras», 
140 delegaciones de todo el mun-
do ofrecerán discursos, en princi-
pio de 15 minutos, a lo largo de la 
semana. Al cierre de esta edición, 
estaba a punto de intervenir el pre-
sidente argentino, Javier Milei, que 
el domingo ya hizo toda una de-
claración de intenciones desmar-
cándose del Pacto del Futuro, al 
que ve «como una extensión de la 
agenda 2030» que también ha cri-
ticado. Se espera que, en su debut, 
el líder latinoamericano se posi-
cione en su discurso contra el «glo-
balismo» y critique al organismo 
internacional por el alineamiento 
con China, además de mencionar 
la crisis electoral en Venezuela.

En la jornada del lunes también 
se escucharon los discursos del 
líder colombiano, Gustavo Petro, 
y que llegó con una agenda carga-
da de temas locales como el avan-
ce de la paz en Colombia o el de-
sarrollo de la política contra las 
drogas y las comunidades afecta-
das por el narcotráfico. Al líder 
colombiano le siguió el de El Sal-
vador, Nayib Bukele, la represen-
tante de México ante el organismo 
porque un año más su presidente 
AMLO no viajó a Nueva York.

«Es el momento de que 

las partes se pongan 

de acuerdo y se ponga 

fi n a una guerra 

provocada por Hamás»

Lula Da Silva, pronunció el discur-
so de inauguración en la reunión 
de Alto Nivel, dando la bienvenida 
a la delegación palestina que asis-
te «por primera vez a este encuen-
tro, aunque sea como miembro 
observador». Minutos antes, el 
secretario general de la ONU ase-
guraba que «el grado de impuni-
dad en el mundo es políticamente 
indefendible y moralmente into-
lerable», culpando a «muchos go-
biernos de pisotear la democra-
cia», en referencia a los confl ictos 
en Ucrania y Oriente Medio, para 
los que también tuvo unas pala-
bras Joe Biden, en la que será su 
última Asamblea. «El mundo no 

debe rendirse a los horrores del 7 
de octubre», dijo con relación a los 
ataques contra Israel. «Es el mo-
mento de que las partes se pongan 
de acuerdo y traigan de regreso a 
los rehenes y se ponga fi n a una 
guerra provocada por Hamás». El 
mandatario no entró directamen-
te en la reciente ofensiva de Israel 
contra Líbano, pero sí aseguró que 
él y su Administración «trabajan 
cada día para conseguir la paz» en 
esa parte del mundo, porque con-
fía en que, aunque «la situación se 
haya agravado, sigue existiendo la 
posibilidad de una solución diplo-
mática», y habló de la solución de 
«dos Estados».

El mandatario norteamericano 
advirtió del peligro de una «guerra 
total», asegurando que estamos en 
un «punto de infl exión de la histo-
ria mundial» y que los líderes 
mundiales deben tener presente 
que «gobiernan para el pueblo y 
no al revés». Biden recordó la dura 
decisión que tomó este verano re-

El presidente de EE UU, Joe Biden, durante su discurso ayer ante la Asamblea General de la ONU en Nueva York

►Hoy todos los ojos estarán puestos en el 
segundo orador del día, el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, que llega al hemiciclo con un 
plan de paz para acabar con la guerra en su país 
tras haberse reunido con Guterres. Zelenski es, 
de momento, el único mandatario internacional
que ha conseguido una entrevista con los tres 
políticos norteamericanos más buscados en este 

encuentro de Alto Nivel: Joe Biden y sus dos 
posibles sucesores, la vicepresidenta Kamala 
Harris y el candidato republicano Donald Trump. 
Asegura que el fi nal de la guerra con Rusia está 
«más cerca» de lo que se puede creer e insiste en 
la necesidad de continuar con el apoyo, también 
levantando las restricciones del uso de arma-
mento para poder atacar objetivos en Rusia.

Zelenski 
presenta hoy 
su plan de paz
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Consciente de su poco carisma, el 
«premier» Keir Starmer intenta 
contar alguna anécdota personal 
-siempre que el contexto lo permi-
te- a fi n de que el electorado lo vea 
más cercano. La última revelación 
la hizo ayer, cuando habló de su
pasión por tocar la fl auta cuando 
era un niño. Su primer viaje al ex-
tranjero fue a Malta con la Orques-
ta Filarmónica Juvenil de Croydon 
y, a día de hoy, sigue recurriendo a
la música clásica en los momentos
en que las «críticas no son tan bue-
nas». «Tengo algo de Shostakovich 
preparado», bromeó ayer durante 
su discurso en el congreso anual 
que el Partido Laborista celebra en 
Liverpool.

Es la primera vez en quince años 
que la formación celebra la cita 
anual estando en el poder. Tras ga-
nar las elecciones generales de ju-
lio, donde pusieron fi n a una era 
conservadora, se suponía que el 
ambiente debía ser festivo. Pero 
nada más lejos de la realidad. Dife-
rentes recortes ejecutados en las 
primeras semanas del Gobierno 
laborista y, ante todo, las constan-
tes advertencias de que las cosas 
sólo van a ir a peor, han creado un 
clima de pesimismo. Sindicatos, 
empresarios y las propias bases 
critican al Gabinete por tanto de-
rrotismo. Por lo tanto, al igual que 
hizo el lunes la titular del Tesoro, 
Rachel Reeves, el primer ministro 
quiso ayer imprimir algo de opti-
mismo, hablando no sólo las difí-
ciles decisiones que se avecinan, 
sino de los benefi cios que cree que 
se obtendrán al haberlas tomado.

«Como digo, si este camino fuera 
popular o fácil ya lo habríamos re-
corrido. Pero el riesgo de mostrarle 
al mundo, como hicieron los con-
servadores, que este país no fi nan-
cia sus políticas adecuadamente es 
un riesgo que nunca más podemos 
correr», recalcó.

En defi nitiva, al igual que hizo 
Clement Attlee en 1946, Harold 
Wilson en 1964 y Tony Blair en 
1997, todos ellos laboristas muda-
dos a Downing Street tras una larga 
etapa de gobierno conservador, 
Starmer incidió en su discurso en 
que tenía que ser «honesto» ante la 
realidad de las arcas públicas. 
Siempre es más fácil acometer re-
cortes culpando la herencia dejada 
por la administración anterior. Y, 
en este caso, el primer ministro cul-
pa a los «tories» de haber dejado un 
agujero de 26 mil millones de 
euros.

Los Presupuestos Generales no 
se presentarán hasta el próximo 30 
de octubre. En la cita en Liverpool, 
Starmer no ha querido dar muchos 
detalles al respecto. Aunque ayer 

Celia Maza. LONDRES

►En la primera conferencia política en 15 años con el Labour en el
poder, el «premier» advierte de «decisiones difíciles e impopulares»

Starmer anticipa 
un presupuesto duro

AP

haga justicia, algunas comunida-
des deben vivir cerca de nuevas 
prisiones» y «si queremos electrici-
dad más barata, necesitamos nue-
vas torres de alta tensión en el te-
rreno». En defi nitiva, los discursos 
de los líderes en los congresos 
anuales de los partidos son una 
oportunidad para motivar y expli-

matizó que el costo de las medidas 
impopulares se compartirá de ma-
nera justa. «Siempre los trataré con 
el respeto de la franqueza, no con 
la distracción de la fanfarronería», 
apuntó. En una de las secciones 
más refl exivas de su intervención, 
habló de «compensaciones», ad-
virtiendo que «si queremos que se 

car. Pero Starmer, que en su día fue 
fi scal general del Estado, está más 
especializado en lo segundo. Dicho 
esto, hubo algunos aplausos, aun-
que sus anuncios fueron modestos. 
Su promesa de «albergar a todos los 
veteranos» de guerra y garantizar 
que «habrá hogares para los hé-
roes» provocó dos ovaciones de pie, 

Starmer y su mujer, 

durante el Congreso 

de Liverpool

un refl ejo de lo vital que se ha vuel-
to el tema para la base de votantes 
de la formación.

Pero, sin duda, la parte del dis-
curso que recibió el aplauso más 
entusiasta fue su denuncia de los 
«matones violentos y racistas» in-
volucrados en los disturbios del 
pasado verano tras el apuñala-
miento mortal de menores a ma-
nos de un joven, hijo de inmigran-
tes. «El racismo es vil», recalcó el 
líder laborista, asegurando que, en 
democracia, las cosas se debaten, 
«no se solucionan con violencia».

La cuestión de inmigración -una 
de las que más preocupa al electo-
rado- es difícil de afrontar para el 
Gobierno, que lo primero que ha 
hecho es derogar la polémica ley 
del ejecutivo «tory» para deportar 
a Ruanda a los solicitantes de asilo 
llegados por rutas irregulares. Con 
unas palabras cuidadosamente 
evaluadas, Starmer declaró que 
«las preocupaciones sobre la in-
migración son legítimas» y señaló 
que la política del gobierno es «re-
ducir tanto la migración neta 
como nuestra dependencia eco-
nómica de ella».

Claves

► En un momento dado, 
la intervención fue 
interrumpida por un 
manifestante pro 
Palestina, a lo que 
Starmer respondió: 
«¡Este tipo tiene un pase 
para el congreso de 
2019!».

►El laborismo nada tiene 
que ver ya con el 
movimiento de protesta
que reinó con el lideraz-
go del radical Jeremy 
Corbyn, bautizado en su 
momento como el 
«Pablo Iglesias británi-
co» y en el que hubo 
casos de antisemitismo.

►Pese al giro del partido, 
el Gobierno británico ha
establecido una retórica
más dura hacia Israel 
hasta el punto de haber 
suspendido una parte 
de las licencias de venta
de armas ante el riesgo 
de que haya una 
violación de los dere-
chos humanos. Netan-
yahu le ha acusado de 
hacer el juego a Hamás
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|  Redacción

T
ropas israelíes asesinaron a un 
líder de Hezbolá en otra inten-
sificación en Líbano, pese a 
advertencias de que el nuevo 

choque que ya dejó 569 muertos desate 
una “guerra total”, convierta a ese territo-
rio en otra Gaza y desestabilice aún más a 
Medio Oriente.

Por segundo día consecutivo el ejérci-
to activó “ataques selectivos” contra los 
rebeldes, estrategia exitosa con la que 
vulneró de nuevo a la cúpula rival al eli-
minar al jefe de misiles, Ibrahim Qubaisi, 
quien lideraba los lanzamientos de pro-
yectiles, incluso misiles guiados, y perdió 
esta batalla junto a dos mandos que no 
fueron identi�cados.

El hecho fue corroborado por el Mi-
nisterio de Salud vecino que noti�có seis 
decesos más y 15 heridos; mientras que 
los terroristas admitieron que perdieron 
a un aliado, pero reiteraron que cobrarán 
a Tel Aviv cada mártir, mientras miles 
de libaneses siguen saliendo del país en 
busca de refugio al norte tras las nuevas 
embestidas que destruyeron casas y au-
tos al apuntar contra almacenes de arse-
nales del grupo proiraní.

Así, las Fuerzas de Defensa israelíes 
(FDI, por sus siglas en inglés) evidencian 
que el acecho no cesa, pues el primer 
ministro Benjamin Netanyahu reivindi-
có que acabarán con cada inmueble con 
armas. Tema en el que el líder del Estado 
Mayor, Herzi Halevi, recalcó que no da-
rán respiro al rival al arreciar su respuesta 
contra uno de los varios frentes que van 
por desmantelar, luego de que Hezbolá 
disparara unos 300 cohetes contra regio-
nes como Galilea, Haifa y Nazaret, con los 
que pusieron en riesgo a civiles.

El riesgo de escalada acaparó la aten-
ción de la Asamblea General de la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU), por 
lo que líderes mundiales exigieron parar 
las tensiones y criticaron a Israel por el 
saldo letal y el cúmulo de heridos, como 
daño colateral de estas hostilidades.

Al abrir el encuentro en Nueva York, 
el secretario general del organismo, An-
tónio Guterres, urgió a la desescalada 
inmediata ante el impacto humanitario, 
al tiempo que condenó que prevalezca 
la impunidad de países que devastan o 
invaden, en alusión a Rusia. Y asestó que 
en el mundo la crisis ya es “insosteni-
ble”, pero en Medio Oriente la pesadilla 
es mucho peor con Líbano al borde del 
“abismo” y a punto de convertirse en otra 
Gaza, donde Israel combate a Hamas.

La fuerte declaración desató la furia 
de Israel. El ministro de Defensa, Yoav 
Gallant, arremetió contra el organismo 
al tacharlo de responsable de la crisis al 
sentenciar que dicho sector sólo conde-
na a su país, pero evade hablar de los ata-
ques que sufre, como la masacre del 7 de 
octubre del 2023, por la que 100 rehenes 
siguen atrapados en la Franja.

Acto que reforzó el ministro de Ener-
gía, Eli Cohen, al declarar que Líbano se 

No daremos respiro, advierten

Israel mata a l íder 
de Hezbolá y 

escala embates, 
pese a reclamos

GRUPO TERRORISTA admite nuevo golpe tras el asesinato de Ibrahim 
Qubaisi; ONU y líderes exigen acciones para detener la crisis, en la que Irán 

ofrece apoyo a islámicos; gabinete de Netanyahu arremete contra las críticas

verá igual que Gaza si permiten que los 
terroristas sigan atacando al pueblo is-
raelí y usando esas zonas como escondi-
te y al pueblo como escudo.

Pero Guterres advirtió que en cual-
quier momento todo podría empeorar, 
al relatar la grave situación humanitaria 

en la región, luego de que la O�cina del 
Alto Comisionado para los Refugiados 
(ACNUR) revelara que la cifra de des-
plazados ya superó los 100 mil y va al 
alza, pues hasta ayer seguían las salidas 
masivas para huir de los bombardeos al 
norte de Líbano, Siria, que también en-

frenta choques internos, o hasta Irak que 
ofreció visados especiales a víctimas del 
con�icto. Además, fuentes libanesas re-
velaron que  50 hospitales están rebasa-
dos tras atender a cientos de heridos por 
los bombardeos a bases islámicas, una 
semana después de las explosiones de 
equipos de comunicación.

A este llamado para retornar la paz y 
abordar el con�icto, más allá de la solu-
ción diplomática de dos Estados, se su-
maron varias naciones. El an�trión Joe 
Biden intentó reducir las tensiones al 
recalcar que a nadie conviene la escalada 
entre el país al que respalda en su legíti-
ma defensa y los terroristas, pues recalcó 
que Hezbolá y Hamas son los responsa-
bles en un franco apoyo a Netanyahu.

Y más líderes alzaron la voz como na-
ciones árabes que pugnan por detener 
cuando antes este riesgo y ofrecen me-
diar a la espera de la reunión de hoy del 
Consejo de Seguridad.

Otros fueron directos contra Israel, 
que sigue arriesgando a civiles. El man-
datario chileno, Gabriel Boric, reprochó 
la postura global ante las guerras: “No 
tenemos por qué elegir entre barbaries”. 
Y abundó que ambos sectores cometen 
crímenes, de un lado actos terroristas y 
del otro, genocidio, a lo que se sumaron 
gobiernos como Brasil y Colombia, mien-
tras europeos insistieron en buscar solu-
ciones para proteger a la población.

No obstante, otros se mostraron mu-
cho más frontales. Irán insistió, ante el 
riesgo de una posible invasión, que Hez-
bolá no debe dejar impune el día más le-
tal en Líbano, al reconocer que esa milicia 
no puede solo para enfrentar a Israel en 
un claro intento de involucrarse, luego 
de que presuntamente los islámicos le 
pidieran al régimen atacar a Tel Aviv y 
se �ltrara que prevé enviar armamento a 
Yemen, otra amenaza para Israel.

EN VARIAS naciones se re-
portaron manifestaciones en 
contra del gobierno israelí, 
al que acusan de agravar la 
crisis con embestidas que 
exponen a civiles.

BOMBEROS responden a nuevos bombardeos en Beirut, ayer, que destruyeron autos y varios inmuebles.
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JOE BIDEN rati�có su apoyo a su homólogo, Volodimir Ze-
lenski, al referir que el apoyo sigue hasta que recuperen su 
libertad a dos años y siete meses de la invasión rusa. Ante la 
demanda de una “acción decisiva”, con�rmó el adelanto de 
otro paquete económico para fortalecer su defensa aérea.

EU refuerza a Ucrania 
con ayuda de 375 mdd  Mundo

Pisos de un edi�cio 
de seis niveles 

fueron destruidos, 
según agencias

3

Mil muertos repor-
tan en toda Gaza, 

desde que estalló la 
guerra en 2023 

41

Gobiernos reunidos en NY cuestionan  
la nueva intensidad de Israel.

REPUDIAN REACCIÓN

I B R A H I M  Q U B A I S I

COMANDANTE y jefe de misiles de Hezbolá, organización a la que  
se unió en la década de los 80

LÍDER de los lanzamientos de cohetes y misiles guiados

EXMANDO de operaciones y de la división regional de Badr

SE LE ATRIBUYEN ataques contra soldados israelíes en el Monte Dov

LA IMPUNIDAD amenaza los cimien-
tos del derecho internacional  

y de la propia Carta de las Naciones Unidas  
al permitir violaciones y abusos de las garantías 
fundamentales”

ANTÓNIO GUTERRES
Secretario general de la ONU

ME NIEGO a elegir entre el terrorismo 
de Hamas o la masacre y conducta 

genocida del Israel de Netanyahu. No tenemos 
por qué elegir entre barbaries”

GABRIEL BORIC
Presidente de Chile 

GAZA es una de las peores crisis huma-
nitarias de la historia reciente, y ahora 

se extiende peligrosamente a Líbano”

INÁCIO LULA DA SILVA
Presidente de Brasil

NO NOS QUEDAREMOS callados 
viendo cómo se perpetra el apartheid 

contra otros (…) El Consejo de Seguridad debe 
reformarse urgentemente”

CYRIL RAMAPSHUSA
Presidente de Sudáfrica
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Mu n do

Acusan a Trump por retórica racista

| Redacción

UNA ORGANIZACIÓN HAITIANA 
acusó penalmente a los candidatos repu-
blicanos a la presidencia de Estados Uni-
dos, Donald Trump, y a la vicepresiden-
cia, JD Vance, por esparcir rumores que 
desataron amenazas a esa comunidad.

A semanas de señalar sin sustento que 
haitianos en Spring�eld, en Ohio, secues-
tran mascotas, como gatos y perros, para 
comérselas, Haitian Bridge Alliance pro-
movió el arresto de los políticos y criticó 
la inacción de la �scalía local, al asegurar 
que hay causa probable para actuar en su 

contra por declaraciones maliciosas du-
rante y previo al debate del magnate con 
Kamala Harris el pasado 10 de septiem-
bre, mismas que fueron desmentidas.

El abogado del grupo promigrante, Su-
bodh Chandra, dijo que éstos pretendían 
generar repudio contra esa población in-
tencionalmente y lo lograron, pues en 
dos semanas hubo 33 amenazas de bom-
ba contra familias en Ohio, lo que obligó 
a desalojar casas, escuelas y hospitales y 
reforzar la seguridad por el riesgo de ata-
ques al creer esas mentiras de cara a las 
elecciones y recalcar que “ellos no están 
por encima de la ley”.

La comunidad afectada recriminó que 
sean funcionarios quienes fomenten 
retóricas falsas para estigmatizar a mi-

Ven “venganza” de Argentina

Chavismo solicita �cha 
roja por Milei a Interpol
| Redacción

E
l régimen venezolano solicitó 
formalmente a la Interpol la 
captura internacional del presi-
dente argentino, Javier Milei, al 

tachar de “ridícula” la acusación de esa 
nación en su contra.

Tarek William Saab, fiscal chavista, 
precisó que el proceso inició el pasado 
18 de septiembre por “robo agravado” y 
mostró la documentación fechada cinco 
días después, aunque ésta se con�rmó 
hasta ayer, al acusar al gobierno rival de 
“copión”, por considerar que la acción es-
pejo fue una clara venganza por actuar en 
su contra y acusar públicamente al man-
datario Nicolás Maduro de crímenes de 
lesa humanidad y abusos.

En conferencia televisada por la señal 
estatal VTV, a la espera de la emisión de 
la �cha roja, el funcionario judicial arre-
metió contra el otro gobierno al señalar 
que las acusaciones por supuestos críme-
nes de lesa humanidad y violación a los 
derechos humanos son un claro intento 
de “sustituir a la justicia venezolana” 
en franca crítica al líder ultraderechista, 
mientras que Caracas cuestionó al “des-
prestigiado Poder Judicial argentino”, en 
un comunicado.

Tarek Saab habló de los supuestos de-
litos cometidos en su territorio al aseve-
rar que ya se han emitido 500 condenas, 
pero evitó pronunciarse sobre sanciones 
a funcionarios o investigaciones en curso 
ante la represión que el régimen impuso 
contra la oposición desde 2014 y que han 
denunciado organizaciones dentro y fue-
ra del país.

Y ante la afrenta optó por la confronta-
ción al cuestionar a Javier Milei, a quien 
acusó de convertirse en el “azote” de 

EL FISCAL VENEZOLANO, Tarek William Saab, arremete 
contra el líder de Buenos Aires y lo tacha de “azote” de América 
Latina; Caracas cali�ca de “ridícula” la imputación en su contra

América Latina y de generar “zozobra” 
en esa región desde que llegó al poder, a 
�nales del 2023.

En su mensaje ante la pren-
sa, el fiscal venezolano tam-
bién se lanzó duramente con-
tra el Jefe de Estado argentino 
acusado también de cargos de 
simulación e interferencia a 

la seguridad por retener una aeronave 
venezolana-iraní en junio del 2022, y 
facilitar que ésta fuera decomisada por 
Estados Unidos el año pasado. 

El chavista y defensor de Nicolás Ma-
duro re�rió que éste no tiene la capaci-
dad para gobernar y que “debería estar en 
un manicomio”, declaración que desató 
críticas y burlas en redes sociales.

Horas después el régimen de Maduro 
Moros, a través de la Cancillería, recalcó 
que la postura de Buenos Aires contra Ca-
racas evidencia su intención de “afectar 
seriamente el sistema internacional” con 
señalamientos del pasado que carecen 
de fundamentos y de jurisdicción, esto 

en un tono más terso que el de 
su �scal, luego de recalcar que 
la acusación contra Argentina 
incluye a la hermana y mano 
derecha del líder argentino, 
Karina Milei, y la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich.

grantes y desatar odio y racismo contra 
ellos que podrían escalar a nivel nacional, 
pues Trump insiste que el sector es una 
amenaza. Acción que coincide con la pre-
sentación formal del cargo de asesinato a 
Ryan Routh por intentar matar al empre-
sario, lo que el Departamento de Justicia 
admitió es un peligro para funcionarios.

EL FISCAL TAREK SAAB muestra en conferencia la documentación de la acusación 
contra el presidente argentino, ayer.

A LA PAR de estos hechos, 
EU, la Unión Europea y Chile 
se pronunciaron ante la ONU 
sobre la crisis en esta región 
a raíz del fraude electoral que 
cometió la dictadura.

 vlopezvela@gmail.com  /  @ValHumanrighter

POR VALERIA LÓPEZ VELA

Por la astucia, la sorpresa y la inteligencia, la historia del 

caballo de Troya nos ha fascinado por más de veinticinco 

siglos. Para sorpresa de todos, la semana pasada, presen-

ciamos la operación de inteligencia e infiltración más pare-

cida que ha habido en la historia: la operación Grim Beeper.

En marzo de este año, la cúpula de Hezbolá prohibió a 

los miembros del grupo terrorista, el uso de teléfonos inte-

ligentes, pues podían ser objeto de espionaje. Ordenó que 

utilizaran tecnología antigua, de una sola vía, que no fuera 

rastreable por la Inteligencia israelí—el Mossad—.

Por esta instrucción, los terroristas de Hezbolá compra-

ron 9,000 dispositivos bípers Apollo Gold a una empresa 

en Taiwán; la distribución se realizó a través de la compa-

ñía fantasma israelí BAC Consulting, en Hungría. Antes 

de que fueran entregados en Líbano, el Mossad introdujo 

entre 15 y 20 gramos del explosivo PETN, que reacciona al 

calor de la pila. Hasta hoy, sabemos que esta operación se 

repitió en walkie-talkies y dispositivos de paneles solares.

El 19 de septiembre, a las 15:30 horas de Beirut, 

5,000 de esos dispositivos recibieron un mensaje, con un 

retraso de entre siete y diez segundos, para que las pilas se 

sobrecalentaran y explotaran lastimando los testículos, las 

manos o los ojos de los terroristas. Se buscaba mutilarlos, 

pero no eliminarlos, así sus familiares no recibirían los be-

neficios económicos por su muerte, pues no son consi-

derados mártires. Tampoco podrían seguir combatiendo, 

pues quedarían discapacitados.

El 20 de septiembre, durante los velorios, alrededor 

de 200 dispositivos walkie-talkies comenzaron a explotar. 

Minutos más tarde, se reportaron explosiones de paneles 

solares. Esto causó varios heridos pero, sobre todo, crisis 

nerviosas y caos emocional entre la población.

La operación Grim Beeper fue precisa, cruel y hu-

millante. Una respuesta al ataque del 7 de octubre del 

2023. Con el Mossad no se juega, pues, aunque tome 

tiempo, buscará reparar la dignidad ofendida de los suyos.

Como he escrito varias veces en esta columna, a pro-

pósito de la frase de Erasmo de Rotterdam, “la paz más 

desventajosa es mejor que la guerra más justa”. Es indis-

pensable que la región logre un acuerdo —posiblemente 

imperfecta e incómoda, la opción de los dos Estados— que 

será mejor que esta espiral de violencia que, aunque nos 

deje extraordinarias historias, está marcada por el dolor de 

los dos pueblos.

Cuentan Homero —en La Odisea— 

y Virgilio —en La Eneida— que el 

final de la guerra de Troya fue desen-

cadenado por el famoso caballo. Refie-

ren que el ejército de los aqueos cons-

truyó un gran caballo de madera en el 

que introdujo a varios soldados; lo pu-

so a las puertas de la ciudad, en donde 

los troyanos lo introdujeron pensando 

que se trataba de un símbolo de su vic-

toria. En la noche, dentro de la ciudad 

amurallada, los soldados aqueos abrie-

ron las puertas para que el resto de sus 

compañeros atacaran y cayera Troya.

DEL CABALLO DE TROYA 
A LA OPERACIÓN  
GRIM BEEPER

ACORDES INTERNACIONALES
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• ROBO agravado

• LEGITIMACIÓN de capitales

• SIMULACIÓN de hechos punibles

• INTERFERENCIA en la seguridad ope-
racional de la aviación civil

• INUTILIZACIÓN de aeronaves

• ASOCIACIÓN para delinquir

Caracas con�rma que remitió a Interpol la 
orden de captura contra Javier Milei por:

IMPUTACIÓN FORMAL

“PRESENTAMOS CARGOS criminales 
contra Donald Trump y JD Vance debido a los 
comentarios falsos y maliciosos hechos contra 
nuestra comunidad haitiana este mes. Nadie 
está por encima de la ley. El odio siempre ten-
drá consecuencias”

HAITIAN BRIDGE ALLIANCE
@HaitianBridge
Organización sin �nes de lucro

Meses después de la 
retención en Argenti-

na, EU decomisó el 
avión en cuestión

8
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NINTENDO SWITCH 2 sería 
muy similar a la consola actual.

El último de la temporada

| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

L
a temporada de presentar nuevos 
teléfonos termina, prácticamen-
te, con la revelación del Oppo 
Find X8 y lo hace en medio de 

una batalla por tener el mejor equipo ple-
gable de todos, aunque lo hace con su pro-
pio concepto. Luego de haberse lanzado el 
iPhone 16, la presentación en sociedad de 
varios modelos de teléfonos sigue siendo 
noticia y ahora le toca a Oppo.

Aunque todavía no se presenta de ma-
nera o�cial al público, ya se dio a conocer 
una imagen con la que la marca intenta no 
sólo declarar la guerra a sus competidores, 
sino también demostrarle a sus consumi-
dores que en sus manos tendrán el mejor 
teléfono del año, el cual tendrá una carac-
terística especial: su gran pantalla.

Este camino no es uno que ha tomado 
únicamente Oppo sino también Apple, 
Huawei y todo parece indicar que los Ga-
laxy S25 se unirán también a este tipo de 
diseño que está llamando la atención de 
los amantes de los smartphones.

PANTALLA COMPLETA. Una de las 
características para esta nueva tempo-
rada de la alta gama de smartphones, es 
el aspecto completo de la pantalla. De 
acuerdo a lo que se ha revelado del Oppo 
Find X8, el teléfono no tiene la necesidad 
de aumentar su tamaño aún teniendo la 
pantalla más grande. De acuerdo a las �l-
traciones, el Oppo Find X8 tiene biseles 
muy delgados, los cuales hacen que la 
pantalla se vea más grande sin sacri�car 
el tamaño del equipo.

Incluso, los que saben aseguran que 
esos biseles se ven más delgados que los 
que Apple presentó recientemente con el 
iPhone 16. La única imagen que se ha com-
partido la proporcionó Pete Lau, exvice-
presidente de la marca, quien comparó, en 
efecto, ambos equipos telefónicos, aunque 
no deja de tratarse de eso, una �ltración.

En cuanto a su edición anterior, el 
Oppo Find X8 será más pequeño que el 

SU ALTA GAMA estaría compitiendo con otros como el 
iPhone 16; ya hay una imagen del modelo, que será más pe-
queño que  su versión anterior, pero con batería más grande 

| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

ES TEMPORADA de �ltraciones por to-
dos lados y no solamente por el lado de los 
teléfonos, sino también por las consolas de 
videojuegos. Nintendo no se podía quedar 
atrás, aunque son los seguidores los que 
a través de sus �ltraciones han dejado ver 
cómo sería la Switch 2, la cual podría pre-
sentarse muy pronto.

Esto es lo único certero, pues la com-
pañía japonesa sólo ha revelado a través 
de un comunicado que en un futuro más 
o menos cercano estará dando a conocer 
la Switch 2, sin que dé más detalles. La 

primera �ltración de imágenes se dio re-
cientemente, sin embargo, dejó mucha in-
certidumbre en el ambiente por lucir muy 
similar a la consola actual. 

Eso sí, las imágenes no han sido ni des-
mentidas ni confirmadas por Nintendo, 
por lo que los entusiastas seguidores intu-
yen que podrían ser reales, pues muchas 
de esas características �ltradas, coinciden 
con patentes recientes, que además han 
sido ya registradas por la compañía.  

GENERACIÓN DE IMÁGENES. El pe-
riodista Tom Warren publicó imágenes que 
revelarían la nueva Nintendo Switch 2, las 
cuales fueron elaboradas por un experto en 

impresión 3D, quien usó ingeniería inversa, 
partiendo de dos imágenes reales. 
Con el objetivo de darles un poco de vera-
cidad a las imágenes mencionadas, el autor 
es seguido por fabricantes de accesorios 
como Mobapad, los cuales usan también 
en las consolas Switch.

Find X7, aunque tendrá una batería más 
grande, de acuerdo a lo que han compar-
tido como pistas los ejecutivos de Oppo.

Una cámara más pequeña
Otro de los elementos que más impor-

tan a los usuarios de smartphones, es la 
cámara. Las imágenes para la creación 
de contenido y para las redes sociales, 
son tan relevantes para los usuarios, que 
parece que Oppo hizo especial énfasis en 
la cámara para esta edición del Find X8.

Las �ltraciones revelan que este teléfo-

no podría tener una cámara más pequeña 
que el Find X7, la cual tendría que ser me-
nor a 6.78 pulgadas. Su peso es 
otra de sus fortalezas: pesa 202 
gramos y tiene un grosor de 
9.0 milímetros con cuero en la 
parte trasera. Además, también 
tiene variantes de cristal que 
hacen de este un nuevo mode-
lo bastante atractivo.

En uno de los datos más 
relevantes en las �ltraciones, 

se indica que el nuevo Oppo Find X8, 
tendría una mejora considerable en la 
duración de la batería, aunque esto ten-
drá que esperar para que los especialistas 
corroboren si de verdad tiene una mayor 
duración que sus antecesores.

Los rumores apuntan a que la batería 
de 5.600 mAh, daría una gran duración, 

aunado al soporte para carga 
rápida de 100W. 

Esta sería una gran ventaja, 
porque no solamente tendría 
la capacidad de durar mucho 
tiempo sin tener que cargarse, 
sino también esta tecnología 
permitiría que el teléfono se 
cargara completamente en 
muy poco tiempo.

El diseño es uno muy similar a la Switch 
OLED, la cual tiene una conexión en la base 
para �jarla al Dock que es bien conocido, 
por lo que esto que se �ltró en redes podría 
ser muestra de un prototipo. 

No queda más que esperar a la revela-
ción o�cial para saber los detalles.

Oppo Find X8 se revelaría 
en transcurso de octubre

LA NUEVA Nin-
tendo Switch 2 
tendría un nuevo 
puerto USB C 
superior, además 
de un segundo 
botón en el man-
do derecho.

EL OPPO Find X8 contaría 
con una llamativa cámara ul-
tra angular de 50 megapíxe-
les y un lente de periscopio 
con zoom óptico de tres 
aumentos.

MEDIATEK 
Dimensity 9400 
sería el SoC que 
utilizaría este 
nuevo equipo de 
Oppo.

LOS SEGUIDORES 
están expectantes 
por conocer el 
Open Find X8.

De octubre sería la 
fecha de lanzamien-
to del nuevo Oppo 

Find X8

21

Filtran primeras imágenes de 
prototipo de Nintendo Switch 2

Fotos|Especial

Foto|Especial
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EL FESTIVAL guanajuatense fue distinguido por los 
Premios Teatro de Rojas en su edición 32, “por su con-
tribución a la difusión del Teatro en lengua castellana”, 
el domingo pasado en Toledo, se informó ayer. Se resal-
tó la audiencia que convoca cada año en Guanajuato.

Cervantino recibe 
galardón en EspañaCultura

Habrá funciones gratis por un mes 

PRESUMEN NUEVOS INMUEBLES

S E  R I N D E  H O M E N A J E  a clásicos del 
cine en el nuevo espacio.

V I S TA  D E  U N A  de las salas de la Cineteca 
Nacional Chapultepec.

I M AG E N  de la Bodega Nacional de Arte 
que ayer compartieron instituciones.

FAC H A DA   
de la Cineteca 

Nacional Chapul-
tepec, ayer.

OT R A  D E  L A S  F OTO S  que publicaron en 
sus redes del interior de la Bodega.

| Por Adriana Góchez 
y Martha Díaz  

C
on la apertura de la Cinete-
ca Nacional Chapultepec 
se inauguró ayer la Cuarta 
Sección del Bosque de Cha-
pultepec. Las 800 hectáreas 

serán para el “disfrute y recreación de las 
colonias populares de los alrededores”, 
dijo ayer en el foro al aire libre del nuevo 
espacio fílmico el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Lo de Santa Fe era una situación muy 
lamentable, contradictoria, era una para-
doja de que el pueblo se fue encerrando, 
haciendo a un lado, marginando, enton-
ces ahora los que viven en Santa Fe van a 
tener estos espacios, los que viven en las 
colonias cerca van a tener 800 hectáreas 
para el disfrute, la recreación, la cultura, 
eso es muy importante”, expresó el man-
datario en el evento al que no se dio ac-
ceso a los reporteros, sólo a fotógrafos y 
camarógrafos, y que se transmitió en las 
redes sociales del Gobierno. 

Desde ayer iniciaron las actividades en 
la Cineteca Nacional Chapultepec, que 
en su primer mes tendrá entrada gratuita. 

Entre los invitados a esta apertura se 
encontró el actor Tenoch Huerta. La pri-
mera cinta que pudo disfrutar el público 
fue Unísono, de Carlos Lara; y dos progra-
mas de cortometrajes.

“La Cineteca Chapultepec tendrá todo 
un mes programación gratuita. Espacios 
de primera, únicos en su tipo, únicos en 
el mundo. Donde se fabricaban armas 
hoy se formarán artistas en dos escuelas, 
una de cine y otra de arte, para que �orez-
can las armas del futuro: la ima-
ginación y la creación, al igual 
que la exfábrica de pólvora”, co-
mentó durante su participación 
Alejandra Frausto, secretaria de 
Cultura federal, a casi un mes de 

retraso de la apertura, pues había infor-
mado que en agosto se inauguraría este 
nuevo espacio para el cine. 

Además de Unísono, las películas que 
formarán parte de la programación de la 
Cineteca del 24 de septiembre al 10 de 
octubre están Valentina o la serenidad, de 

Ángeles Cruz; y Ch’ul be es la sen-
da, de Humberto Gómez Pérez.

La Cineteca Chapultepec 
cuenta con ocho salas de cine, 
de las cuales dos tienen una ca-
pacidad de 357 personas.

Aunque se cortó el listón de la Cuar-
ta Sección del Bosque de Chapultepec, 
hasta ahora no se han trasladado obras 
a la Bodega Nacional de Arte, en la que 
se invirtieron 952 millones de pesos, de 
acuerdo con información que el área de 
Comunicación Social de la Secretaría de 
Cultura proporcionó a La Razón. 
El espacio consta de 14 edi�cios 
donde se impartirán diversos 
talleres y se resguardará parte 
del acervo del Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y Literatura 

(INBAL), 60 por ciento de las 68 mil 890 
piezas de 18 museos.

Pese a que en junio pasado, duran-
te un recorrido con algunos medios de 
comunicación la titular de Cultura Ale-
jandra Frausto había informado que la 
Bodega Nacional de Arte se inauguraría 
con una exposición dedicada a Roberto 
Montenegro en la galería abierta al públi-
co, ayer durante su participación no hizo 
mención de dicha exhibición.  

En la ceremonia de apertura, la Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, resaltó 
que el Bosque de Chapultepec es un es-
pacio público desde sus orígenes, de ahí 
la importancia del Proyecto Chapultepec 
Naturaleza y Cultura, en el que se invir-
tieron 10 mil 500 millones de pesos.

“En el Centro de Cultura Ambiental, 
que está en la Segunda Sección, cuando 
se desarrolló ese proyecto se encontra-
ron unas �guritas de mujeres, que resul-
ta que tienen alrededor de 3, 000 años, 
resulta que parte de la teoría que se está 
desarrollando a partir de esta investi-
gación es que Chapultepec desde hace  
3, 000 años es un lugar de encuentro, de 
muchas culturas y Chapultepec sigue 
siendo eso, así que el día de hoy lo que 
decimos con este proyecto es que Cha-
pultepec es naturaleza, es cultura y es un 
espacio público”, expresó. 

Mientras que Gabriel Orozco, artista 
quien fue el responsable del plan maes-
tro del Proyecto Chapultepec, resaltó la 
transformación que se realizó para hacer 
públicas distintas áreas que antes eran 
poco accesibles. 

“Convertimos a un bosque fragmenta-
do y poco accesible en un paisaje integral 
de 800 hectáreas de campo cultural y re-
fugio natural con el potencial de cuando 
menos duplicar la oferta cultural y ecoló-
gica. Todo lo que estaba ya de la industria 
militar, lo que hicimos fue retomarlo y 
convertirlo en un campus cultural. Toda 
esta infraestructura ya la venían, diga-
mos, implementando, y ahora podemos 
reconvertirlo en algo nuevo”, comentó. 

Asimismo, resaltó que evita-
ron producir desperdicio. “Re-
utilizamos el escombro para 
obras de ingeniería verde en 
puentes, colindancias y sende-
ros”, abundó.

“LOS QUE VIVEN en las co-
lonias cerca van a tener 800 
hectáreas para el disfrute”, 
resalta Andrés Manuel López 
Obrador; aún no trasladan 
obras a la Bodega Nacional 

Mil empleos  
generados por  

el proyecto

76
Salas de exhi-
bición tiene la 

Cineteca 

8

LA CINETECA NACIONAL 
Chapultepec también incluye 
un foro al aire libre, un 
restaurante, una cafetería, 
una librería, una videoteca y 
una galería.

CONVERTIMOS a un bosque 
fragmentado y poco accesible en un 

paisaje integral de 800 hectáreas de campo 
cultural y refugio natural con el potencial de 
cuando menos duplicar la oferta cultural  
y ecológica”

GABRIEL OROZCO
Artista  
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LAS PELÍCULAS  
que ya están en cartelera 
son Unísono, Valentina o 

la serenidad y  

Ch’ul be es la senda.
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| Por Martha Díaz  
colaboradores@razon.com.mx

C
onocido por sus impresio-
nantes creaciones efímeras, 
el Festival Internacional 
Cervantino recibirá al fran-
cés Olivier Grossetête, que 

replicará, con ayuda de los asistentes, la 
fachada del Teatro Juárez del 23 al 27 de 
octubre en Los Pastitos. Esperan utilizar 
unas mil 800 piezas de cartón; es decir, 
casi dos toneladas de material, pues esta 
construcción monumental participativa 
va a tener 18 o 20 metros de altura y 15 o 
18 metros de ancho, detalló el artista en 
entrevista con La Razón. 

“Cuando todos juntos nos unimos 
podemos crear algo maravilloso y creo 
que a veces las personas que tienen el 
poder sólo quieren controlar a la gente, 
pero cuando a la gente se le deja libre y 
se le tiene con�anza, cuando todos jun-
tos nos retroalimentamos y trabajamos, 
podemos crear algo magní�co, ése es mi 
mensaje”, explicó el creador.

Los visitantes del Festival Cervantino 
tendrán la oportunidad de involucrarse 
en la construcción colectiva y experi-
mentar el potencial de la colaboración 
artística en el entorno urbano usando 
únicamente cartón y cinta, lo que le ha 
valido a Olivier Grossetête ser conside-
rado uno de los artistas contemporáneos 
más innovadores de Francia.

El proceso de construcción, expli-
có, tiene esencialmente tres tiempos. 
El primero es el de los talleres, pueden 
participar personas de todas las edades, 
donde se corta y preensambla el cartón 
durante siete días. Grossetête confesó 
que esta fase “es un momento más ínti-
mo, porque somos pocas personas”. 

El segundo tiempo, que al artista le 
parece más espectacular, es el de la ele-
vación de toda la estructura sin ayuda 
de grúa ni maquinaria alguna. Se inicia 
montando la parte superior y poco a 
poco se eleva y se van agregando las pie-
zas de abajo. 

“Todos pueden venir y unirse a no-
sotros, pueden participar ya sea cinco 
minutos o todo el día”, invitó al público 
el constructor. Además, expresó que esta 
etapa “es un momento en el que pode-
mos sentir en nuestro propio cuerpo y 
toda la energía colectiva que se genera”, 
de ahí la importancia de la actividad.

La contemplación, el tercer momen-
to, durará aproximadamente dos días, 
detalló Olivier Grossetête, y “vamos a 
poder deambular dentro de la estructu-
ra, hacer tags, gra�ti, escribir. No hay nin-
guna regla acerca de lo que se puede o no 
se puede hacer en ese momento”, pues 
es un lienzo creado por y para la gente 
del lugar donde se realiza.

Y finalmente, pasado este proceso, 
viene la etapa de la demolición, que le ha 
dado el apodo de “el arquitecto efímero”. 
Con ayuda de una cuerda, se derrumba 
la estructura y después el público, prin-
cipalmente los niños y niñas presentes, 
escalan las ruinas y aplastan cada cartón, 
que luego es enviado a reciclaje.

“Vamos a demoler esto todos juntos 
para mostrar que podemos hacer algo 
en conjunto y que lo importante no es el 
resultado, sino el proceso, el soñar jun-
tos. Por eso le ponemos �n, 
lo importante es el proceso 
colectivo”, detalló.

El Teatro Juárez se carac-
teriza por tener una fachada 
adornada con columnas 
corintias y esculturas que 
representan a las musas de 
la música, la poesía y la tra-
gedia, cada una lleva atri-

butos especí�cos y posee actitudes que 
re�ejan su dominio sobre una disciplina  
artística o cientí�ca.

El artista y su equipo eligieron recrear 
dicha parte porque les pareció que era 
realizable en cartón y por ser estéti-

camente interesante. Lo 
considera “un teatro bello e 
impresionante”.

“Soy muy sensible a la 
promoción de la cultura y 
evitar edificios relaciona-
dos con la política o la reli-
gión, que son fuente de dis-
cordia, por eso preferí un 
símbolo cultural”, agregó.

LOS VISITANTES del Cer-
vantino tendrán la oportu-
nidad de involucrarse en la 
construcción colectiva; “lo 
importante no es el resulta-
do, sino el proceso, el soñar 
juntos”, dice a La Razón 

EN 2019, Olivier Grosse-
tête creó una arquitectura 
efímera en el Bosque de 
Tláhuac, como parte del 
Festival Internacional de 
Artes Escénicas.

TOLITA Y MARÍA FIGUEROA, hijas de Gabriel 
Figueroa, reconocido cinefotógrafo de la Época de 
Oro del cine mexicano, recibieron ayer la Medalla 
Bellas Artes de Oro en la disciplina de Teatro 2023, 
en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas 
Artes, por sus más de 30 décadas de destacada 
labor, que se caracteriza por combinar la tradición 
con elementos modernos, creando vestuarios y 
escenografías que aportan una dimensión estética 
y narrativa adicional. Han trabajado en múltiples 
producciones de ópera, danza, teatro, cine y mul-
timedia, vistiendo a �guras como Alejandro Luna, 
Luis de Tavira, Héctor Mendoza o Lydia Romero. La 
primera actriz Julieta Egurrola fue la encargada de 
conducir la ceremonia  solemne. 

MEDALLA DE ORO A  
PIONERAS EN DISEÑO DE 
VESTUARIO EN MÉXICO

Fotos|Cuartoscuro

Usará casi dos toneladas de cartón 

COMO ARTISTA soy 
muy sensible a la promo-
ción de la cultura y evitar 
edi�cios relacionados 
con la política o con la 
religión, que son fuente 
de discordia para la po-
blación, por eso preferí 
un símbolo cultural”

OLIVIER GROSSETÊTE
Artista

EL ARTISTA ha 
construido sus 
obras efímeras en 
Francia, China, Nueva 
Zelanda, Italia, Reino 
Unido y España.

CONSTRUCCIÓN 
MONUMENTAL 
PARTICIPATIVA 
CUÁNDO: del 23 al 27 
de octubre 

DÓNDE: Los Pastitos

HORARIO: 22:00 
horas
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PINTURA DE MÁS DE 130 AÑOS

UN EQUIPO de físicos de Francia y China analizaron La no-

che estrellada y descubrieron que el pintor holandés tenía 
una profunda comprensión de la atmósfera. Su obra maes-
tra, pintada en 1889, representa un cielo azul ondulado con 
luna y estrellas amarillas, y su análisis cientí�co muestra que 
se ajusta a la ley de Kolmogorov y la escala de Batchelor, que 
describe el movimiento atmosférico y la turbulencia del cielo. 
Los investigadores destacan la “intuición innata” de Van Gogh 
para captar el dinamismo del cielo con sorprendente preci-
sión. ¿Cómo logró el artista neerlandés anticipar conceptos 
cientí�cos que no se descubrirían hasta siglos después? La 
respuesta puede encontrarse en su capacidad para observar 

y plasmar la naturaleza de manera única y visionaria.

Grá�cos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

El comienzo 
Gracias a una  imagen de alta 
resolución, los científicos 
pudieron medir con precisión el 
tamaño de las pinceladas y las 
14 formas arremolinadas en el 
cuadro.

La escala de Batchelor
Al profundizar en las 
pinceladas y en cómo 
se difuminan por el 
lienzo al igual que la 
turbulencia del cielo que 
sigue al movimiento 
atmosférico, la 
relacionaron con esta 
teoría, que representa: 
matemáticamente cómo 
las partículas pequeñas, 
como las algas a la 
deriva en el océano o las 
partículas de polvo en el 
viento, son mezcladas 
pasivamente por el flujo 
turbulento.

Ley de Kolmogorov
Según el análisis, la pintura se ajusta a esta teoría, la cual predice 
el movimiento atmosférico y su tamaño según la energía, esto 
mediante fórmulas y procesos científicos que hablan  de la 
probabilidad de que ocurran dos fenómenos al mismo tiempo.

Autor 
Vincent van 

Gogh

Creación 
1889

Ubicación 
Museo de Arte Moderno de 

Nueva York (Estados Unidos)

Material 
Óleo y lienzo

Dimensiones 
73.7 centímetros × 
92.1 centímetros

Las teorías 
Después de adquirir la imagen a alta resolución 
se compararon las formas con las escalas reales 
esperadas a partir de las teorías físicas de la 
turbulencia.

Los expertos
Durante mucho tiempo 
las autoridades de la 
cultura y  el arte han 
comparado muchas 
teorías y analizado a 
detalle cada una de las 
finas pinceladas del 
artista,  pero nada como el 
estudio realizado en esta 
ocasión y el respaldo que 
le dan condichas teorías.

Análisis de los  
remolinos

Medidas 
realizadas en 
los remolinos

El enumeramiento 
de los torbellinos

Pintura en alta 
resolución

FICHA TÉCNICA

EL ESTUDIO

I N F O
G R A
F Í A

1889

1890

1901 1987

2008

2024

Van Gogh pinta La noche 

estrellada  en el manicomio 
de Saint-Rémy, Francia.

Van Gogh muere en 
Auvers-sur-Oise, Francia, 

a los 37 años.

La pintura se exhibe por 
primera vez en la Galería 

Bernheim-Jeune en París.

Se restaura y se exhibe 
en el Museo de Orsay 
en París.

Se restaura y se exhibe en 
el Museo de Arte Moderno 
de Nueva York.

Se encuentra bajo 
estudios constantes para 
valorar esta teoría.

LA PINTURA A TRAVÉS DEL TIEMPO

El título
Fue realizada durante el día en 
el estudio de la planta baja del 
manicomio de Saint -Paul - de 

Mausoley representó la vista de la 
ventana de su dormitorio durante 

diferentes momentos del día, incluido 
el amanecer, la salida de la luna, los 

días nublados, con lluvia y sol.

Vincent Willem van Gogh
Nacido en 1853 en Zundert, 
Países Bajos, fue un pintor 

neerlandés, considerado uno 
de los principales exponentes 
del postimpresionismo y se le 
considera uno de los grandes 

maestros de la historia 
de la pintura influyendo 

primordialmente en el arte 
realizado en el siglo XX.

Van 
Gogh únicamente 

vendió dos obras a lo 
largo de su vida, y ninguna 

de ellas fue La noche estrella-
da, una de ellas fue Viñedo rojo 

, la cual fue comprada por la 
colecionista de arte Anna Boch 

por 400 francos en 1890, se 
desconoce la identidad 

de la segunda obra.

Cuadros fueron rea-
lizados por el pintor a 

lo largo de su vida

800
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Johnny Depp brilla 
en San Sebastián
EL ACTOR presentó como director la cinta Modi, 
Three Days on the Wing of Madness, ayer en el fes-
tival de cine. En ésta relata tres días en la vida del 
pintor y escultor italiano Amedeo Modigliani. En el 
elenco participan Luisa Ranieri y Al Pacino.

Des�le
GLORIA ALLRED VS. DIDDY COMBS. Thalía 
Graves y su abogada Gloria Allred, defensora de 
los derechos de las mujeres en casos como el de 
Epstein, realizaron ayer una conferencia de pren-
sa en Los Ángeles donde la joven dio a conocer la 
demanda y a�rmó que en 2001 el rapero la violó 
después de haber echado algo en su bebida que 
le hizo perder el conocimiento, además, que el 
jefe de seguridad de Diddy también abusó de 
ella, todo fue �lmado y se vendió el video. 

LADY GAGA SE INSPIRA EN JOKER. Luego 
de protagonizar la secuela del �lme, junto a Joa-
quin Phoenix, ayer la cantante a través de Insta-
gram anunció el lanzamiento de Harlequin. El ál-
bum ya está disponible para preventa, cuesta 33 
dólares e incluye 13 temas, entre ellos “The Joker, 
Folie à Deux” y “That’s entertainment”, la compra 
está limitada a cuatro unidades por persona. Su 
último álbum fue Chromatica, de 2020, pero en 
2021 lanzó con Tony Bennett Love for sale.

ROCÍO DÚRCAL TENDRÁ BIOPIC. A casi dos 
décadas de su partida, la cinta producida por 
Sony Music Vision y Altit Media Group, busca 
abordar los eventos más importantes de la vida 
de la intérprete de canciones como “La gata bajo 
la lluvia” y “Amor eterno”, desde sus comienzos 
en su natal Madrid hasta convertirse en “La reina 
de las rancheras”. Sus hijas, Shaila Dúrcal y Car-
men Morales, involucradas en el proyecto, espe-
ran que sea un tributo a la española.

DE RÁPIDO
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P Se estrena hoy en Net�ix 

muestra a una Iztapalapa 
fuera de clichés | Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx  

L
a serie Los reyes de oriente 
pone a Iztapalapa como un 
personaje central para re�ejar 
a la alcaldía y a sus habitantes 
fuera de los lugares comunes 

y clichés, mostrando la riqueza del arte 
urbano que tiene y el esfuerzo que hacen 
las personas de esos barrios para salir 
adelante, destacó en entrevista con La 
Razón el actor Joshua Okamoto, uno de 
los protagonistas. 

“Fue un acierto que se rodara en Izta-
palapa, creo que es un personaje central, 
núcleo para Los reyes de oriente, que 
siempre está como telón de fondo. Algo 
que me gusta muchísimo de toda esta 
conversación que se da a partir de la al-
caldía es que mi sensación es que las pe-
riferias se retratan generalmente desde 
una mirada juiciosa, y aquí tratamos de 
hacer lo contrario, es diseñar personajes 
que estén puestos para la admiración, 
que sean de cierta manera aspiraciona-
les, me re�ero a que cuando el especta-
dor los vea diga ‘qué chingones son estos 
güeyes, qué  estos cabrones, qué bien 
la pasan, está chingón’, eso es algo que 

fue muy importante”.
En la producción, que se estrena hoy en Net�ix, Jos-

hua Okamoto da vida a Javo, un gra�tero cuyas decisio-
nes y un amor prohibido ponen a prueba los lazos de 

hermandad y de familia de sus dos amigos y de él. 
“Una de sus muchas cualidades es que es mura-
lista, gra�tero, y cabe destacar que en Iztapala-

pa hay toda una cultura del gra�ti riquísima, 
espectacular y eso se logra rescatar en Los 

reyes de oriente. Javo cuenta con esta 
vena artística que tienen muchos 

en Iztapalapa, es hacerle jus-

ticia a la historia que estamos contando”, 
explicó el histrión.

Para interpretar a Javo, el también ac-
tor de Control Z se acercó con algunos 
muralistas de Iztapalapa para empaparse 
de toda la cultura del gra�ti. 

“Poder acercarme a estos tremendos 
artistas fue muy enriquecedor para mi 
persona y mi personaje, la cultura del gra-
�ti es una contracultura que lleva mucho 
tiempo luchando para que no se perciba 
como casi que delincuentes. Te das cuen-
ta de los tremendos artistas que hay, los 
artistas que hay alrededor, es brutalmen-
te rico”, resaltó. 

La producción, creada por Leticia Ló-
pez Margalli y dirigida por Pepe Valle y 
Mauricio Lule, se centra en una banda de 
tres amigos, cuya relación se tambalea 
cuando dos de ellos se convierten en ri-
vales, pues el amor prohibido de uno con 
la madre de otro desata una guerra que 
los va destruyendo. 

“Algo que es muy mexicano es esta 
cosa con la familia y los amigos. Javo ha-

bita mucho estas coordenadas, al mismo 
tiempo esto hace que sea mucho más 

dramático cuando se empiezan a develar ciertos secretos 
dentro de la historia que van rompiendo con esos lazos 
familiares de años, de toda la vida.

“Es un reto que estuvo muy presente durante toda 
la serie, cómo desarrollar e interpretar lazos tan 
fuertes, como la familia, estas hermandades que 
hay dentro de Los reyes de oriente y cómo se 
rompen estos universos, creo que fue algo 
muy desafiante de hacer y emocionan-
te”, dijo sobre la producción hecha en 
México que cuenta con un total de  
seis episodios. 

EL ACTOR Joshua 
Okamoto da vida a un 
grafitero; “es diseñar 
personajes que estén 
puestos para la admira-
ción, que sean de cierta 
manera aspiraciona-

les”, dice a La Razón

JOSHUA Okamoto e Ingrid Águila, 
en un fotograma de la serie.

EL ELENCO, en un pós-
ter de la producción.

LOS  

REYES  

DE ORIENTE

ESTRENO:  
25 de septiembre
PLATAFOR-

MA: Net�ix 
EPISODIOS: 6

HAY UN ESFUERZO  
por desplazarnos aunque sea 
dos pasitos de estos lugares 
comunes y esta idea se conta-
gia a todo, desde la actorali-
dad, la historia, creo que fue 
un reto tremendo”

JOSHUA OKAMOTO 
Actor

TAMBIÉN actúan 
Ingrid Águila, Elías 

Toscano, Manuel Vi-
llegas, Gabriela Ruiz, 
María Rojo y Roberto 

Sosa, entre otros.

Fotos|Net�ix
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RECONOCIMIENTOS. La dirigente de la Comisión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade), Ana Guevara, encabezó la ceremonia de entrega de estí-
mulos a atletas mexicanos por resultados en Campeonatos Mundiales, Juegos 
Olímpicos y Juegos Paralímpicos París 2024. Durante la ceremonia se informó 
que el organismo entregó 3 mil 500 millones en becas durante este sexenio 
destinados a entrenadores y deportistas en todos los niveles, además de que

se re�ejaron en frutos palpables, que provocaron un nuevo modelo deportivo. 
“Esta administración siempre fue ordenada. Está por terminar y solamente 
quería decirles gracias, porque los deportistas fueron el motor para echar a 
andar esta máquina”, comentó Guevara Espinoza. La exvelocista, quien será 
sustituida por Rommel Pacheco, dejó entrever que por el momento no ha de-
�nido su futuro una vez que salga del ente rector del deporte en México.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Real mantiene invicto 
con ajustada victoria
CON GOLES de Lucas Vázquez, Kylian Mbappé y Rodrygo, 
el Madrid se impuso 3-2 al Alavés en partido de la Jornada 7 
de LaLiga. Los visitantes anotaron a los minutos 85 y 86 para 
un cierre dramático.El equipo de la capital española llegó a 
17 unidades y sigue sin conocer la derrota en el certamen.

Deportes

FUTBOLISTAS de 
las Águilas, tras su 

juego del pasado 
sábado en la liga.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

E
l América, actual bicampeón de 
la Liga MX, enfrenta este miér-
coles en Estados Unidos al Co-
lumbus Crew, actual monarca 

de la MLS, en la sexta edición de la Cam-
peones Cup, competencia que disputan 
los ganadores de la liga mexicana y esta-
dounidense desde el 2018.

El partido a celebrarse en el Lower.
com Field de Columbus, Ohio, se pre-
senta como una gran ocasión para que 
las Águilas conquisten su primer trofeo 
internacional en ocho años. El título de la 
Concachampions de la Temporada 2015-
2016 a costa de Tigres es el más reciente 
que los de Coapa han conseguido fuera 
de México. En cuanto a la Campeones 
Cup, es la segunda vez que el América 
lucha por este cetro, luego de que en el 
2019 fue vencido por el Atlanta United. 

Los azulcremas, además, buscan su 
quinto campeonato desde que son dirigi-
dos por el brasileño André Jardine, quien 
guió a los capitalinos a la consecución de 
los más recientes dos torneos de la Liga 
MX, además del Campeón de Campeo-
nes y la Supercopa de la Liga MX. 

El partido de la Campeones Cup llega 
en buen momento para unas Águilas que 
están al alza después de haber sumado 
siete de nueve puntos en la jornada do-
ble del Apertura 2024 ante un Columbus 
Crew que busca su segundo título en este 
certamen, luego del que ganó en el 2021 
tras imponerse 2-0 a Cruz Azul. 

El 31 de julio del año pasado, la escua-
dra de Ohio goleó 4-1 a los azulcremas en 
la fase de grupos de la Leagues Cup en el 
único antecedente entre ambos.

Concachampions 2016, último torneo que ganó

AMÉRICA BUSCA SU PRIMER TÍTULO 
INTERNACIONAL EN OCHO AÑOS 
LAS ÁGUILAS miden fuerzas ante el Colum-
bus Crew por el trofeo de la Campeones Cup; 
los de Ohio golearon a los de Coapa en la fase 
de grupos de la Leagues Cup del año pasado

La última final de carácter interna-
cional que el América jugó fue hace 
tres años, cuando perdió por la mínima 
diferencia a manos del Monterrey en el 
desenlace de la Concachampions 2021. 
Dicho encuentro se llevó a cabo en la 
cancha del Estadio BBVA.

Por su parte, el Columbus Crew llega 
al cotejo de este miércoles ubicado en 
el tercer lugar de la Conferencia Este de 
la MLS con una cosecha de 56 unidades 
y en busca de su segundo trofeo en un 
mes, luego de que el pasado 25 de agosto 
se coronó en la Leagues Cup.

De los 10 trofeos internacionales que 
las Águilas tienen en sus vitrinas, dos 

fueron después de vencer en la final a 
equipos de la MLS. El primero de ellos 
fue el de la Copa de Gigantes de la Conca-
caf 2001 tras imponerse 2-0 al FC United.

El segundo y más reciente fue en el 
2015, cuando superó por marcador global 
de 5-3 al Montreal Impact, que si bien es 
un club de Canadá juega en la liga esta-
dounidense desde el 2012.

Para este compromiso, el América no 
podrá contar con el seleccionado nacio-
nal Erick Sánchez, quien estará algunas 
semanas fuera de actividad debido a que 

tuvo que ser operado de una apendicitis.
La baja del Chiquito se une a las de Se-

bastián Cáceres, Igor Lichnovsky e Israel 
Reyes, pues para fortuna de los capita-
linos el mediocampista chileno Diego 
Valdés regresó a las canchas el pasado 
sábado en el empate 1-1 con Necaxa.

Además de aspirar a obtener su pri-
mer trofeo internacional en ocho años, 
el América busca ante el Columbus Crew 
una victoria que le permita seguir al alza 
tras su �ojo inicio en el Apertura 2024 y 
que le dé la motivación su�ciente para el 
clásico capitalino del próximo domingo 
contra los Pumas de la UNAM.

Mientras el conjunto mexicano va por 
su decimoprimera estrella internacional, 
los de Ohio buscan su tercera corona en 
sus 25 años de vida, en los cuales tam-
bién presumen hasta el momento tres 
títulos de MLS, tres MLS Supporter’s 
Shield y una U.S. Open Cup.

En su último juego contra un equipo 
de la Liga MX, los de Ohio perdieron 3-0 
contra el Pachuca el pasado 1 de junio en 
la �nal de la Concachampions.

Victorias 
tiene el América 
en el semestre

7

DESDE que se jugó la pri-
mera edición de la Leagues 
Cup, en el 2018, se estableció 
que el equipo que fungirá 
en calidad de local es el de la 
MLS de Estados Unidos.
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CAMPEONES 
CUP

Estadio Lower.com 
Hora: 17:30

vs.

ANTERIORES FINALES 
DE LA CAMPEONES CUP

2022

2-0

4-2 en penaltis 
2023

0-0

2020
No se disputó por la 

pandemia de Covid-19

-

2021

2-0

2018

3-1
2019

3-2

ÚLTIMAS FINALES INTERNACIONALES 
DE LOS DE COAPA

Campeones Cup 2019

3-2

Concachampions 2021

1-0

Concachampions 2015*

5-3

Concachampions 2016*

4-1

*Marcadores globales
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En varios espacios y en discusiones que 

se generan en redes se han manifestado pun-

tos de vista y los diversos motivos que han 

alejado al aficionado del futbol de los esta-

dios de nuestra liga. Con excepción de un par 

de plazas, que son las de Rayados y Tigres, 

ambos equipos de Monterrey, las otras sedes 

muestran números fríos. Incluso, el Clásico 

Nacional y el último duelo entre Cruz Azul 

y Chivas, no logró el lleno absoluto en un re-

La jornada pasada de la Liga MX des-

encadenó nuevamente el tema de la 

poca asistencia que la mayoría de los esta-

dios está sufriendo en nuestro futbol. En 

sedes como Puebla o Mazatlán los núme-

ros más bajos han sido menos de 8 mil es-

pectadores, e incluso, un equipo llamado 

grande como Pumas, metió apenas poco 

más de 7 mil aficionados el domingo pa-

sado en Ciudad Universitaria. Al parecer 

varias aficiones se han cansado o se han 

aburrido de un producto que se ve amena-

zado por otras ofertas de entretenimiento.

cinto que en su máxima capacidad puede 

albergar a 36 mil aficionados. Cuando antes, 

en el Estadio Azteca, en este tipo de juegos 

se contabilizaban entre 70 y 80.

El constante cambio de horarios y días 

en diferentes encuentros ha sido mencio-

nado como uno de los factores. Los encuen-

tros de local de los Pumas, que anterior-

mente eran siempre domingo a las 12 del 

día y actualmente han rotado entre sábado 

y domingo en horarios nocturnos. La satu-

ración de streamings y canales de transmi-

sión también fue mencionado como una 

de las causas. La actual crisis económica 

que atraviesa el país, en donde los produc-

tos básicos se han encarecido, también es 

otro más de los posibles motivos.

Hoy se ha vuelto un dolor de cabeza 

identificar por cuál plataforma se transmi-

tirá algún partido de futbol; son alrededor 

de 10 diferentes aplicaciones en donde 

el futbol se transmite lo que pulveriza su 

seguimiento. Además, con relación a la 

economía, ya resulta imposible pagar 4 o 

5 diferentes plataformas y el asistir al esta-

dio también ya resulta muy costoso para la 

mayoría de las familias. Pongamos como 

proyección el duelo estelar de la jornada, el 

América vs. Pumas que se jugará en el Esta-

dio Azul y que les puedo garantizar, nueva-

mente, no habrá lleno total.

Actualmente se encuentran los bole-

tos disponibles para su venta en la página 

dueña de casi todos los eventos; los más 

baratos rondan casi los 500 pesos y de ahí 

nos brincamos a los de 793 y después los 

de 915 pesitos. Ya si quieren vivir la expe-

riencia más fashion, se pueden comprar 

los de 1,700 pesos. Entonces, como hace 

falta pagar las cervezas, los refrescos, las 

papas, el transporte público o el Uber, nos 

lanzamos por los baratitos, lo que nos da un 

total aproximadamente por tres personas 

(mamá, papá y el chavo), unos 3,500 pesos 

siendo muy moderados en el consumo. 

Los casi 4 mil pesotes no te garantizan: 

seguridad ni dentro ni fuera del estadio, ya 

que te pueden agredir y robar grupos or-

ganizados de dizque de animación; no te 

garantiza comodidad en las gradas, no te 

garantiza calidad en las bebidas ni en los 

alimentos, y lo peor de todo, no te garan-

tiza un buen partido de futbol, porque la 

Liga y la Federación se han preocupado por 

todo, menos por que el producto que ofre-

cen esté al nivel de lo que cuesta, y menos 

se han preocupado por mejorar el nivel del 

futbol de cancha. Así que nuevamente ve-

remos más cemento y butacas vacías atesti-

guar las novedades de la Liga MX.

TRIBUNA FANTASMA
POR DANIEL ALONSO

ARQUETIPO FUTBOL

El domingo salió a los 25 minutos

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

E
l fin de semana pasado el de-
lantero mexicano Santiago 
Giménez sufrió una lesión con 
el Feyenoord que lo obligó a 

abandonar un partido de la Eredivisie y 
este martes el cuadro neerlandés reveló 
la gravedad de la misma y el tiempo que 
el ariete estará fuera. 

En el duelo del Feyenoord ante el 
NAC Breda se produjo la lesión de San-
ti Giménez, quien a los 25 minutos del 
partido se lastimó tras ir a presión la sali-
da del rival. El mexicano se tomó la par-
te posterior del muslo derecho y se tiró 
al césped, después fue reemplazado. 

“Santiago Giménez ha sufrido una le-
sión en el muslo. Investigaciones médicas 
adicionales han demostrado que la lesión 
requiere un periodo de recuperación de 
aproximadamente tres meses”, informó 
el Feyenoord en una actualización sobre 
el estado físico del goleador tricolor.

Preliminarmente, El Bebote estará 
alejado de las canchas por aproximada-
mente tres meses en lo que se recupera 
de su lesión, por lo que se perderá varios 

EL FEYENOORD dio a conocer que el delan-
tero mexicano queda fuera por los próximos 
tres meses y que esperan su regreso en enero; 
recibe mensajes de aliento tras el mal paso

compromisos con su club. 
El delantero de la Selección Mexicana 

había jugado los siete partidos o�ciales 
del Feyenoord esta temporada, anotan-
do cuatro goles. El club de Rotterdam le 
deseó pronta recuperación al canterano 
del Cruz Azul. “Cuídate Santi”.

“Giménez se lesionó el pasado do-
mingo en el partido contra el NAC Breda 
en De Kuip. El internacional mexicano 
de 23 años se agarró el muslo tras poco 
más de media hora de juego, tras lo cual 
tuvo que abandonar el campo en cami-
lla”, termina el comunicado de la enti-
dad holandesa.

Le baja de Santi Giménez sin duda es 
un duro golpe para el Feyenoord, pues 
en su tiempo en Países Bajos se ha con-
vertido en el delantero estelar del equi-
po, titular indiscutido y goleador tanto 
del club como de la propia liga.

Con 23 años de edad, Santi Giménez 

se ha ganado el corazón de la afición 
del Feyenoord con goles y sus actuacio-
nes. En la presente campaña ha jugado 
siete duelos en todas las competencias, 
anotando 4 goles.

En total tiene 93 partidos con el club 
europeo, acumulando 53 goles y 13 asis-
tencias. En el Cruz Azul, club del que es 
canterano, El Bebote tiene 21 dianas en 
105 apariciones.

De las 53 anotaciones con el Feye-
noord, 40 han sido en la Eredivisie, 
que es el torneo en donde ha sido más 
efectivo para el equipo, pues en compe-
ticiones como la Champions League ha 
quedado a deber.

EL MEXICANO se despide de su a�ción durante el actual torneo.

Ahora, el Feyenoord necesitará echar 
mano de sus otros delanteros, entre los 
que destaca una de las recientes incor-
poraciones, Ayase Ueda, quien también 
juega de centro delantero y sustituyó al 
mexicano el pasado domingo.

Luka Ivanusec, Julián Carranza, Anis 
Hadj Moussa también podrían salir a ju-
gar como romperredes, aunque muchas 
veces su función es repartir el balón y no 
precisamente hacer goles.

Giménez recibió varios mensajes de 
aliento para que luche por recuperarse 
lo antes posible y regrese de inmediato 
a las canchas y demuestre que es un de-
lantero de élito en Europa.

Dianas suma el can-
terano del Cruz Azul 

con el Tricolor

4

Santi Giménez se 
pierde el resto del 
2024 por lesión
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